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Начну с цифр. Ущерб российской
экономике, нанесенный гриппом в
прошлом году, оценивается в 50

миллиардов рублей. Еще месяц назад
медики объявили о приближении новой
эпидемии. И призвали граждан про-
явить сознательность - не отказываться
от прививок.

В этом году всеобщая массовая вакци-
нация отменяется. Это государственная
политика. Да и в СЭС Москвы считают,
что массовость в таком деле не нужна. 

Тем не менее по закону с 1998 года в
России школьники и пенсионеры после
шестидесяти лет, а также люди, страда-
ющие хроническими заболеваниями,
должны прививаться бесплатно. Отныне
их вакцинация финансируется из бюд-
жетов префектур. Главный специалист
по эпидемиологии Департамента здра-
воохранения Москвы Юрий Козлов зая-
вил, что проблем нет - школьники уже
прививаются, пенсионеры тоже.

Но, как выяснилось, в большинстве
московских школ детей еще не привива-
ли. Мамы запаниковали, побежали поку-
пать вакцину. Сознательные граждане, в
первую очередь пенсионеры, потянулись
в районные поликлиники, желая как
можно скорее «уколоться». Не тут-то
было. От пенсионеров во многих поли-
клиниках просто отмахиваются, как от
навязчивых мух. Дескать, что вы верите
журналистам, а это просто реклама.

Читатели начали бомбардировать
звонками и письмами редакцию.

Первый сигнал поступил от пенсионе-
ра, пациента поликлиники № 166 Южно-
го округа: инвалиду второй группы, диа-
бетику было отказано в вакцинации.
Причина - нет денег и вакцины. Потом
позвонили пенсионеры, пациенты поли-
клиники № 137 ЦАО. Им, тоже страдаю-
щим тяжелыми хроническими заболева-
ниями, было сказано в регистратуре:
«Мы прививками не занимаемся». Разъ-
яснений никаких не дали. Больные, да и
родители младшеклассников, делаю-
щие им прививки за 270 рублей, даже не
называют своих фамилий - боятся ре-
прессий со стороны медиков: вдруг еще
и в бесплатных лекарствах откажут? 

Все больше отрыв высоких чиновни-
ков, принимающих постановления, от
исполнителей, непосредственно рабо-
тающих на участках. Кто должен конт-
ролировать ситуацию и нести ответст-
венность за последствия? Пора бы ра-
зобраться. Речь идет не только об
ущербе экономике - о здоровье и жизни
москвичей.
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Алексей ЛУКАНИН,
менеджер, 27 лет:
- После окончания института я работал
в нескольких фирмах и везде на руки
получал на порядок больше, чем по ве-
домости. Значит, отчисления в Пенси-
онный фонд на мой индивидуальный
счет идут мизерные. Пока это меня ни-
сколько не волнует, я не хочу конфлик-
товать с работодателем... О пенсионной
реформе знаю мало, но думаю, что го-
сударство проводит ее в своих интере-
сах, а не в интересах людей. Скорее
всего я сам должен позаботиться о се-
бе и своей семье.

Геннадий ВАСЕНКОВ,
заслуженный учитель РФ:
- Сама идея пенсионной реформы
очень своевременная, и принцип ее
правильный. Но для этого необходима
экономическая стабильность, нужно
создать для людей гарантии, уверен-
ность, что они не будут ограблены, как
во время приватизации. Я считаю, что
распоряжаться пенсионными накопле-
ниями граждан должны исключитель-

но государственные структуры. Част-
ные, коммерческие компании пресле-
дуют только свои цели - получение
прибыли в собственный карман.

Валерий ПОЛЯНСКИЙ,
доцент МГУ:
- Слышал, что 1 ноября заканчивается
рассылка уведомлений о состоянии на-
ших пенсионных накоплений. И всего
месяц дан на раздумье, кому доверить
распоряжаться этими накоплениями. А
ведь вопросов тут куда больше, чем от-
ветов. Как обещают в Пенсионном фон-
де, в ближайшее время во всех его от-
делениях будут работать консультации,
в которых нам расскажут, что делать.
Но пока, к сожалению, в этом направле-
нии практически ничего не делается.

Олег ЕРЕМЕЕВ,
председатель общественного
совета по инвестированию
средств пенсионных накоплений:
- О том, что полученные из ПФР доку-
менты имеют какое-то отношение к
пенсионной реформе, возможно, кто-

то и догадывается. Однако что делать с
ними, мало кто знает. Суть пенсионной
реформы основная часть будущих пен-
сионеров слабо представляет. Не гово-
ря уже о том, чтобы разбираться в мно-
гочисленных тонкостях инвестирования
в различные активы. Отсюда вывод: ин-
формационно-разъяснительную работу
о ходе пенсионной реформы следует
оценивать как неудовлетворительную.

Виктор ТИШКОВ,
представитель управляющей
компании:
-  Как на самом деле проходит пенсион-
ная реформа, что она несет, лучше все-
го понимаешь, припомнив чехарду с
обязательным страхованием автограж-
данской ответственности.

Евгений МИХАЙЛОВ,
заместитель генерального 
директора ЗАО «Прима-М»:
- Меня, как и многих других, волнует
один вопрос: насколько будут защище-
ны денежные средства, отданные упра-
вляющим компаниям? Официально за-

вершиться реформа должна к 2012 го-
ду. Однако, по оценкам специалистов,
если действовать по полной программе,
то продолжаться она будет намного
дольше. Где вероятность, что за это
время нас не потрясет какой-нибудь
очередной кризис и деньги просто-на-
просто не пропадут?

Вера ГАЛУШКИНА,
пенсионерка:
- 20 октября мне принесли письмо из
Пенсионного фонда с бланком для за-
полнения. Отослать назад его надо бы-
ло... 15 октября - уже с готовым решени-
ем. А где же искать списки организаций,
в которых можно размещать средства?
Такое впечатление, что все это только
видимость свободного выбора. Как и во-
обще видимость самой реформы.

Валентина ГЛАЗУНОВА,
повар детского сада № 1262:
- Как она проходит, эта реформа? А вы
зайдите в наше отделение Пенсионного
фонда да постойте там в очереди целый
день, тогда и спрашивать не будете...

КАК, НА ВАШ ВЗГЛЯД, 
ИДЕТ ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА?

БЛИЦОПРОС

В ЕИРЦ - УЧЕБА. Обучение на курсах по-
вышения квалификации предстоит пройти
всем руководителям и операционистам
единых информационно-расчетных цент-
ров (ЕИРЦ). Об этом в среду, 22 октября,
сообщил информационный центр прави-
тельства Москвы. Всего в 2003-2004 годах
переобучение пройдут около 1000 сотруд-
ников ЕИРЦ.

ТРАГЕДИЯ В ГОСТИНОМ ДВОРЕ. Два че-
ловека погибли и три пострадали в поне-
дельник, 27 октября, в центре города. Не-
счастье произошло в 10.50 на Ильинке, 4,
в Гостином дворе. Там при проведении
ремонтно-строительных работ лопнула
150-миллиметровая водопроводная тру-
ба с горячей водой.

ПАМЯТНИКИ ПОДЕЛИЛИ. Минкультуры
и Минимущества РФ и правительство Мо-
сквы договорились отозвать взаимные су-
дебные иски о принадлежности памятни-
ков исторического и культурного наследия
федерального значения, расположенных в
столице. Проведена инвентаризация 1800
объектов. При этом стороны договори-
лись, что около 850 из них будут отнесены
к собственности Москвы, а примерно 800
- к федеральной собственности. По ос-
тальным объектам согласительные проце-
дуры продолжаются.

ПРАВОСЛАВНЫЙ ЛАГЕРЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ.
Старейший в Москве Свято-Данилов мо-
настырь решил организовать в Подмоско-
вье первый в России православный дет-
ский зимний лагерь на базе спортивно-са-
наторного центра «Мирный-1» на 87-м ки-
лометре Можайского шоссе. Об этом со-
общила в пятницу, 24 октября, пресс-
служба центра духовного развития моло-
дежи при этом монастыре.

НАЧАЛСЯ РАМАДАН. Для всех мусуль-
ман в понедельник, 27 октября, начался
священный месяц Рамадан. Завершится
праздник в нынешнем году 25 ноября.
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В годовщину трагических событий на площадь перед те-
атральным центром на Дубровке пришли сотни людей
- бывшие заложники, родственники, друзья и знако-

мые погибших, просто москвичи. Масса цветов. Траурный
митинг. Открытие мемориальной доски с поименным спи-
ском жертв и монумента в их память рядом с памятным кам-
нем, установленным возле театра сразу после трагедии.

Скорбный монумент - творение известного скульптора
Ирины Былинкиной. 7-метровая стела из белого гранита,
с вершины которой взмывает в небо стайка бронзовых
журавлей. По христианской символике птицы олицетво-
ряют ангелов, уносящих души безвинно погибших.

ДУБРОВКА, ГОД СПУСТЯ

Год назад, вечером 23 октября 2002 года, театрально-концертный
центр на Дубровке был захвачен группой чеченских боевиков во гла-
ве с Мовсаром Бараевым. В заложники к террористам попали почти
1000 человек: зрители, артисты, технический персонал мюзикла
«Норд-Ост». Освободить их удалось утром 26 октября. Операция не
обошлась без жертв: погибли 129 заложников. Общее число постра-
давших превысило 700 человек.
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МЕТЕОРОЛОГИЯ - ТАКОЙ ЖЕ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
АТРИБУТ, КАК АРМИЯ 
И МИЛИЦИЯ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (49), 29 октября - 4 ноября 2003

-Говорят, что у природы нет
плохой погоды. Вы соглас-
ны?

- Если погода правильно предсказана,
то для меня, как директора Гидромет-
центра, она хорошая. Будь то дождь или
снег. А вообще-то я люблю позднюю
весну и совершенно не согласен с Пуш-
киным, предпочитавшим ей осень и зи-
му. Впрочем, давно известно: на вкус и
на цвет товарища нет. Хотя зиму, но не
очень морозную, я тоже весьма уважаю.

- Есть ли в Москве свой «северный по-
люс»?

- Даже два. Один - на севере, в районе
Бибирева, другой - на юго-востоке. Дело
в том, что холодная погода связана не
только с перемещением воздушных
масс с севера, но еще и с так называе-
мым радиационным охлаждением зем-
ной поверхности. Наиболее быстро отда-
ют тепло торфяники, расположенные на
востоке от столицы. А вот полюс тепла
находится в центре Москвы.

- В Кремле, наверное?
- В том числе. Вообще-то говоря, воз-

дух нагревается не от солнечных лучей,
а от земной поверхности, которая впи-
тывает тепло, а затем отдает в нижние
слои атмосферы. В центре Москвы
очень много дорог, асфальта, домов. Все
это аккумулирует тепло, а затем возвра-
щает его в атмосферу. Плюс дополни-
тельное тепло, которое идет от подзем-
ных коммуникаций, теплоцентралей.

- Вам по долгу службы приходится ви-
зировать прогнозы погоды, которые за-
тем поступают непосредственно к Прези-
денту России, мэру Москвы. Рука не дро-
жит: а вдруг ошибка? За неправильный
прогноз репрессиям не подвергались?

- Интересный вопрос! Директор Гидро-
метцентра должен перешагивать через
боязнь. Любой прогноз погоды, на любой
срок не может быть абсолютно точным.
Многим кажется, что прогнозирование -
это веселое и увлекательное занятие, а
сами метеорологи представляются не-
множко чудаковатыми ребятами. Все это
далеко от истины. Прогностическая ме-
теорология сегодня - настоящая физико-
математическая наука. И прогноз погоды
есть не что иное, как интерпретация
очень сложных термодинамических урав-
нений. Всегда существовала и будет су-
ществовать область неопределенности,
связанная с изменением атмосферных
явлений. И тем не менее с каждым годом
качество прогнозов растет, хотя никогда
не достигнет ста процентов.

- А все-таки, большие начальники зво-
нили в Гидрометцентр и давали нагоняй?

- Ну... вообще бывало. Лет тридцать
назад очень суровые звонки были. Поче-
му, мол, вы не предсказали засуху - ведь
урожай гибнет? Хотя определенные про-
гностические наработки мы наверх
представили. Принимались и репрессив-
ные меры - был вынужден уйти из Ги-
дрометцентра выдающийся метеоролог
Виктор Антонович Бугаев, работавший
тогда у нас директором. Ну а чтобы так
далеко за примерами не ходить, вспом-
ните, какова была реакция Юрия Михай-
ловича Лужкова на то, что в 1998 году
вовремя не спрогнозировали ураган... А
ведь за два с половиной часа штормовое
предупреждение было выпущено! Нуж-
но понимать, что есть взрывные метео-
рологические процессы, которые невоз-
можно спрогнозировать за сутки.

- Оправдываетесь?
- Такие вещи прогнозируются за не-

сколько часов, иногда и минут. Даже в
такой стране, как США, насыщенной су-
персовременной техникой, предсказать
торнадо (смерч) удается в среднем за
десять - пятнадцать минут. Если мы
предсказываем усиление ветра или
сильные осадки за час-два, то это соот-
ветствует современному уровню прогно-
зирования. И если будут сорваны кры-
ши, повалены тысячи деревьев, то ниче-
го не поделаешь. Даже в том случае, ес-
ли ураган будет предсказан за сутки.

Иногда эмоции превалируют. А нужно
проанализировать, разобраться в ситуа-
ции... Но у нас всегда ищут виновного...

- Виноватых у нас, как правило, не бы-
вает. Согласно российской традиции,
возникает другой вопрос: а что делать?

- Развивать метеорологическую служ-
бу! Вспомните прошлогоднюю засуху,
когда дым стоял над Москвой. Чтобы
предвидеть подобную ситуацию, надо
провести сложнейшие научные исследо-
вания. Мы указываем на тенденции. На-

пример, в этом году мы
дали точный гидрологиче-
ский прогноз по реке Лене
еще в апреле. Но не было
стратегии, которая должна
вырабатываться на основе
наших предупреждений.
Отсюда все проблемы...

- То есть к вашим про-
гнозам относятся скепти-
чески?

- Да. Я бы сказал - недо-
статочно серьезно. Иногда
- безответственно. Москва
в этом случае - исключе-
ние. Здесь очень серьезно
относятся к нашей дея-
тельности. Особенно к
краткосрочным прогно-
зам. Готовность руководи-
телей хозяйственных стру-
ктур к природным катак-
лизмам очень высокая.
Когда мы выпускаем про-
гноз, что через неделю по-
холодает на пять - восемь
градусов, это информация прежде всего
для хозяйственников. Сигнал, что надо
еще раз проверить теплоцентрали, за-
везти уголь, мазут, чтобы внезапное по-
холодание не привело к авариям отопи-
тельной системы. А бывает, руководите-
ли коммунальных служб не обращают на
это внимания, отсюда - ЧП, холод в до-
мах. Надо научиться с помощью наших
прогнозов минимизировать возможные
негативные последствия, тот уровень
ущерба, который может быть нанесен
коммунальному и другим отраслям на-
родного хозяйства.

- В Москве, например, Доринвест вы-
ступил с инициативой организации сети
метеостанций вдоль МКАД. То есть име-
ется понимание, что без грамотного про-
гноза ЧП аварии неизбежны.

- Доринвест является одним из соуч-
редителей Московского гидрометбюро.
И нужно сказать, что с его организацией
качество кратковременных прогнозов по
столице существенно выросло. Сейчас
идут предупреждения об опасных метео-
рологических явлениях иногда за шесть
часов, даже за три. Раньше этого не бы-
ло. То есть у всех служб городского хо-

зяйства есть время для подготовки к
атакам стихий: ливню, снегопаду, силь-
ному ветру, гололеду...

- Тем более что Москва - огромный
город. Где-нибудь в Бибиреве может на-
чаться снегопад, а в Южном Бутове еще
будет светить солнце.

- В Москве за сутки или двое выпуска-
ется прогноз: ожидается снегопад. За
двенадцать часов этот прогноз уточняет-
ся. То есть времени достаточно, чтобы оп-
ределить, когда и в каком объеме необхо-

димо выйти на улицы снегоуборочной
технике, какие реагенты использовать.
Сейчас в Гидрометцентре разработаны
новые методы прогнозирования. Мы уже
сегодня можем предсказывать погоду по
отдельным столичным округам и рай-
онам. Причем на каждые три часа - что
будет утром, к середине дня, вечером.

- Наверное, вашими прогнозами
должны особенно заинтересоваться
префекты, главы управ, хозяйственники.

- Надеюсь на это. Пока они об этих
разработках не знают, но с помощью ва-
шей газеты, я думаю, нам удастся нала-
дить с ними сотрудничество.

- Пока еще мало кто задумывается
над тем, что метеорология может прино-
сить реальную прибыль, быть экономи-
чески эффективной...

- На один вложенный в нее рубль,
доллар, фунт - отдача от четырех до де-
сяти единиц. Она выражается в миними-
зации ущерба от стихийный бедствий,
экономии тепла, электроэнергии и так
далее. То есть мы уменьшаем хозяйст-
венные риски... Допустим, в одном из
регионов ожидается похолодание - и он
покупает дополнительную электриче-

скую, тепловую энергию за несколько
суток. В этом случае она обходится по-
купателю дешевле, чем если бы он при-
обрел ее за несколько часов. Но такой
механизм у нас еще не отработан, хотя
за рубежом подобная практика сущест-
вует. Выгода может быть колоссальной.

- И не только в топливно-энергетиче-
ском комплексе! Разве можно себе
представить, чтобы авиация могла су-
ществовать без метеорологических про-
гнозов?

- Ни один самолет не взлетит и не при-
землится без метеосводки. И для сель-
ского хозяйства, и для речного судоход-
ства наши прогнозы много значат. Вооб-
ще метеорология - такой же государст-
венный атрибут, как армия, милиция...

- Редкий праздник в Москве обходит-
ся без расстрела дождевых облаков. На-
верное, это еще один повод, чтобы поза-
видовать москвичам?

- Мне не очень нравится слово «рас-
стрел». Чаще всего происходит так на-
зываемый засев облаков реагентами.
Например, йодистым серебром. И
дождь, который должен моросить над
Красной площадью, прольется где-ни-
будь под Калугой.

- А такие искусственные дожди не
опасны для людей?

- Нет.
- Наверное, жители Подмосковья и

ближайших областей обижаются на сто-
личные власти, которые их периодиче-
ски «заливают».

- Я думаю, обижаться им не стоит. В
других городах тоже на праздники раз-
гоняют тучи. В Люберцах, например. Жу-
ковском, где происходил авиасалон. В

Питере. Это привилегия не только Моск-
вы. На Северном Кавказе эта технология
очень хорошо отработана, особенно в
засушливых предгорных районах.

- Ваши сотрудники выступают на теле-
видении, радио. Вы их к этому готовите?
Может быть, специально подбираете?

- Нет, никаких конкурсов нет. Мы от-
крыты к общению с самой широкой ауди-
торией. И я глубоко убежден, что нам сле-
дует чаще выступать в СМИ, рассказывать
о достижениях, проблемах, чтобы чита-
тель, зритель, слушатель имел серьезную
информацию о погоде, об атмосферных
явлениях. У нас же мода на разных прори-
цателей, далеких от науки. Настоящего
ученого на экране видишь нечасто.

- Как вы относитесь к народным при-
метам?

- К мудрости нужно относиться уважи-
тельно. Но в науке не существует понятий
«верю», «не верю». В приметы, сформу-
лированные давно, можно верить, а мож-
но относиться к ним скептически. Мы
пробовали их изучать с научной точки
зрения и пришли к выводу, что полагать-
ся на них сегодня, когда существует науч-
ная метеорология, нельзя. Почему многие
приметы не оправдываются? Вероятно,
они были сформулированы в несколько
иную климатическую эпоху. Сейчас мы
можем оперировать данными о погоде за
достаточно продолжительный историче-
ский период. Раньше, в эпоху Средневе-
ковья, такой возможности не было, и че-
ловек пытался в примете обобщить тот
небольшой опыт, который накопил за
свою недолгую жизнь. 

- Как, на ваш взгляд, существуют ли в
природе рождественские, крещенские
морозы?

- Я думаю, что существуют. Январь - се-
редина зимы, довольно студеный месяц.
Но если посмотреть средние данные за
сто лет, то обнаружим, что холодные дни
в январе разбросаны по разным дням ме-
сяца. Крепкие морозы, конечно же, быва-
ют. Но если холода грянули рано, то их
можно назвать ранними крещенскими мо-
розами, если поздно - поздними. Часто
приметы противоречат друг другу. Одни
из них - за холодную зиму, другие - наобо-
рот, обещают оттепели. Прогноз погоды -
это область науки, которая базируется ис-
ключительно на объективных данных.

- С приметами разобрались. А вот что
касается научной интуиции: существует
для вас такое понятие?

- Без интуиции в науке невозможно
движение вперед. По-моему, еще Капица
говорил: то, чего не может быть, - это и
есть наука. А то, что может быть, - это
только научно-технический прогресс. Но
если вы спрашиваете об интуиции синоп-
тика, то в прежние годы это был очень
значимый фактор. Поскольку под интуи-
цией я понимаю опыт, какое-то подкор-
ковое сознание, когда при анализе кон-
кретной ситуации возникают ассоциации
с тем, что наблюдалось десять, пятнад-
цать лет назад. Сегодня для интуиции ос-
тается все меньше места. Человека все
чаще заменяет вычислительная техника.

- У вас в Гидрометцентре есть какой-
то особый компьютер?

- Лет шесть-семь назад его называли
суперкомпьютером, он входил в список
500 лучших компьютеров мира. Сейчас он
на три порядка, примерно в тысячу раз,
слабее той вычислительной техники, ко-
торая находится в мировых метеорологи-
ческих центрах. Тем не менее мы из него
выжимаем все возможное. Примерно го-
да через полтора ситуация изменится -
Правительство России приняло решение
о перевооружении Гидрометцентра. Это
поможет нам сохранить передовые пози-
ции в мире в области метеорологии. Все-
го три центра - в Вашингтоне, Мельбурне
и Москве - получают информацию о пого-
де со всех метеостанций на земном шаре.

- Сколько людей заменяет этот ком-
пьютер?

- Он незаменим. Даже если у нас будут
работать 10 тысяч человек. Если что-то с
ним случится, мы подключим менее
мощные, резервные компьютеры, но это
сразу отразится на качестве прогнозов.
Проблема в другом: если у нас появится
новый суперкомпьютер, кто будет за ним
работать? Нужны специалисты экстра-
класса. Кто их будет финансировать?
Мы - бюджетная организация. Правда, у
нас есть и коммерческие проекты, но ес-
ли ученые уйдут в коммерцию, то на на-
уке можно поставить крест. И сегодня
моя задача - сохранить преемственность
поколений, сберечь тех специалистов,
которые смогут передать свой опыт. До-
пустим, человек проработал 20 лет у нас,
создал научную школу, направление, его
имя известно. Он не должен уйти в тор-
говлю или еще куда-то. Об этом обязано
позаботиться государство.

Александр АСТАФЬЕВ

Роман ВИЛЬФАНД:

ЧЕМ БЛИЖЕ К КРЕМЛЮ, 
ТЕМ ТЕПЛЕЕ...

Роман Менделевич
Вильфанд родился в
1948 году. Окончил
географический фа-
культет МГУ. В Гидро-
метцентре России ра-
ботает 31-й год. Про-
шел все ступеньки
карьерного роста - от
рядового сотрудника
до директора. Занима-
ется проблемами дол-
госрочного прогнози-
рования погоды. Кан-
дидат географических
наук. В свободное
время любит читать
книги по истории. Же-
нат, имеет дочь.
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что нас волнует...
ОЗДОРОВЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ
ДОЛЖНО СТАТЬ ЛОГИЧЕСКИМ

ПРОДОЛЖЕНИЕМ
ПРИВАТИЗАЦИИ

Незнание закона не осво-
бождает от ответствен-
ности за его наруше-

ние. Это известно всем. Или
почти всем. Но как угнаться
за стремительным ходом за-
конотворчества? Ведь только
в столице ежемесячно появ-
ляются десятки новых норма-
тивных правовых актов. Если
же брать все правовые акты,
которые издают столичные
органы исполнительной и за-
конодательной власти, то
речь пойдет о сотнях...

Задача Главного управле-
ния Министерства юстиции
России по городу Москве -
проведение экспертизы нор-
мативных правовых актов,
проверка их соответствия
федеральному законодатель-
ству и внесение своего за-

ключения в Федеральный ре-
гистр. Сегодня в Федераль-
ном регистре только норма-
тивных правовых актов Моск-
вы более шести с половиной
тысяч. А если брать в расчет
все правовые акты, то их чис-
ло достигло уже более пяти-
десяти тысяч.

Концепция правовой ин-
форматизации государства
закреплена Указом Прези-
дента России. Она должна
обеспечить оптимальные ус-
ловия для беспрепятственно-
го и полного удовлетворения
информационно-правовых
потребностей государствен-
ных и общественных струк-
тур, предприятий, организа-
ций и граждан на основе эф-
фективного использования
современных информацион-

ных технологий. Это страте-
гическая задача, без выпол-
нения которой невозможно
создать реально демократи-
ческое правовое государство.

Мы ведем Федеральный
регистр в части нормативных
правовых актов Москвы. За-
дача доступности законов и
других правовых документов
для граждан и любых заинте-
ресованных организаций на-
ми решена. К нам обращают-
ся частные лица или органи-
зации, и мы предоставляем
любые интересующие их нор-
мативные правовые докумен-
ты. В ближайшее время та-
кую информацию можно бу-
дет получать и в электронном
виде через сайт Министерст-
ва юстиции.

Если оценивать уровень
правовой информатизации
столичного правительства,
Мосгордумы, префектур, уч-
реждений юстиции по регист-
рации права на недвижимое
имущество, управления ЗАГС,
то он отвечает самым совре-
менным требованиям. На се-
годняшний день проблема
информатизации существует
в службе судебных приставов

и нотариате. Эту задачу нужно
решать в первую очередь, так
как обе структуры работают в
постоянном контакте с насе-
лением. Мы надеемся на по-
мощь в этом вопросе прави-
тельства Москвы.

Конечно, оперативный дос-
туп рядового гражданина к
нормативно-правовой инфор-
мации возможен только с по-
мощью современных элек-
тронных технологий. Учиты-
вая объем и сложность юри-
дических документов, друго-
го пути нет. Но и рассчиты-
вать, что в ближайшее время
каждый житель столицы об-
заведется персональным
компьютером и станет его
грамотным пользователем,
нереально. К тому же не каж-
дый человек достаточно под-
готовлен, чтобы работать с
правовыми документами, ре-
шать с их помощью практиче-
ские задачи. Поэтому одной
из важнейших составляющих
программы правовой инфор-
матизации остается разъяс-
нительная, просветительская
работа с населением. И не
только учреждений, непо-
средственно связанных с ис-

полнением законов, но и дру-
гих государственных струк-
тур. Огромное значение имеет
и работа средств массовой
информации - как электрон-
ных, так и печатных. 

Необходимы разъяснения
положений законов и норма-
тивных актов по телевидению,
радио, на страницах газет и
журналов. Можно не владеть
финансовой информацией, не
слишком разбираться в поли-
тике, истории, спорте, нако-
нец, но человек в современном
обществе просто обязан знать
азы права, хотя бы поверхно-
стно разбираться в законода-
тельстве. И такие знания
должны быть доступны. Без
помощи медийных средств,
одними только компьютерами,
мы этот вопрос не решим.

Правовая просветительская
работа - ключ к пониманию
законов населением. Здесь
нужны специальные изда-
тельские программы, брошю-
ры, плакаты. Может быть, ко-
му-то такие формы покажутся
несовременными. Но без них
мы не обойдемся.

Однако главное, без чего
невозможно осуществить за-

дачу правовой информатиза-
ции общества, тесное сотруд-
ничество законодательной и
исполнительной власти. В
этом направлении правитель-
ством Москвы делается
очень многое. Но вот что
обидно. В сверхсовременной
и практически необходимой
для жителей столицы про-
грамме «Электронная Моск-
ва» не предусмотрены вопро-
сы правовой информатиза-
ции. Опосредованно, косвен-
но они решаются. Но прямых
ссылок на правовую инфор-
матизацию, к сожалению, в
программе  нет. Сейчас мы
готовимся внести соответст-
вующие документы на рас-
смотрение в правительство
Москвы, предложим запи-
сать выполнение этой задачи
отдельной строкой.

Dura lex, sed lex, - говорили
древние, - закон суров, но это
закон. Прошли века, но эта
истина осталась такой же ак-
туальной. Жизнь в цивилизо-
ванном, демократическом го-
сударстве не может строить-
ся без знаний законов насе-
лением. И забывать об этом
нельзя.

Сергей ЕЛИСЕЕВ,
заместитель начальника 
Главного управления 
Министерства юстиции 
Российской Федерации 
по г. Москве

С точки зрения здравого
смысла реакцию Украи-
ны на события вокруг

острова Тузла вряд ли можно
считать адекватной. Если бы
украинская элита была заин-
тересована в подлинном стра-
тегическом партнерстве с
Россией, тогда бы в Киеве,
наоборот, сказали, что вос-
становление Тузле статуса
полуострова облегчает сооб-
щение между Крымом и Крас-
нодарским краем, что это хо-
роший плацдарм для строи-
тельства моста или туннеля
под Керченским проливом. 

Но мы видим, как и офици-
альная украинская власть, и

так называемая оппозиция в
лице Виктора Ющенко сорев-
нуются друг с другом в обви-
нениях в адрес России. Дош-
ло до того, что в Киеве грозят
нам войной. Я имею в виду
руководителя комитета по
обороне Верховной рады Бо-
риса Андресюка - представи-
теля отнюдь не ющенковско-
го, а пропрезидентского бло-
ка в парламенте Украины. Он
прямо заявил, что возможны
военные действия с Россией,
если она не остановит строи-
тельство дамбы. Это показы-
вает подлинное настроение
украинской элиты, которое,
впрочем, и без того было

сформулировано в книге Лео-
нида Кучмы «Украина - не
Россия». 

В данном случае Киев на-
шел удобный повод для того,
чтобы еще раз, уже на деле,
продемонстрировать этот те-
зис. Заметьте, там и слышать
не хотят простые и ясные ар-
гументы российской стороны,
строительство дамбы исполь-
зуют для нагнетания антирос-
сийской истерии. И это не
только открывает глаза на
подлинные цели киевских
властей, но и показывает, что
Москве пора прекратить иг-
рать в незаинтересованность,
самоустраненность от внут-
риполитической ситуации на
Украине. Пора начать поддер-
живать наших реальных дру-
зей и союзников - православ-
ные, русские, пророссийские
организации, на которые Мо-
сква до сих пор внимания
практически не обращала. 

Конфликт в Керченском
проливе еще раз обозначил
попытку киевской элиты при-

сягнуть на верность НАТО. Но
неурегулированность пробле-
мы с Тузлой закрывает Украи-
не путь в Североатлантиче-
ский альянс. Как известно,
одним из непременных усло-
вий вступления туда является
отсутствие территориальных
споров с соседними государ-
ствами. Собственно, поэтому
НАТО и не вызвалось помо-
гать Украине. Да и в конце
концов зачем им это? У Брюс-
селя с Москвой свои отноше-
ния, и Киев оказался там не
нужен. 

Вместе с тем нам есть за
что корить и себя. Во-первых,
в очередной раз недоработал
наш МИД, который не сыграл
на опережение, не создал
четкую правовую базу для
проведения укрепительных
работ. Недоработали и те ли-
ца в государстве, которые от-
вечают за информационную
политику. Мы снова проигры-
ваем информационную вой-
ну, навязанную нам Украиной.
Достаточно оценить, как наша

пресса и некоторые полити-
ческие силы, включая рос-
сийского посла в Киеве Вик-
тора Черномырдина, напере-
бой предлагали приостано-
вить строительство дамбы,
игнорируя чаяния населения
Краснодарского края. Созда-
ется впечатление, что работа-
ет мощное лобби, которое
срывает реализацию планов
по защите Россией своих на-
циональных интересов. 

Наша страна не может и не
должна поддаваться на деше-
вый шантаж, Украина нико-
гда, ни при каких условиях не
пойдет войной на Россию.
Мало того, в Киеве достаточ-
но разумных политиков, не
поддавшихся этой истерии,
считающих, что не стоит по-
литизировать этот сугубо хо-
зяйственный и экологический
вопрос. Скажем, глава Нац-
банка Украины Сергей Тигип-
ко заявил, что строительство
дамбы никак не угрожает без-
опасности Украины. Но поче-
му-то в российских СМИ эта

здравомыслящая позиция не
была отражена. Зато пустопо-
рожняя риторика некоторых
представителей украинской
власти активно ретранслиро-
валась в наших СМИ.

К сожалению, во всей этой
ситуации Москва снова про-
являет непоследователь-
ность. Это дает кое-кому по-
вод говорить, что у нас опять
оказалась кишка тонка для
того, чтобы поставить вопрос
жестко и конкретно. Россий-
ской власти это может очень
дорого стоить. 

Почему-то мы стремимся
вступить в организацию «Ис-
ламская конференция», что
вызывает неоднозначную ре-
акцию православной общест-
венности, а в то же время на
постсоветском пространстве
не можем отстоять свои инте-
ресы. Принимаются весьма
спорные решения, а бесспор-
ные - не принимаются. Если
такая практика продолжится,
не исключено, что с нами пе-
рестанут считаться не только
в мире, но и в СНГ. Кто после
этого будет к нам серьезно
относиться?
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Кирилл ФРОЛОВ,
заведующий отделом Украины
Института стран СНГ

НЕУЖЕЛИ СНОВА «КИШКА ТОНКА»?

ДОСТУП К ЗАКОНУ - ДОСТУП К ПРАВАМ

Страсти по «ЮКОСу» обернулись
нервной дискуссией об итогах
приватизации. Сторонники де-

приватизации говорят о набираю-
щем остроту общественном конфли-
кте. Их противники пугают: пере-
смотр будет не праведнее приватиза-
ции. При этом к объектам спора де-
магогически присоединяют жилье и
предприятия, созданные с нуля.

Вспомним: для чего осуществля-
лась чековая приватизация? Во имя
повышения эффективности хозяй-
ствования. Панацеей провозглаша-
лась частная собственность. Уж
собственник, мол, покажет, как на-
до хозяйствовать. Заклинание «ча-
стная собственность священна и не-
прикосновенна» стало юридической
нормой. Правда, многих смущало
противоречие: остальные формы
собственности прикосновенны, а
как украл, то ворованное приобре-
тает иммунитет покруче дипломати-
ческого.

Проблема перезрела - давно пора
посмотреть на эффективность при-
ватизации. Создание класса собст-
венников стало самоцелью, а не
средством подъема экономики. За
десятилетие реформ обидели мно-
гие десятки миллионов тружеников,
наворотили столько завалов, что
стране при нынешних подходах не
выбраться из них. Нельзя же, право,
всерьез принимать предвыборные
реляции о росте и благосостоянии.

Генпрокуратура робко и неуклю-
же (разучились?!) предъявляет пре-
тензии уголовного порядка к бога-
тым мира сего. Руководство МВД

охотится на «оборотней» - все это
отвечает давним чаяниям большин-
ства россиян. У людей появилась
надежда (вполне возможно, что на-
прасная), что в стране наконец бу-
дет наведен порядок. Но как избе-
жать крайностей, выйти из систем-
ного кризиса, который рано или
поздно перерастет в противостоя-
ние? Ибо разгульная приватизация -
саднящая заноза в теле общества.
Ее следует удалить, чтобы не при-
ключился, как говаривали в народе,
антонов огонь.

При том, что это не должна быть
деприватизация - она обернется но-
вым разграблением, конфликтами,
потерями.

Есть другой путь. Мне он видится
в оздоровлении отношений собст-
венности и экономической системы
страны. Иначе говоря, в санации.
Она широко применяется в эконо-
мической жизни, в том числе госу-
дарствами. В ходе санации норма-
лизуется финансовое положение
компаний, в том числе за счет гос-

бюджета. Государство избавляется
от ненужных производств, перепро-
филирует их на выпуск другой про-
дукции. В этом случае могут предо-
ставляться льготы, формироваться
портфели заказов. Национализиру-
ются или продаются частному капи-
талу предприятия, а то и даже це-
лые отрасли. Осуществляются сме-
на собственников, руководства, ан-
тимонопольные мероприятия. Це-
лью санации является повышение
экономической эффективности,
приведение производственной дея-
тельности в соответствие с актуаль-
ными общенациональными потреб-
ностями.

Тут необходимы политическая во-
ля, закон и программа. В условиях
нашей страны оздоровление долж-
но стать логическим продолжением
приватизации. Каковы критерии
этого процесса? Равные условия
для всех форм собственности. Вос-
становление прав общества, кото-
рое заинтересовано в эффективно-
сти собственности - это рабочие ме-

ста, достойная зарплата, налоги.
Принятие правил, по которым соб-
ственность как бы должна постоян-
но «искать» более умелого и эффе-
ктивного хозяина. Не принадлеж-
ность, а эффективность должна
стать приоритетом!

Необходимо разобраться, что, ко-
му и по какому праву в результате
чековой приватизации принадле-
жит. Выполнены ли инвестицион-
ные обязательства? Соблюдается
ли здесь закон во всех его ипоста-
сях или торжествует беспредел? В
каждом конкретном случае. Наряду
с этим необходимо принять планы
по оздоровлению «лежачих» произ-
водств.

Санация не должна сводиться к
сплошной национализации, подме-
няться переделом, доведением мел-
кого и среднего нарушителя до  су-
мы и тюрьмы. Крупная собствен-
ность, полученная нечестным путем
или неэффективно используемая,
должна быть возвращена государ-
ству.

К кому применимо санирование?
К объектам чековой приватизации,
так называемых залоговых аукцио-
нов, программ приватизации. К
бывшей собственности негосудар-
ственных организаций, которые под
сурдинку тоже в лучшем случае по-
шли с молотка.

Кто должен заниматься оздоров-
лением? Безусловно, особый госу-
дарственный орган, наделенный
чрезвычайными полномочиями,
подотчетный президенту и Феде-
ральному собранию, привлекающий
к своей работе правоохранительные
органы, общественные организации.
Его решения могут быть оспорены
лишь судами высшей инстанции.

Конечно, это очень сложная и от-
ветственная работа. Не на один год.
Но думается, в России найдутся со-
ответствующие кадры, которые с
честью справятся с задачей общена-
ционального значения.

Убежден: предприниматели, соб-
ственники в первую очередь, заин-
тересованы в избавлении от подоз-
рений в мошенничестве, в легализа-
ции своих приобретений. Это может
дать лишь акт о санации собствен-
ности. Что же касается лиц незаин-
тересованных, то тут оздоровление
должно носить форму очищения.

В результате страна придет не к
мнимой, а подлинной стабильности.
Произойдет оздоровление и нравст-
венных основ общественного бы-
тия. Многие россияне избавятся от
безнадеги, неверия в право и спра-
ведливость. Власть обретет долго-
жданное доверие народа. А Россия -
доверие соседей, новых инвесторов
и экономических партнеров.

Александр ОЛЬШАНСКИЙ,
член Союза писателей

ПРИВАТИЗАЦИЯ: 
РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
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НЕЧЕГО БЕЛЬЕ НА УЛИЦУ ВЫВЕШИВАТЬ -
ТЕПЕРЬ ПОРЫТЬСЯ В НЕМ 
МОГУТ НЕ ТОЛЬКО БОМЖИ, 
НО И АДМИНИСТРАТИВНЫЕ ОРГАНЫ

день за днем:

Коммунальные службы города пе-
реведены на зимний режим работы.
Соответствующее распоряжение под-
писал в пятницу, 24 октября, первый
заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов.

Зимний режим предполагает круг-
лосуточную работу бригад комму-
нальщиков и дорожников, полную го-
товность снегоуборочной техники.
Обязательное его условие - заверше-
ние уборки дорог, улиц, скверов,
бульваров, остановок транспорта,
подходов к метро и других объектов
общественного пользования к 6 ча-
сам утра. Повсюду должны быть на-
несены противогололедные реаген-
ты. Комментируя свое распоряжение,
руководитель комплекса городского
хозяйства также отметил, что если
дворы будут убираться несвоевре-
менно, то могут последовать оргвы-
воды - вплоть до увольнения глав уп-
рав и их заместителей.
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Только пять из 14 кандидатов, изъ-
явивших желание баллотироваться на
пост мэра Москвы, оставлены Мос-
горизбиркомом в списке для голосо-
вания. Это действующий градона-
чальник Юрий Лужков, предпринима-
тель Герман Стерлигов, экс-глава уп-
равы района Пресненский Александр
Краснов, президент Национального
резервного банка Александр Лебедев,
руководитель ЗАО «Объединение
«Прогресс» Николай Лифанов.

Только они успели сдать в Мосго-
ризбирком подписные листы или вне-
сти избирательный залог. Срок подачи
листов или внесения залога в размере
4,5 миллиона рублей истек в среду, 22
октября, в 18 часов. Кроме Юрия Луж-
кова, представители которого сдали
более 80 тысяч подписей в его под-
держку, другие претенденты не стали
утруждать себя сбором таковых - все
они внесли избирательный залог. В
течение 10 дней Мосгоризбирком
проверит подлинность подписей в
подписных листах и рассмотрит фи-
нансовые документы. По истечении
этого срока претендентам, успешно
прошедшим проверку, будут выданы
удостоверения зарегистрированных
кандидатов на пост мэра столицы.

Жители многоэтажек, загроможда-
ющие свои балконы и лоджии быто-
вым хламом, рискуют теперь нарвать-
ся на серьезные неприятности. Пре-
дусмотрено это новыми правилами
технической эксплуатации жилищно-
го фонда, сообщил в четверг, 23 октя-
бря, информационный центр прави-
тельства Москвы.

По новым правилам запрещается
самовольно переоборудовать балко-
ны и лоджии, строить гаражи, ставить
ограды. Нельзя без предварительного
согласования с властями крепить к
стенам различные растяжки, подвес-
ки, вывески, указатели, так же, как
нельзя красить оконные рамы с улич-
ной стороны краской, отличающейся
от стандартной для данного дома по
цвету. Желающие установить спутни-
ковую антенну или кондиционер
должны будут получить на это специ-
альное разрешение, иначе технику мо-
гут попросту снять. 

Неприятности грозят и за вывеши-
вание белья, одежды и ковров на сво-
бодных земельных участках, выходя-
щих на городской проезд. Наказывать
будут и жильцов, моющих свои авто-
мобили возле подъезда, выливающих
во дворы помои, выбрасывающих,
сжигающих или закапывающих здесь
мусор. Что касается размещенных в
жилых домах торговых заведений,
складирующих свой товар на дворо-
вой территории, то их владельцев те-
перь будут штрафовать без лишних
разговоров.
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ЧЕТВЕРГ,23.10

ИНФОРМ
БЮРО

ПРЕТЕНДЕНТОВ 
УБАВИЛОСЬ

В ЗИМНЕМ, 
СУРОВОМ РЕЖИМЕ
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ХЛАМУ В ГОРОДЕ
МЕСТА НЕТ!

Открытие монумента - история преодоления упор-
ного сопротивления Минкультуры РФ, долгое время
не дававшего официального разрешения на его уста-
новку. Понадобилось немалое давление родственни-
ков пострадавших, активно поддержанных прави-
тельством Москвы, пока, наконец, федеральный
Минкульт не уступил.

Президент России Владимир Путин сразу же по воз-
вращении из длительного азиатского турне прибыл на
Дубровку и возложил цветы к подножию монумента. А
утром того же дня, во время траурного митинга, на ко-
тором выступали представители федеральных и сто-
личных властей, было сказано великое множество
слов соболезнования, отмечалось, что действия терро-
ристов не привели к результатам, на которые рассчи-
тывали организаторы преступления. Но и в этот день
общественность не услышала ответа на главный воп-
рос: почему столь масштабный теракт вообще стал
возможен в столице России?

По данным социологов, силовая операция против
террористов год назад была поддержана большинст-
вом российских граждан. Операция и стала-то воз-
можной только потому, что власть чувствовала об-
щественную поддержку. А каковы сегодня настрое-
ния в обществе? По данным организации «Ромир мо-
ниторинг», подавляющее большинство опрошенных
россиян - 91 процент - считает возможным повторе-
ние событий с захватом заложников. Столь значи-
тельное число наших сограждан, которых не покида-
ет страх перед возможным повторением террора, на-
верное, и есть самый печальный итог событий годич-
ной давности.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ДУБРОВКА,
ГОД СПУСТЯ

Окончание. Начало  на 1-й странице

В первый день работы этих
форумов префектура Цент-
рального административно-

го округа организовала для мос-
ковских журналистов медиатур,
проще говоря, поездку по объек-
там, где как раз можно было во-
очию увидеть и «опыт реализа-
ции», и поспрошать хозяев о
«стратегии развития» энергоэф-
фективных технологий.

...Такого количества московских
подвалов в течение одного дня
мне еще не доводилось видеть.
Пригнув головы, отирая плечами
беленые стены, мы протискива-
лись в тесные помещения - что по-
делаешь, если архитекторы и
строители меньше всего заботи-
лись о тех, кто будет обслуживать
домовые коммуникации. Но это
подземное путешествие оказалось
очень интересным - нам проде-
монстрировали центральные теп-
ловые пункты, уже оснащенные
энергосберегающей аппаратурой.

Нашими гидами были специа-
листы Московского энергетиче-
ского института, разработавшие, а
теперь внедряющие новые техно-
логии. Александр Коваль, дирек-
тор научного парка МЭИ, в одном
из таких подвальчиков рассказал
нам:

- В 1999 году стало ясно, что ре-
форма ЖКХ невозможна без ре-
шения проблем энергосбереже-
ния. Префект ЦАО Геннадий Дег-
тев привлек к этой работе наш ин-
ститут. У нас уже были научные и
технологические разработки по

этой тематике. Однако практиче-
ская работа показала всю слож-
ность проблемы - в ЦАО около 4
тысяч зданий, многие из них стро-
ились в прошлом и даже поза-
прошлом веке. Все они разнятся,
но всем нужны тепло, горячая и
холодная вода. Поэтому мы начали
с малого - взяли здание в Скатерт-
ном переулке, д. 11. Стали его изу-
чать всесторонне - каковы стены,
крыша, каковы теплопотребление
и теплоотдача, для чего провели
тепловизионную съемку. Этот пи-
лотный проект дал нам ответ на
многие вопросы, а главное, дока-
зал, что потребление тепла в ре-
альности в полтора раза меньше,
чем предусмотрено нормативами.

В МЭИ создали своего рода
холдинг небольших фирм, кото-
рые были призваны решать весь
этот комплекс проблем от начала
до конца - от изучения состояния
домов и коммуникаций до уста-
новки приборов и аппаратуры уче-
та и регулирования, а впоследст-
вии и их эксплуатации.

В натуре эти приборы выглядят
не очень впечатляюще - в подвале
дома № 12 в переулке Васнецова
нам их показали. Небольшие ме-
таллические ящики и датчики, ус-
тановленные на трубах. Все это
называется узлом энергосбереже-
ния. Это тот самый «узелок», ко-
торый должен развязать пробле-
му экономии тепла. Сегодня его в
квартиры поступает ровно столь-
ко, сколько необходимо, чтобы
люди не мерзли, но и не распахи-

вали форточки, избавляясь от
душной жары. Эти узлы не только
измеряют количество тепла, по-
ступившего в дом, но и регулиру-
ют температуру в зависимости от
погодных условий. «Перетоп», вы-
ражаясь языком коммунальщи-
ков, уже невозможен.

Стоимость этих приборов - око-
ло 250 тыс. рублей. Вроде бы до-
роговато, но надо учесть, что на
Западе аналогичная аппаратура
стоит раз в пять дороже. И еще:
окупается она за полтора-два го-
да. В ЦАО такие узлы действуют
уже на 17 объектах. Сэкономлен-
ные средства пойдут либо на воз-
мещение излишних затрат жите-
лям, либо на установку оборудо-
вания в других домах округа. 

В объединенной диспетчерской
на Мещанской улице нам показали
компьютер, куда поступают все
данные из центрального теплово-
го пункта - по теплу, горячей и хо-
лодной воде. Диспетчер в любую
минуту может посмотреть, нет ли
«перетопа», сколько поступило и
потреблено драгоценной влаги.
Есть в этом смысл? Еще бы: в рай-
оне Мещанский запланировано
инвестировать в программу энер-
госбережения 18,5 млн. рублей, а
ожидаемая экономия к 2010 году
составит более 92 млн. рублей.

На Большой Якиманке нам по-
казали объект энергоэффектив-
ного хозяйствования. Здесь дей-
ствует индивидуальный тепловой
пункт, который не только учитыва-
ет поступающие тепло, горячую и
холодную воду, но и использует
так называемое уходящее тепло -
после обогрева квартир. Теплоот-
дача и теплосъем становятся опти-
мальными. В октябре, например, в
доме № 58 на Большой Якиманке
количество использованного теп-
ла было в 2,5 раза меньше, чем в
аналогичных зданиях.

...На выставке в здании мэрии
на Новом Арбате я прошелся
вдоль массы павильончиков,
представляющих зарубежные и
отечественные фирмы, занимаю-
щиеся изготовлением приборов,
аппаратуры и материалов для жи-
лищно-коммунального хозяйства.
Такого разнообразия мне видеть
не приходилось никогда. Похоже,
этот бизнес становится весьма
прибыльным. И слава богу! Мо-
жет, мы наконец-то заживем дос-
тойно.

Виктор ШИРОКОВ

Тридцать дворни-
ков отправятся в
ноябре отдыхать в

Чехию. Еще двадцать
два дворника в феврале
2004 года - в Таиланд и
Сингапур. Об этом в по-
недельник, 27 октября,
сообщили в пресс-цент-
ре мэрии и правитель-
ства Москвы.

Конкурс проводился
по 5 номинациям: «Луч-
ший московский двор-
ник», «Лучший москов-
ский дворик», «Лучший

школьный и детсадов-
ский двор», «Лучший
двор, благоустроенный с
активным участием жи-
телей», «Самая благоус-
троенная территория уч-
реждения культуры».
Лучших дворников на-
шли практически во всех
административных окру-
гах. На приобретение
для них туристических
путевок в дальнее зару-
бежье Управление го-
родского заказа выде-
лит 3 миллиона рублей.

В здании мэрии на Новом Арбате с 22 по 24 октября прошли XX конфе-
ренция и выставка «Москва - энергоэффективный город», а также III ме-
ждународный симпозиум «Энергетика крупных городов». Состоялись они
под общим девизом - «Инновационные технологии энергосбережения и
комфортности среды обитания: опыт реализации и стратегия развития».

ЭНЕРГИЯ МЫСЛИ - ЭНЕРГИЯ ДЕЛА

По распоряжению правитель-
ства города решено награ-
дить победителей и организа-
торов конкурса «Московский
дворик - 2003». 

ПОДМЕЛ ДВОР 
И... В СИНГАПУР

НОВОСЕЛЬЯ ИЗМАЙЛОВА
Жилой фонд в районе Измайлово - один из старей-
ших и в Восточном административном округе и во
всей столице. Массовое жилищное строительство
осуществлялось здесь в 40-50-е годы прошлого
века. Многие из 480 жилых домов района нуждают-
ся в серьезной реконструкции. И почти пятая часть
жилого фонда - 100 домов с деревянными пере-
крытиями - подлежит сносу.

Люди с возмущением рассказывали
с экрана, как шел ремонт их подъ-
езда. Начался он в июне, а длился

несколько месяцев.  Намучившиеся
жильцы обратились с жалобой в префек-
туру. От главного инженера ДЕЗа пришел
ответ: ремонт подъезда полностью закон-
чен. На самом деле до завершения было
далеко. К тому же ремонтники сняли в
подъезде все почтовые ящики, а пове-
сить почему-то забыли. Посланец жиль-
цов пошел в ДЕЗ: где наши почтовые
ящики? Там развели руками: ищите, мол,
сами, мы за вас искать не будем.

Погас экран, в зале зажегся свет. Ти-
шина. Началось обсуждение вопроса о
работе органов исполнительной власти
округа с жалобами граждан. За 9 месяцев
этого года в префектуру округа поступи-
ло 4394 письма и обращения граждан,
что на 19 процентов больше, чем за соот-
ветствующий период прошлого года. С

одной стороны, как отмечалось на опера-
тивке, это тревожно, но с другой - свиде-
тельство того, что жители стали активнее
в защите своих интересов и верят в то,
что исполнительная власть округа сумеет
помочь им. Однако, как показало обсуж-
дение, фактов, подобных тому, что со-
бравшиеся видели на экране, еще много.

- Некоторые наши чиновники для
того, чтобы выглядеть получше, идут
на откровенные приписки, отписки, оч-
ковтирательство, что дискредитирует в
глазах жителей всю нашу исполни-
тельную власть. Чего-чего, а лжи, вра-
нья я не потерплю, - заявил префект и
тут же рублем наказал ряд должност-
ных лиц, повинных в показанной «ки-
ноистории», и пообещал, что при по-
вторном случае обмана и низкой ис-
полнительской дисциплины меры бу-
дет принимать  более жесткие.

Николай АНДРЕЕВ

Долгое время вопрос
об их сносе пребы-
вал, как говорится, в

подвешенном состоянии.
Сейчас его решение мало-
помалу активизируется.
Так, уже до конца нынеш-
него года на месте снесен-
ных старых домов плани-
руется сдать в эксплуата-
цию две новые много-
этажки повышенной ком-
фортности. Об этом сооб-
щили в управе района.

Новые жилые здания
расположены по адресам:
3-я Парковая улица, дом
10 (общая площадь 9,8 ты-
сячи квадратных метров) и
1-я Прядильная улица,

дом 10 (площадь 8,7 тыся-
чи квадратных метров).
Оба здания построены по
индивидуальным проек-
там. Инвесторами высту-
пили известные застрой-
щики столицы - ГУП «Цен-
тринвест» и ООО «Инком-
спецстрой». Часть выстро-
енных площадей они пере-
дадут в муниципальный
фонд.

В Измайлове и в новом,
2004 году будут новосе-
лья. Как сообщили в уп-
раве района, в частности,
предполагается возведе-
ние многоэтажного жило-
го дома повышенной
комфортности на углу 6-й

Парковой улицы и Завод-
ского проезда.

Будут в районе и новые
гаражи. Планируется стро-
ительство сразу двух мно-
гоэтажных гаражей-стоя-
нок. Один по адресу: Из-
майловский бульвар, вла-
дение 43, с оборудованны-
ми на его первом этаже по-
мещениями для торговли
планируется сдать в экс-
плуатацию уже в этом году.
А в начале 2004 года будет
сдан в эксплуатацию еще
один многоэтажный гараж
по адресу: улица Средняя
Первомайская, владение 5.

Геннадий 
ГЕНКИН

Перед началом очередной оперативки, которую
каждый понедельник в девять утра проводит
префект Юго-Западного административного ок-
руга Валерий Виноградов, собравшимся пока-
зали документальный фильм о том, как... ремон-
тировали подъезд № 4 в доме № 22 по улице
Миклухо-Маклая, что в районе Коньково. 

«ФИТИЛЬ» В МАСШТАБАХ ОКРУГА
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5факты и комментарии
КАЖДЫЙ НОВЫЙ ГОД 

К ИСХОДУ «СТАРИТСЯ», 
А ГОРОД - ОБНОВЛЯЕТСЯ

И МОЛОДЕЕТ

Гидротехнические сооружения
Москвы, построенные почти 70 лет
назад, изрядно обветшали и требуют
капитального ремонта. Об этом в
субботу, 25 октября, заявил замес-
титель главного инженера канала
имени Москвы Александр Кириллов.

По мнению специалистов, бетон, из
которого построены эти сооружения,
отслужил уже три срока и утратил
прочность. Главная водная артерия -
канал имени Москвы - находится в
аварийном состоянии. Особое беспо-
койство вызывает также Сходненская
ГЭС. Головную боль доставляет и
шлюз Перервинского гидроузла. Для
предотвращения возможной катастро-
фы власти города уже начали пред-
принимать меры.

Крупный универсальный торго-
вый комплекс планируется возвес-
ти на территории Петровского пар-
ка в САО. Об этом, ссылаясь на
подписанное мэром столицы рас-
поряжение, сообщил в воскресе-
нье, 26 октября, Интерфакс.

Новый торговый комплекс будет
построен на месте бывшего веще-
вого рынка, располагавшегося на
территории спорткомплекса «Ди-
намо». Возведут его на площади
0,6 гектара до конца 2005 года.

На этой неделе в разных странах
в ночь на 31 октября отмечается
праздник Хэллоуин. Последние 2-3
года традицию его празднования
активно осваивают и московские
школы, гимназии и лицеи.

Департамент образования столицы
решил положить этому конец. По мне-
нию его специалистов, праздник Хэл-
лоуин носит мрачный характер, ассо-
циируется с нечистой силой. В связи с
этим в понедельник, 27 октября, во
все округа разослано циркулярное
письмо, подписанное первым замес-
тителем руководителя Департамента
образования Москвы Ларисой Курне-
шовой, в котором обязали «не допус-
кать проведение этого праздника в ка-
кой бы то ни было форме».

СУББОТА,25.10

ИНФОРМ
БЮРО

ВОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО
НАЧИНАЕТ 

РЕКОНСТРУКЦИЮ

В ТОРГОВЛЕ - 
ПРИБАВЛЕНИЕ
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ХЭЛЛОУИН - 
ПОД ЗАПРЕТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,27.10

На заповедное местечко Серебря-
ный Бор многие высокие госчинов-
ники и «новые русские» давно поло-
жили глаз. Здесь, прямо в сосновом
бору, кое-кто из них заимел дачу,
коттедж: чем плохо - дыши лечеб-
ным сосновым воздухом, полавли-
вай рыбешку в расположенном
здесь озере Бездонное, загорай на
пляже у Москвы-реки! Обоснова-
лись здесь ловкие чинуши и банки-
ры, несмотря на протесты москви-
чей. Будем надеяться, что после
вмешательства городских властей
на дачном строительстве в заповед-
ном месте будет поставлен крест. 

На очередном заседании столич-
ное правительство рассматривало
вот какой вопрос: «О проекте плани-
ровки особо охраняемой природной
территории «Памятник природы Се-
ребряный Бор». Принятое постанов-
ление категорически запретило про-
должать здесь дачное строительст-
во, способное нанести вред приро-
де. Определен комплекс конкретных
мер по сохранению в Серебряном
Бору флоры и фауны, по обустрой-
ству острова для отдыха москвичей,
закладке детского парка, по расши-
рению соснового бора, которому
уже более двухсот лет.

Правительство также утвердило
комплексную городскую программу
развития гражданской обороны го-
рода Москвы на 2004-2008 годы.

СЕРЕБРЯНЫЙ БОР
НЕ ДЛЯ ДАЧ
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«МС» - Интерфакс 

Если посмотреть на экологическую
карту нашего города, то вряд ли
она приведет вас в восторг: рай-

оны с благоприятной обстановкой
можно пересчитать по пальцам, при-
чем на одной руке, – Ясенево, Крылат-
ское, Строгино, Митино, Солнцево -
вот, пожалуй, и все. Крайне неблаго-
приятных местечек гораздо больше -
Марьино, Братеево, Люблино, а также
все районы внутри Садового кольца. А
ведь мы еще не учитывали районы с
«не очень благоприятной обстанов-
кой» и просто «неблагоприятные».

Самое большое влияние на ухудше-
ние экологии города имеет автотранс-
порт – на него приходится около 80
процентов загрязнений.  Что делать с
транспортом – вопрос непростой,  ведь
сюда вмешивается целый комплекс
проблем: пробки на дорогах, техниче-
ский контроль, разработки новых тех-
нологий. ГИБДД пока больше ограни-
чивается контролем дисциплины на
дорогах. Это и понятно: нарушитель
или неправильно припаркованный
транспорт сразу бросается в глаза. А
вот машину, которая не проходит ни по
каким экологическим показателям, оп-

ределить не так просто. И здесь объяс-
нимы сетования работников департа-
мента на то, что технологический конт-
роль ведется спустя рукава. Опять же
надо учитывать интересы людей, кото-
рым не по карману новые или дорогие
машины.

- Никто не говорит о полном ограни-
чении въезда автомашин в Москву, -
поделился с журналистами Леонид Ар-
нольдович. - Но вопрос о проезде ма-
шин, не соответствующих нормам, до-
пустим, «евро-2» или «евро-3», в рай-
оны с тяжелой экологической обста-
новкой  уже обсуждается. Кстати, такая
практика введена во многих европей-
ских мегаполисах.

Для города не менее, чем транс-
портные артерии, важны водные. Осо-
бенно те, которые находятся в местах
отдыха, где расположены памятники
природы и культуры. Уже до конца это-
го года полностью благоустроят десять
из них: на подходе монастырские пру-
ды в Свиблове, Патриаршие пруды,
пруды в усадьбе Малое Голубино и на
улице Рокотова. Продолжают очищать
Сетунь и Яузу. Департаментом также
были инициированы  работы по разве-

дению декоративных водоплавающих
птиц – в детском парке «Усадьба Тру-
бецких в Хамовниках» и парковом ком-
плексе «Останкино» уже живут лебеди
и декоративные утки. 

Задача столичных экологов вернуть
птиц не только в водоемы, но и в го-
род. Уже выпущены разведенные в
вольерных условиях черные коршу-
ны, соколы, канюки, болотный лунь. В
Битцевском лесу, Измайлове, Сереб-
ряном Бору живут белки. В Крылат-
ском - зайцы. В ближайшие годы воп-
росы сохранения растительности,
численности видов птиц и животных
останутся приоритетными для работ-
ников департамента. 

Надо сказать, что уже почти год, как
москвичи получают информацию об
экологическом состоянии города со
специально установленных экранов на
Пушкинской, Театральной, Кудринской
площадях, на Новом Арбате и Москво-
рецкой набережной. 

...Дышать чистым воздухом ни-
чуть не менее важно, чем получать
хорошую зарплату или купить хоро-
шую машину.

Мария КОЛЫВАНОВА

Прогулка по парку всегда
приносит удовольствие -
в окружении деревьев
легко и приятно дышится.
Но, оказывается, с не-
меньшим удовольствием
можно совершить про-
гулку и по автопарку. Ко-
нечно, пахнет бензином,
но это неудобство с лих-
вой компенсирует зна-
комство с удивительными
людьми - водителями, ко-
торые, по их собственно-
му признанию, не мыслят
своей жизни без дороги.

В канун празднования Дня работни-
ков автотранспорта мы обратились
в Мосавтотранс с просьбой назвать

предприятие, о котором можно было бы
рассказать. В Мосавтотрансе долго не
раздумывали. «Посмотрите автокомби-
нат № 28. Там настоящие артисты своего
дела работают!» Не доверять Мосавто-
трансу не было ни малейшей причины,
но, признаться, насчет «артистов» мы все
же усомнились. Оказывается, зря.

На проходной предприятия нас встре-
чал «Евгений Леонов»! Хотя нет, этот че-
ловек гораздо выше, шире в плечах. Но
улыбка, глаза - совершенно леоновские.
Зовут его Валентин Дорофеев, он на-

чальник гаражного хозяйства предпри-
ятия, председатель профкома.

- Ну что, пойдемте смотреть наше хо-
зяйство, - приглашает Валентин Михай-
лович. - У нас есть что показать!

Сегодня на автокомбинате порядка
170 единиц техники: тягачи, самосвалы,
краны. Техника обновлена на 90 процен-
тов. Хозяйство обслуживают 340 чело-
век, половина из них шоферы. Предпри-
ятие занято в основном перевозкой стро-
ительных материалов. 

Люди на 28-м подобрались надежные.
Например, Виктор Денисов, за его плеча-
ми более 20 лет работы водителем, мас-
тер на все руки, к тому же тракторист, во-
дитель автопогрузчика, плотник-столяр,
справится с любой работой. Или Тихон
Ильин. Он может гордиться 30-летним
водительским стажем. Совсем недавно
вышел на пенсию, но расстаться с пред-
приятием не смог - перешел в гаражную
службу, нашел и здесь свое место. 

- Да я без работы себя не мыслю, -
признается Тихон Иванович, - мы все,
шоферы, сделаны из особой породы - не
ломаемся, не гнемся. 

Может быть, именно такие люди и по-
могли предприятию выбраться из фи-
нансовой пропасти, в которой оно оказа-
лось десять лет назад. С 1997 года дела
пошли на поправку, а сегодня можно го-
ворить о долгожданной стабильности.

Случилось это благодаря новой команде
управленцев, пришедшей с твердым на-
мерением поднять предприятие с колен.
Проявили инициативу, расширили ассор-
тимент услуг. Занялись перевозкой кон-
тейнеров, негабаритных грузов, продук-
тов питания, открыли салон по продаже
грузовой техники, мастерскую для ре-
монта сторонней техники. Дело пошло...

Продолжаем прогулку по автопарку,
Дорофеев рассказывает о буднях. Дела
вроде бы идут нормально, но все же за-
бот хватает. Например, очень переживает
Валентин Михайлович из-за того, что в
этом году не сможет провести новогод-
нюю елку для детей работников предпри-
ятия в ДК «Автомобилист». Выкупили его
какие-то типы, теперь туда не пустят. Все
реже удается отправлять детей и в летние
лагеря отдыха. Трудно организовать пол-
ноценный отдых в домах отдыха и сана-
ториях - все это требует значительных
средств. Но ситуация не безнадежна. Уда-
ется помогать людям, причем своевре-
менно. Только в этом году на материаль-
ную помощь было израсходовано 170
тысяч рублей. Перед Днем автомобили-
ста каждый сотрудник получил по 300
рублей премии.

- Это, конечно, не много, - говорит
Петр Касаткин, автослесарь, - но главное
в другом - проявлено внимание к просто-
му человеку, а это дорогого стоит.

Молодежи на автокомбинате немно-
го. Не выдерживают нынешние моло-
дые тех нагрузок, что ложатся на плечи
водителей. Уходят в поисках лучшей
доли в коммерческие предприятия. Не-
которые возвращаются, поняв, что вы-
сокая заработная плата - еще не все в
этой жизни, важно чувствовать себя
членом коллектива, знать, что ты ну-
жен. Именно так чувствуют себя люди
на 28-м.

Вместе с Дорофеевым обошли все
хозяйство, осмотрели технику, потолко-
вали с людьми и сделали вывод: нор-
мально чувствуют себя труженики авто-
комбината. Добиться такой нормы мо-
жет далеко не каждое предприятие.

Итог увиденному и услышанному
подвел финансовый директор автоком-
бината Паата Чочуа:

- Скажу просто: сегодня тот хорошо
живет, кто умеет хорошо работать. Мы
могли бы жить еще лучше, но этого по-
ка не позволяет сделать недостаток
оборотных средств. Проблемы есть и
другие, но уверен, мы справимся с каж-
дой из них. Главное, мы научились эко-
номить каждую копейку, каждый грамм
топлива, научились ценить и уважать
своих сотрудников - вот за счет этого
сумели поднять автокомбинат и больше
не позволим ему упасть.

Игорь ЯСЮКОВ

На днях в правительстве Москвы прошла пресс-конференция руково-
дителя Департамента природопользования и охраны окружающей сре-
ды Леонида Бочина «Экологические ориентиры развития Москвы». 

НЕБО МОСКВЫ НЕ ДЛЯ ВЫХЛОПОВ, 
А ДЛЯ ПТИЦ

С ЛОПАТОЙ 
ЗА ТРАКТОРОМ
Встал в пять утра, не спалось. Услышал

за окном рокот мотора, скрежет лопа-
ты. Глянул в окно: ночью выпал пер-

вый снег, и дворничиха тетя Настя вышла
на борьбу с ним. Увидел фары мини-тракто-
ра, который толкал впереди себя горку сне-
га. Подумалось: зачем теперь дворник, если
появилась дворовая уборочная техника? 

Вышел покурить, а заодно и потолко-
вать с тетей Настей. На мой вопрос, за-
чем же теперь лопата, коли появился
трактор, тетя Настя ответила: 

- А ты глянь, сколько по бокам после
трактора снега остается. А как он уберет
между машинами, он из-за них и так-то
едва протиснулся? 

Выходит, теперь за уборку дороги во
дворе придется платить дважды: и трак-
тористу, и дворничихе тете Насте. А не
взвалят ли эту плату на плечи жильцов?

Пошел на рынок за овощами, по-
скользнулся, едва устоял на ногах. Впе-
реди бабуля с котомкой ползла как чере-
паха и чертыхалась. Ну, конечно же, про-
езжую часть дороги реагентами обрабо-
тали, а про тротуары забыли, и уже в
первый снежный морозный день из-за
наледи не исключены травмы.

Сразу вспомнил публикации в СМИ, в
том числе и в «Московской среде», где
чиновники успели, как пионеры, отра-
портовать: к зиме готовы полностью!
Оказывается, не все готовы.

Андрей МИХАЙЛОВ,
Восточное Измайлово

БЕЗ ДОРОГИ ЖИЗНЬ СКУЧНА
26 октября страна отметила День работников автотранспорта

Иностранцы с улыбкой говорят:
«Хорошо устроились русские. И
Рождество, и Новый год справ-
ляют дважды». 

Что ж, мы народ щедрой души. Празднуем и като-
лическое Рождество, и православное, и просто
Новый год, и Старый Новый год. А сколько очаро-

вания в самом этом парадоксальном словосочетании:
«Старый Новый год»! 

О том, как будет выглядеть Москва в праздничные
дни (с 20 декабря до 15 января), корреспонденту «МС»
рассказал заместитель председателя Комитета рекла-
мы, информации и оформления города Москвы Сергей
Костинский.

- На Западе Новый год и Рождество - праздники до-
машние. А мы любим, выпив в полночь бокал шампан-
ского, выйти из дома, поваляться в сугробах, попеть и
поплясать. Так вот нынче выйдем на улицу - и сразу по-
чувствуем: наступил Новый год, наступило Рождество!

Город будет украшен флагами с картинками: яркими,
как в глянцевых журналах. На флагах будут нарисованы
елочные игрушки: шары, шишки... Таких флагов будет бо-
лее 10 тысяч. Вечный символ Нового года - елка. Мы не

планируем установку елок настоящих, таких, какие преж-
де воздвигались на Пушкинской площади. Зачем губить
дерево, которое росло, набирало силу в течение 50 лет?
На Поклонной горе будет установлена елка искусственная:
с мерцающими игрушками, лампочками, гирляндами и -
музыкальная. То есть вокруг разместятся динамики, из
которых польются мелодии, сочиненные к Новому году и
к Рождеству русскими классиками: Чайковским, Мусорг-
ским, а также современными композиторами.

На площади Гагарина будут сооружены новые конст-
рукции: стилизации под елки. Прожекторы осветят и эти
конструкции, и плакаты-растяжки, украшенные тради-
ционной елочной мишурой. А на плакатах будут написа-
ны новогодние поздравления. Неофициальные. Теплые,
сердечные. На Манежной площади мы увидим сверкаю-
щие арки: с яркими и короткими вспышками света. Это
действительно нечто новое.

И вот чего еще до сих пор не было. В метро, в трол-
лейбусах и автобусах появятся столь же теплые ново-
годние и рождественские поздравления. Москвичам по-
желают счастья и удачи. Пожелания будут веселыми,
иллюстрированными смешными картинками. Крутого
авангарда в праздничном оформлении не будет. Глав-
ным героем плакатов, картинок станет традиционный,
добрый Дед Мороз, который всех обнимает. Но, как ни-
когда раньше, светится праздничными огоньками.

Что сохранится из хорошего старенького? Празднич-
ными сверкающими капельками, которые так полюби-
лись москвичам, будут украшены деревья...

А в общем Москва засверкает по-новогоднему, по-ро-
ждественски нынче особенно удивительно и красиво.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

НОВОГОДНИЕ ОЖЕРЕЛЬЯ СТОЛИЦЫ



Похоже, для них здесь специально обустро-
или скачки с препятствиями. Во всяком
случае, прыгая через железобетонные пли-

ты и торчащие железные штыри, я поняла, что
форт Баярд с его приключениями по сравнению
с этим перелесочком просто танцплощадка.

Пригласил меня сюда советник районного со-
брания Георгий Ситников. Он, разбираясь с жа-
лобами далеких от экстремальных видов спорта

жителей, уже который месяц не может добиться
никаких действий от управы по уничтожению
этой полосы препятствий, которая в народе име-
нуется свалкой.

Надо сказать, что «фасад» лесного массива
выглядит очень даже гостеприимно - еще зеле-
ные газончики, ровно подстриженные кустики, а
золотые макушки лесочка манят любителей
осенней икебаны. 

Ходить дальше слабонервным не стоит: све-
жим воздухом здесь дышать не рекомендуется
по причине того, что место это используют как
общественный туалет, да и вдруг получите по го-
лове сухой корягой, свалившейся с дерева от ду-
новения осеннего ветра... Здесь как в сказке, чем
дальше - тем страшнее. Я уже присмотрела себе
ботинки, пару халатов и симпатичный цветастый
зонтик, но, чуть углубившись в лес, поняла, что
это, видимо, частная собственность тех, кто на-

шел здесь пристанище. Прямо в сердце района, в
сени деревьев, отстроены шалаши из подручных
материалов, на голой земле лежат матрасы, а на
натянутой меж стволов веревке сушатся дыря-
вые покрывала. Люди живут посреди огромной
свалки, растущей благодаря усилиям жителей
окружающих домов. 

- Несколько раз я обращалась в наш ДЕЗ, а со-
ветники районного собрания, пытаясь хоть как-
то помочь, за это время стали мне почти родны-
ми.  К нашему главе управы я ходила на прием
аж четыре раза, но дело так и не сдвинулось с
мертвой точки, - посетовала жительница близле-
жащего дома Татьяна Малицкая. - Жалобы мои
выслушивают, кивают, благодарят за сигнал... и
так до следующего моего прихода. Самое инте-
ресное, что в мае на собрании советников тог-
дашний директор ДЕЗа Валентина Шабелина от-
читалась, что территория полностью убрана. Я на
этом собрании присутствовала и через пару дней
специально пошла посмотреть на результаты
уборки. Но все осталось на своих местах...

За разъяснениями я решила обратиться в ДЕЗ
Ярославского района - к нынешнему его началь-
нику Валентине Демиденко. Но разговор мой за-
кончился невнятной отговоркой одного из специ-
алистов: Валентина Егоровна вряд ли будет обсу-
ждать со мной сию тему. Дальнейшие попытки
дозвониться в Ярославский ДЕЗ натолкнулись на
срабатывающий определитель номера. В конце
концов ситуацию согласился прокомментировать
глава управы района Ярославский Александр
Найденов. 

- Весной во время субботника мы действи-
тельно  проводили уборку этого участка и вывез-
ли оттуда 20 машин мусора, - поделился со мной
Александр Викторович. -  Управа также разрабо-
тала проект, по которому из заброшенной лесной
территории предстоит сделать зону отдыха: уча-
сток очистят и благоустроят. Мы рассчитываем,
что финансирование на воплощение этой идеи
поступит в следующем году. 

Я же позволю от лица жителей понадеяться, что
за деньги для благоустройства зоны отдыха не
придется бороться, как в упомянутом мной форте,
иначе пока мы будем прыгать через препятствия,
то сами не заметим, как зарастем грязью...

Мария КОЛЫВАНОВА

Обручевский мало чем отличает-
ся от других «спальных» рай-
онов Москвы. Но это только на

первый взгляд. Во-первых, такую чи-
стоту и порядок не часто встретишь.
А во-вторых, несмотря на то что рас-
положен район между двумя проспе-
ктами – Вернадского и Ленинским,
царящие здесь тишина и спокойствие
навевают мысль, что вы находитесь
скорее за чертой мегаполиса.

По словам главы управы Инны Аба-
шиной, с тех пор как  Юго-Западный
округ включился в программу «Мой
двор, мой подъезд», администрация
обручевской управы благоустройство
ведет практически беспрерывно. Но

особенно приятно, что жители района
не просто с пониманием относятся к
работе служб жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, но и помогают приве-
сти в порядок дома, улицы, подъезды.

Кстати, при составлении планов
предстоящих работ руководство упра-
вы обязательно учитывает пожелания
людей. Ведь комплексное благоуст-
ройство – задача непростая: каждый
раз предстоит охватить необъятный
фронт работ. А главное, всегда хочет-
ся всему уделить одинаковое внима-
ние. Видимо, поэтому здесь успевают
сделать все, что предлагают местные
жители. Здесь уже никого не удивишь
тщательно подстриженными газона-

ми и с удивительной фантазией
оформленными клумбами.

В районе не забывают о гораздо бо-
лее насущных потребностях жителей.
Так, например, во многих дворах со-
оружены детские и спортивные пло-
щадки. Видимо, поэтому местные
подростки стали предпочитать спорт
бесполезному времяпрепровождению
или, что гораздо хуже, наркотикам.
Особенно важно то, что спортивные
занятия никоим образом не затраги-
вают семейный бюджет. Кстати, все
площадки выполнены по специаль-
ным проектам, так что у каждой из
них свой облик, что опять же не оста-
лось не замеченным местными жите-

лями. Не оставлены без внимания
пенсионеры и молодые мамы – для
них в каждом дворе организованы ме-
ста для отдыха.

За последние пять лет совместными
усилиями коммунальщиков и местных
жителей приведен в порядок громад-
ный пустырь возле дома № 6 по улице
Академика Челомея. Что здесь только
не делали: вскапывали землю, вывози-
ли мусор, сеяли траву, высаживали де-
ревья. Постепенно обиходили всю тер-
риторию. И, превратившись в прогу-
лочную парковую зону, улица стала
особым предметом гордости местных
жителей. И хотя весь Обручевский рай-
он утопает в зелени, этот участок стал
самым настоящим оазисом.

За последние годы благоустроены
территории торговых предприятий рай-
она, декоративно оформлены техниче-
ские сооружения. Нарисованные на
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НА ПОЛИГОНАХ ПО ЗАХОРОНЕНИЮ
ОТХОДОВ МЫ СЖИГАЕМ ЖИВЫЕ
ДЕНЬГИ, КОТОРЫХ НЕ ХВАТАЕТ
ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Все прекрасно пони-
мают, что вопросы
охраны окружающей

среды тесно связаны с
проблемой сбора и пере-
работки мусора. И особен-
но остро она стоит  в таких
мегаполисах, как Москва.
Ведь объем отходов тем
выше, чем больше населе-
ние. Мусоросжигающие
заводы больше выбрасы-
вают в атмосферу вред-
ных веществ. В результате

все мы и наши дети больше болеем. В известном
смысле сбор и переработка мусора для нашего обще-
ства - это проблема полноценной, здоровой жизни
населения. И конечно, это путь к созданию чистого и
эстетичного города.

Поэтому мы не стали дожидаться команды сверху,
а вместе с районной управой разработали программу
по раздельному (селективному) сбору мусора. Ее
принципы очень просты. Когда люди выходят из до-
ма, нередко они захватывают с собой пакеты с мусо-
ром, где и тряпье, и ненужные журналы, и выбрасы-
вают в контейнер для сбора отходов. Впоследствии
все это попадает на  мусоросжигающие заводы и по-
лигоны по захоронению отходов. То есть значитель-
ная их часть возвращается в атмосферу. Более того,
мы сжигаем живые деньги. Ведь мусор можно сда-
вать на вторичную переработку. Получать какую-то
прибыль. А вырученные средства направлять на со-
циальные программы.

Вот это мы и постарались в доходчивой форме
объяснить населению нашего района через печать,
кабельное телевидение, листовки... И тут же предло-
жили жителям альтернативу: выбрасывать мусор в
зависимости от его вида в разные контейнеры. 

Этой программе уже полгода. Пора подводить пер-
вые итоги 

Вначале несколько месяцев программа просто не
работала. Хотя, казалось бы, чего проще - положить
бумагу отдельно от стекла. Но люди по-прежнему
складывали весь мусор в один контейнер. И неудиви-
тельно. Все вопросы жизнедеятельности города
раньше власть брала на себя, не отягощая население
его собственной ответственностью за чистый город.
И лишь постепенно люди стали осознавать ее. Сейчас
мы с радостью видим, что уже заполняются все кон-
тейнеры, находящиеся  во дворах. Они у нас разного
цвета. На каждом написано, для какого вида отходов
он предназначен. Собираем мы макулатуру, полиэти-
леновые бутылки, стекло. Появляются контейнеры и
для сбора алюминиевых банок. Приведу некоторые
цифры... 

Ежегодный объем накопления отходов по нашему
району составляет: ТБО (твердые бытовые отходы) -
15852 т; КГМ (крупногабаритный мусор) - 4659 т.
Ежемесячно наша программа позволяет выделять из
этого количества отходов: бумаги и картона - 30 т;
стекла - 12 т; ПЭТФ (полиэтиленовые бутылки) - 3 т;
алюминиевые банки - 0,8 т; тряпье - 2 т.

Пока существующие объемы сбора мусора не по-
зволяют нам покрыть расходы на саму программу.
Тем не менее мы уже экономим бюджет района и те
государственные деньги, которые выделяются на за-
хоронение и вывоз мусора. Меньше стало и машин,
которые вывозят из района этот мусор.

Программа, как и все остальные проекты, была ут-
верждена на координационном совете, куда входят уп-
рава, муниципалитет и советники муниципального со-
брания. Муниципалитет осуществил закупку контейне-
ров. Управа предоставляет силы и средства дирекции
единого заказчика. В основном это механизмы, необ-
ходимые для сбора и транспортировки мусора. В каче-
стве консультантов привлекли для реализации этого
проекта специалистов Экотехпрома. Работать сообща
нам легко, потому что мы - единомышленники.

Программа имеет четкое технико-экономическое
обоснование. И если на городском уровне нас спро-
сят, что необходимо для ее более широкого распро-
странения, мы готовы предоставить все расчеты. Ме-
жду тем более активное ее внедрение позволит жите-
лям нашего района быстрее увидеть результаты на-
шей деятельности - и на примере улучшения эколо-
гии, и в социальной сфере. Причем особое значение
имеет то обстоятельство, что большую роль в успехе
задуманного и реализуемого нами плана сыграло са-
мо население.

Юрий КУЛАЧКОВ,
руководитель муниципалитета 

«Бескудниковский», САО

БУМАГА - 
ОТДЕЛЬНО,
СТЕКЛО - 
ОТДЕЛЬНО...
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По итогам конкурса «Московский дворик-2003» в номинации «Самый
благоустроенный район столицы» второе место присуждено Обручев-
скому району Юго-Западного административного округа.

ГРАФФИТИ РАЙОНА НЕ ИСПОРТЯТ...

На очередном засе-
дании столичного
правительства при-
помнилась расхожая
в свое время шуточка
Владимира Высоцко-
го: зато мы делаем
ракеты, перекрываем
Енисей, и даже в об-
ласти балета мы впе-
реди планеты всей. 

Оказывается, мы и сегодня в
некоторых областях заткну-
ли за пояс все цивилизован-

ные страны и, в частности, в обла-
сти расходования воды: на одного
москвича в сутки ее приходится
373 (!) литра, что в два раза боль-
ше, чем, скажем, в странах Запад-
ной Европы.

Эта астрономическая цифра бы-
ла приведена в докладе заместите-
ля руководителя Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства и
благоустройства города Москвы
Виктора Суворова при обсуждении
вопроса о мерах по улучшению сис-

темы учета водопотребления и со-
вершенствованию расчетов за воду
в квартирах и нежилых помещениях
жилых зданий города Москвы.
Представляю, как москвичи - наши
читатели - схватились сейчас за го-
ловы: да неужели каждый из нас за
сутки расходует столько воды - аж
по 373 литра!

- Раз платит за такое количество,
значит, расходуется, - отвечают им
чиновники из различных водо- и те-
плоснабжающих организаций, ко-
торым, конечно же, выгоднее за-
предельные объемы, потому что это
для них живые деньги. Их вполне
устраивает, что в Москве по сущест-
ву до сих пор нет учета расхода хо-
лодной и горячей воды. Уже не-
сколько лет идут разговоры о необ-
ходимости установки общедомовых
и поквартирных счетчиков расхода
воды, но воз продвигается с боль-
шим cкрипом. В Москве 36 тысяч
жилых домов, свыше трех миллио-
нов квартир, а общедомовые при-
боры по учету расхода воды устано-
влены лишь в половине домов и в
400 тысячах (13 процентов) квар-

тир. Расход горячей воды вообще
никак не учитывается.

А вот что получается с квартир-
ными водосчетчиками: их монтиру-
ют в новых микрорайонах без спро-
са будущих новоселов, счетчики
входят в стоимость квартир, но по-
том не используются: нет автомати-
зированной системы снятия с них
расходных показателей, а пускать в
свои квартиры в наше опасное вре-
мя каких-то учетчиков жильцы не
собираются.

Итак, на счетно-водную  эпопею
за последние годы из городской
казны уже угрохано свыше двух
миллиардов рублей, а проку очень
мало. Ну, это у нас всегда так бы-
вает: когда дело провалено, то на-
чинаем принимать неотложные
меры: докладчик Виктор Суворов
заявил, что за 2004-2010 годы в
Москве будет установлено еще 80
тысяч водяных счетчиков, на что
потребуется 8,1 миллиарда руб-
лей. Во-первых, где взять такую
огромную сумму, во-вторых, даже
если и найдется, то где уверен-
ность, что при такой бессистем-

ной, непродуманной, некомплекс-
ной постановке дела и эти боль-
шие деньги не уйдут в песок?

Ведущий заседание мэр Москвы
охарактеризовал положение дел с
расходованием воды в Москве как
катастрофическое и выразил пол-
ную неудовлетворенность работой
Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства по налаживанию четкой, про-
зрачной системы учета водопотреб-
ления и расчетов за воду. Мэр зая-
вил, что пока эта система работает
не на москвичей, а против них. Го-
рожане находятся в полном неведе-
нии относительно того, сколько хо-
лодной и горячей воды они расхо-
дуют на самом деле и за что платят.

Многие выступавшие отмечали,
что в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и, в частности, нала-
живании системы учета и контроля
за расходованием воды, тепла,
электроэнергии большое поле дея-
тельности для малого бизнеса, ко-
торый может создать хорошую кон-
куренцию различным ГУПам.

Николай АНДРЕЕВ

ХУДОЙ КРАН СТОЛИЦЫ

Прогуливаться в будущей зо-
не отдыха Северо-Восточно-
го округа, которая находится
рядом с домом 19 по Яро-
славскому шоссе, для экс-
тремалов одно удовольствие.

СКАЧКИ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ В ФОРТЕ ЯРОСЛАВСКИЙ
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Отвечает руково-
дитель Департамен-
та природопользо-
вания и защиты ок-
ружающей среды го-
рода Москвы Лео-
нид Бочин:

- Да, действитель-
но, концепция такого
закона готовится. Во
всех цивилизован-
ных странах уже по
35-40 лет действуют
законы, ограничива-
ющие въезд авто-
транспорта в опреде-

ленные густонасе-
ленные места горо-
дов, принимаются
жесткие меры к во-
дителям автомоби-
лей с низкими техни-
ческими и экологи-
ческими характери-
стиками и даются
льготы тем, у кого,
как говорится, все в
ажуре. Концепция
закона уже рассмот-
рена столичным пра-
вительством и сей-
час дорабатывается.

Каким должен быть идеальный двор-
ник? Конечно же, работящим, ста-
рательным, непьющим и положи-

тельным во всех отношениях. В изображе-
нии классиков русской литературы рань-
ше дворникам были присущи все эти ка-
чества и еще – солидная рассудитель-
ность. Оказывается, живы традиции, опи-
санные в русской классике...

В системе жилищно-коммунального хо-
зяйства Рашит Абдулкадирович работает
уже лет 12. После многих преобразований
организация, где он трудится, называется
ООО «Ремонтно-эксплуатационное пред-
приятие «Мария-С». Держится Фаттахов
скромно, немногословен, заслуги свои не
афиширует. На вопрос, как стал лучшим
дворником, отвечает незамысловато: 

- Просто я работаю безотказно, без не
могу, работы не боюсь.

Его рабочий день начинается с шести
утра, а кончается в пять вечера. Добира-
ется Фаттахов до работы из Серпухова.
Считает, что порядок во многом зависит
не только от него, но и от жильцов: собе-
рутся воспитанные люди – и сразу чисто и
красиво у дома. Но бывает иначе. 

- Смотришь: был раньше дом образцо-
вый, – рассказывает Рашит Абдулкадиро-
вич, - а потом жильцы сменились – и грязь
появилась.

В РЭУ № 50 все в один голос хвалят
Фаттахова. Заместитель начальника по
благоустройству Ольга Пасько рассказы-
вает: 

- У нас и сомнений не было, кого выби-
рать лучшим дворником. Конечно, Рашит
Фаттахов – самый ответственный работ-
ник. Нам нравится его подход к делу - це-
лый день трудится на территории. Любит
свою работу.

Подтверждает слова Ольги Викторовны
и техник-смотритель Людмила Мирошни-
ченко: 

- Человек он честный, добросовестный,
у него очень хорошая семья. Когда при-
шла комиссия и осмотрела все дворы, то
участок Фаттахова оказался самый чис-
тый...

Рашита Абдулкадировича наградят де-
нежным призом в размере 7 тысяч руб-
лей. А в декабре он поедет на Кипр или на
какой-нибудь другой курорт. Это, несом-
ненно, достойная награда за его нужную
работу. 

Юлия КОНОВАЛОВА
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лицом к лицу
СОБЕРУТСЯ

ВОСПИТАННЫЕ ЛЮДИ -
И СРАЗУ ЧИСТО 

И КРАСИВО У ДОМА

Н. Андреев, 
Е. Волкова,
Г. Воскресенский, 
М. Колыванова, 
Н. Красова, 
Н. Кузина,
Н. Модестов, 
В. Широков

стенах ЦТП цветы гармонируют с живыми насаж-
дениями. В конкурсе граффити принимали уча-
стие юные художники района. Теперь благодаря
усилиям местных дарований эти здания не портят
вид двориков.

Кстати, технической оснастке дворов также
уделили немалое внимание. Прежде всего поза-
ботились о мусорных контейнерах. Теперь они
установлены в строго отведенных для этого ме-
стах, огорожены специальными воротами, соот-
ветствующими европейским стандартам. Обо-
рудовали и парковочные карманы. Тщательно
уложенный асфальт с четкой разметкой помога-
ет сохранять в целости газоны, на которых рань-
ше ставили машины.

Конечно, не все так безоблачно, как это кажет-
ся на первый взгляд. Каково заниматься благоус-
тройством района, в котором 70 процентов домов
подлежат реконструкции? Поэтому не сложно
представить, как работается местным комму-
нальщикам при постоянно ведущейся стройке –
из–за непрекращающихся ремонтно-строитель-
ных работ удается претворить в жизнь не все
грандиозные планы. Но администрация управы,
похоже, не унывает: чистоту и уют обеспечивает
постоянно. А это уже немало...

Екатерина СЕМЕНОВА

В диспетчерской
дежурили:

Жильцам домов 9-1, 9-2,
11-1 по улице Газопровод в
районе Чертаново Южное,
можно сказать, повезло: в
их дворе порядок наводит
Рашит Фаттахов. Он стал
победителем в городском
конкурсе «Московский
дворик-2003» в номинации
«Лучший дворник».

ДВОРНИК 
НАШЕГО
ДВОРА...

ТЕАТРАЛЬНЫЕ КАНИКУЛЫ

«Посоветуйте, какие детские спектакли стоит посмотреть в дни осенних каникул.
Татьяна РАГУЛИНА, ЮВАО».

«У меня закончилась книжка с квитанциями об оплате элект-
роэнергии. Куда можно обратиться?

Светлана КУЗНЕЦОВА».

ЗВОНИТЕ, КНИЖКИ БУДУТ

В паспортном управле-
нии ГУВД Москвы нам от-
ветили, что существую-
щие правила не допуска-
ют заочного обмена пас-
портов. Для того чтобы
получить документ ново-
го образца, гражданину
необходимо лично обра-
титься в паспортный стол
территориального отде-
ления милиции. За него
это не могут сделать ни
жена, ни другие близкие

родственники, где бы они
ни были прописаны. Если
по какой-то причине че-
ловек не успеет в поло-
женный срок обменять
паспорт (долгосрочная
служебная командировка,
болезнь и т. п.), то, предо-
ставив необходимые до-
кументы, он сможет бес-
препятственно сделать
это позже. Никаких нака-
заний в таких случаях не
предусмотрено.

В отделе эксплуатации жи-
лого фонда, благоустройства
и строительства управы Юж-
нопортового района нам отве-
тили, что любая переплани-
ровка в квартирах проводится
только при согласовании с
префектурой или управой.
При этом должны быть учте-
ны замечания госпожнадзо-

ра, районного архитектора,
представителей санэпиднад-
зора и ДЕЗа. Необходимо так-
же согласие домовладельцев
соседних помещений. 

В случае проведения само-
вольной перепланировки в
соответствии со статьей 7.21
Кодекса об административ-
ных правонарушениях винов-

ные выплачивают штраф, со-
ставляющий 20-25 мини-
мальных размеров оплаты
труда. На сегодняшний день
сумма штрафа равна пример-
но 2500 рублей. При регист-
рации перепланировки (в слу-
чае покупки жилья или при
оформлении других докумен-
тов) необходимо предоста-
вить как новые, так и старые
параметры квартиры специа-
листам БТИ.

ЦЕНТР БЕЗ МАШИН?
«Слышал, что в целях экологической безо-

пасности готовится закон города Москвы по
ограничению въезда автотранспорта в цент-
ральную часть города. Так ли это?

Иван СОЛДАТОВ, 
автолюбитель,  район Тверской, ЦАО».

- Это дело вкуса, конечно. В
Департаменте культуры нам
сообщили, что в Театре имени Гоголя
идет «Вождь краснокожих»; в Театре
киноактера - «Огниво» и «Щелкунчик»;
в Стране чудес дедушки Дурова -
«Мышиная дорога»; в Театре
Российской армии - «Доктор Айболит»;
в Классном театре - «Остров

сокровищ», «Три мушкетера»; в МТЮЗе
- «Счастливый принц», «Оловянные
кольца»; в РАМТе - «Незнайка-
путешественник»; в Театре имени
Маяковского - «Тайна старого шкафа»;
в Театре имени Моссовета - «Шиворот-
навыворот»; в Государственном
Кремлевском дворце пройдут балеты
«Золушка» и «Лебединое озеро». 

«Заканчивается обмен паспортов старого образца
на новые. Мой сын работает за рубежом и не получил
новый документ. Может ли это сделать за него его
жена? Она прописана вместе с ним и уже получила
новый паспорт в том же отделении милиции.

Елена ГЛЫЗИНА».

ТОЛЬКО ПРИ ЛИЧНОМ 
КОНТАКТЕ

Как нам сообщи-
ли в информаци-
онно-справочном
центре Энергосбы-
та, в данном слу-
чае можно позво-
нить по «горячей

линии» Мосэнерго
по телефонам:
957-22-25 (работа-
ет круглосуточно),
132-56-55 (с поне-
дельника по чет-
верг с 8.30 до

17.30) и 132-86-40
(пятница - с 8.30 до
16.00). Телефоны
районного отдела
Энергосбыта также
могут подсказать в
управе района.

«Главная беда нашего дома, построенного в середине прошлого века, - многие жильцы
делают перепланировку квартир. Из-за этого снижается прочность, появляются трещины
в штукатурке, ухудшается звукоизоляция. Есть ли управа на хозяев, которые, не считаясь
с соседями, занимаются самостоятельной перепланировкой?

Ирина П., район Южнопортовый».

КАК НАКАЗАТЬ САМОСТРОЙ?

РАЗЪЕЗД ПО ПРОГРАММЕ
«Мы, жители дома № 5, строение 5 по Ананьевскому

переулку, интересуемся, выделят ли нам квартиры в ЦАО
после сноса дома в 2004 году. Мы проживаем по этому
адресу 40 лет».

А. ПРОВОТОРОВ, район Красносельский».

Как нам сообщила начальник жилищного отдела управы
района Красносельский Нина Коваленко, программу рассе-
ления жильцов утвердят в 2004 году. Так что все зависит от
того, какие будут возможности на тот период у города.

По информации сотрудника ГП «Мосво-
допровод» Юрия Сидорова, по указанному
вопросу можно обратиться в службу прие-
ма клиентов Мосводоканала по телефону
742-9696. После установки водосчетчика

необходимо зарегистрировать его в аварий-
ном управлении Мосводопровода или в
районе водопроводной сети, получив при
этом направление в управление «Мосво-
досбыт» с данными о техническом состоя-
нии водомерного узла и водосчетчика, а
также карточку абонента с присвоенным
номером.

«В этом году установил водомер на холодную и горячую воду. Но ни в ДЕЗе, ни в жилищной
инспекции не могут объяснить, как оплачивать расходы за воду. Куда обращаться за объясне-
нием по оплате?

Иосиф КАРАНЕВСКИЙ, Восточный административный округ».

ДАЙТЕ КРЫШУ МОЛОДЫМ!
«Я слышала о программе московского правительства «Моло-

дой семье - доступное жилье». Но нигде не могу найти информа-
цию о том, куда можно обратиться по этому вопросу. Помогите...

Ирина, ЮАО».

Помогаем, Ира! Специалист
управления Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда г. Москвы по ЮАО Ва-
лентина Егорова сообщила нам,
что если молодая семья состоит
в категории очередников, то об-
ращаться нужно в это управле-
ние. Здесь вам предложат два
варианта - либо коммерческий
найм, либо покупка квартиры с

рассрочкой платежа. Вы запол-
ните соответствующую анкету,
напишете заявление, все это бу-
дет занесено в компьютерную
базу данных. Если вы не являе-
тесь очередником, то следует
обратиться в префектуру ЮАО,
где создан штаб по работе с мо-
лодыми семьями, желающими
приобрести жилплощадь. Теле-
фон штаба: 275-36-50.

«В связи со строительством «Моск-
ва-Сити» появилась информация, что
дом  № 37 по улице Флотской будет
снесен. Так ли это? Между тем в этом
году он подлежит капитальному ре-
монту.

Галина БЕЛОВА».

В настоящее время этот дом сносу
не подлежит - так ответили «МС» в уп-
раве района Головинский. 

«Когда будут отселять дом № 7 по
улице Лихоборские Бугры?

Татьяна ЕФИМОВА».

Это дом будет снесен и отселен до
конца этого года, сообщили нам в уп-
раве района Коптево.

«Когда заменят окна на стеклопа-
кеты по адресу: ул. Беговая, дом 34,
так как наши окна выходят на третье
кольцо?

Валентина РОМАНОВА».

Замена окон будет производиться с
10.12.03 по 31.01.04 года - сказали
нам в управе района Беговой.

Главный специалист
10-го управления ПФР
по Москве и Московской
области Борис Алексее-
вич Косырев так ответил
на поставленный вопрос:

- В соответствии с За-
коном об индивидуаль-
ном учете в системе обя-
зательного пенсионного

страхования страхова-
тель (работодатель)
представляет в соответ-
ствующий орган Пенси-
онного фонда России
сведения обо всех за-
страхованных лицах, ра-
ботающих у него как по
трудовому договору, так
и по договорам граждан-

ско-правового характера,
на вознаграждения по
которым начисляются
страховые взносы. А так
как совместительство
выполняется на условиях
трудового договора, то
работодатель, приняв-
ший работника по совме-
стительству, представля-
ет на него индивидуаль-
ные сведения о начис-
ленных страховых взно-
сах и страховом стаже в
Пенсионный фонд Рос-
сии для зачисления их на
лицевой счет работника.

«Если я работаю по совместительству, то как работо-
датель уплачивает за меня страховые взносы в ПФ?

С. РОГОЖИН, Ростокино».

СО ВСЕХ ВИДОВ ЗАРАБОТКА
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НЕ ПЕРЕВЕЛИСЬ
ЕЩЕ БЕСПЛАТНЫЕ
КРУЖКИ

«Можно ли сейчас отдать ре-
бенка в какой-нибудь бесплатный
кружок, или уже поздно?

Татьяна ПЕТРОВА, ЦАО».

Как сообщила нам педагог Цен-
тра эстетического воспитания на
Покровке (тел.: 917-81-28) Татьяна
Курочкина, все кружки здесь ра-
ботают бесплатно. Ребенка можно
записать в изостудию, театр моды,
танцевальную студию, театраль-
ный, шахматный и другие кружки.

«Как вести себя с госавтоинспе-
ктором, если он обвиняет меня в
том, что я нахожусь в нетрезвом
состоянии?

Антон ПОЛЯКОВ, Зеленоград».

Для подобного заявления недоста-
точно тонкого обоняния сотрудника
ГИБДД или его чуткого «внутреннего
голоса». Это обвинение серьезное. И
нужны веские доказательства, чтобы
водитель понес соответствующее на-
казание. Дуть в «трубочку» совсем не-

обязательно. Тем более что по новым
законам «трубочка» не является дока-
зательством вины водителя. 

Согласно Кодексу об администра-
тивных нарушениях гражданин не
вправе отказаться от медицинского
освидетельствования. Но выполнять
требования инспектора на пикете он
не обязан. Освидетельствование
должно проходить в медицинском уч-
реждении и проводиться квалифици-
рованным специалистом соответству-
ющего профиля.

НЕ ДУЙ, КОЗЛЕНОЧКОМ СТАНЕШЬ...

СЧЕТЧИК - НА УЧЕТ

У КОГО НОВЫЕ ОКНА,
У КОГО - ДОМА
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Первыми позвонили из
ООО «Компания по
управлению и разви-

тию недвижимости «Ком-
Экс». Генеральный директор
компании Галина Николаев-
на ШАТОХИНА сказала:

- Мы десять лет ждали,
когда же в правительстве
Москвы организуют для нас
круглый стол, - появилось
много проблем, решить ко-
торые можно только после
совместного обсуждения. И
очень рады, что «Москов-
ская среда» предоставляет
нам такую возможность.

Но прежде чем перейти к
сути проблем, давайте по-
ближе познакомимся с фир-
мой «КомЭкс» и ее хозяйкой.

РАЗБЕГ НА УЛИЦЕ СКАКОВОЙ

Она лежит за Белорусским
вокзалом и коротенькая,
как переулок. Со стороны
Ленинградского проспекта
стоит там большой кирпич-
ный дом, огороженный ме-
таллическим забором. Ког-
да я его нашла, ворота были
открыты - видимо, потому
что во дворе вдоль белой
шеренги молодых берез ра-
бочие рыли канаву, засыпая
землей газон и цветники.
Охранник в будке не остано-
вил меня, но проводил гла-
зами до самой двери с вы-
веской «КомЭкс». В прием-
ной дама с высокой причес-
кой требовала в квартиру
инженера для консультации
именно в удобное для нее
время, а другая с ворохом
бумаг ждала каких-то разъ-
яснений - шел обычный ра-
бочий день, который я уп-
лотнила своим визитом.
Этот дом с самого начала
никаких ДЕЗов и РЭУ не
знал и опыта обычных для
города коммунальных отно-
шений не имеет.

Историю создания фирмы
«КомЭкс» проще расска-
зать через судьбу ее дирек-
тора. Галина Николаевна
Шатохина по образованию
экономист, окончила Мос-
ковский строительный ин-
ститут. Работала когда-то в
управлении жилищно-ком-
мунального хозяйства Глав-
моспромстроя, в 25 лет ее
назначили управляющей
домами (800 человек в под-
чинении). Потом было слия-
ние, и она ушла работать
сначала в кадры Мосстрой-
комитета, а позже - во
Внешнеэкономическое объ-
единение, которое занима-
лось тогда и реконструкци-
ей старых зданий. Новый
или хорошо отреставриро-
ванный дом всегда жалко
отдавать в чужие руки - во
что он превратится через
несколько лет? Поэтому
возникла идея: не взяться
ли самим за эксплуатацию?
Так и появилась «КомЭкс» -
самостоятельная фирма,
которая занималась  комму-
нальной эксплуатацией
офисных зданий.

А вскорости Лужков вы-
ступил с идеей - допустить
коммерческие структуры к
эксплуатации и жилых до-
мов наряду с городскими
коммунальными службами.
Состоялся первый тендер.
На него выставили и только
что построенный дом на
Скаковой улице. Выиграла
конкурс «КомЭкс». Это бы-
ло в 94-м году. Впервые в
Москве все хозяйство жило-
го дома взяла под свое уп-
равление частная компа-
ния. Ее люди разместились
в нежилом помещении на
первом этаже. Галина Нико-
лаевна стала генеральным
директором.

Вот с этого времени и на-
чалось накопление того
ценного опыта, изучить ко-
торый необходимо начинаю-
щим коммунальным фир-
мам, дабы не повторять чу-
жих ошибок. Но так выходит
в нашей предприниматель-
ской жизни, что сегодняш-
ний опыт - это вчерашние
проблемы, большинство из
которых в одиночку не ре-
шить, они переходят в день
завтрашний, накапливают-
ся... И однажды наступает
тот отчаянный момент, ко-
гда хочется все бросить. Но
чтобы понять эмоциональ-
ный настрой и деловые рас-
четы директора Шатохиной,
надо восстановить некото-
рые детали почти десяти-
летней истории фирмы
«КомЭкс».

ВСЕ БЫЛО ВПЕРВЫЕ

Начали заселять дом. Надо
сказать, что он элитный, в
83-м году его заложили для
работников ЦК, со всеоб-
щим развалом стройка ос-
тановилась и закончилась
только через 10 лет. В доме
5 подъездов, 220 квартир -
большие, с прекрасной пла-
нировкой. 20 из них город
предоставил очередникам,
остальные - с аукциона.
«КомЭкс» составила пер-
вые соглашения. На волне
новоселовской радости
жильцы подписывали все,
не обсуждая, не вникая в
детали. В то время госцена
за обслуживание одного
квадратного метра жилого
дома была 30 копеек, «Ком-
Экс» брала около 6 рублей.
Договор заключали на два
года, на дальнейшее обслу-
живание его надо было про-
длевать. Вот тут и начали
вчитываться, считать: «Нам
эта услуга не нужна и от та-
кой отказываемся...» - что-
бы удешевить. И каждому
владельцу квартиры надо
было доказывать: не «Ком-
Экс» виновата, что на их
дом построен отдельный то-
пливный пункт, который со-
держать должны теперь
жильцы. Вначале затраты
на ЦТП были небольшими,
вот когда пришло предписа-
ние поменять теплосчетчик
на более современный - вы-
ливалось это в 80 000 тог-

дашних рублей... Надо было
объяснить людям, на что
идут их деньги. Но как убе-
дить, что надо менять хоро-
шо работающий прежний
счетчик, иначе комиссия  не
подпишет акт подготовки к
зиме? Ну так это проблемы
фирмы, а не жильцов, и ре-
шать ее своими деньгами
они не желают... Это была
одна из первых точек сопри-
косновения, которая забила
током высокого напряжения
в отношениях между город-
скими властями, коммерче-
ской службой и жильцами. У
каждого свои интересы, но
решать их за счет другого
опасно.

Вначале я хотела рассмо-
треть отношения фирма -
жильцы, а потом фирма - го-
род. Но отдельно не получа-
лось. Оказалось, они так ча-
сто «подрезают» друг друга
на рыночной дороге, что са-
ми же создают для себя
аварийные ситуации. Кому
они опасны или выгодны?
Каждый читатель, я думаю,
сделает свои выводы.

ЧТО СМЕШАЛОСЬ 
В ДОМЕ «КомЭкса»?

Рэкет бывает домашний и
неразборчивый. Пришли в
первый же год: «Галина Ни-
колаевна, вы, может, не
знаете, что с любого бизне-
са надо платить».  «Да отку-

да мне знать? - ответила
Шатохина. - Я вчерашний
госслужащий, согласилась
на это дело потому, что оно
новое, интересное. Особой
прибыли тут нет».

Брали измором, с декаб-
ря по март широкоплечие
парни сидели в приемной.
Нервы потрепали изрядно,
но Галина Николаевна даже
шутила: «Ребята, вас так
много и вы такие большие,

что меня, маленькую, за ва-
ми и не найти». Так и ушли
ни с чем.

Безопасность бизнеса -
проблема не одной фирмы.
Ведь нет никакой гарантии,
что и в «КомЭкс» больше не
придут за данью. «А я ведь
еще думаю про будущее сы-
на и внука, - говорит Галина
Николаевна. - Со многими
молодыми людьми разгова-
риваю. Почему они не спе-
шат открывать собственное
дело? Ведь только на на-
шем коммунальном рынке
столько есть неосвоенных
возможностей. Но многих
сдерживают даже не бюро-
кратические препятствия, а
неизбежность опасной
«крыши», унизительного от-
стегивания всем».

Богатым позволено все
- так считают многие жиль-
цы не только того дома, что
на Скаковой. Самовольная
перепланировка квартир
столько бед натворила, а
бороться с ней фирма как
бы и прав не имеет. Если
жильцы сегодня сами начи-
нают что-то ломать в квар-
тире, «КомЭкс» обязана со-
общить об этом в жилищ-
ную комиссию. Приезжает
представитель и... выписы-
вает штраф фирме. Абсурд!
Фирма, конечно, пытается
помешать несогласованной
перепланировке, не пускает
рабочих в дом. Но от этого
толку мало. Какой может
быть выход? В законе о ре-
форме ЖКХ, считает Гали-
на Николаевна, должно
быть сказано: квартира не
может быть продана, если
эксплуатирующая контора
не сделала в документах
отметки, что самовольная
перепланировка не прово-
дилась. Сегодня такая от-
метка требуется только от
БТИ, но оно далеко и каж-
дый случай проверить не
может.

Льготники живут и в
элитном доме на Скаковой -

18 человек: ветераны, воен-
нослужащие. И только не-
давно район оформил фир-
ме дотацию на них. А те, кто
заселился в дом по ордеру
очередников (20 человек),
продолжают платить за тех-
ническое обслуживание до-
ма по городским ставкам - 5
рублей 20 копеек за квад-
ратный метр. Через суд
«КомЭкс» пыталась дока-
зать, что из городского бюд-

жета им не перепадает ни
копейки, поэтому во сколько
обходится содержание до-
ма, столько и должны пла-
тить все жильцы. И это про-
блема всех домов, которые
обслуживаются на коммер-
ческой основе. Правда, се-
годня создаются вначале
ТСЖ, и коммунальные фир-
мы такие проблемы решают
через них. Но когда созда-
валась «КомЭкс», таких на-
работок еще не было. Поз-
же Галина Николаевна вме-
сте с управой района Бего-
вой пытались создать ТСЖ
и в доме на Скаковой, но
жильцы поняли, что для них
это лишние хлопоты, и до
сих пор в ТСЖ не оформи-
лись. Как выйти из этой си-
туации? Суд ответил: в за-
коне не прописано, что част-
ные компании начисление
должны вести по-другому...
Тупик, который обходится
убытком. 

Должники есть везде, да-
же среди таких обеспечен-
ных граждан, как в доме на
Скаковой. Вот одна уехала
в Англию и сказала вместо
прощания: за время отсут-
ствия ни за что платить не
буду. Понятно, что за воду
или электричество платить
ей не надо, но за техниче-
ское обслуживание дома,
где находится ее квартира,
обязана платить. Отремон-
тировали, к примеру, крышу
в ее отсутствие - стоимость
ремонта должна делиться
на всех.

Большинство жильцов,
надо сказать, люди если не
интеллигентные, то умные,
все понимающие - с ними
идут нормальные деловые
отношения. Эти знают, что
за тепло, воду, свет они
платят по городским тари-
фам через  «КомЭкс» (ни
один ЕИРЦ их дом не ве-
дет), а за техническое об-
служивание квадратного
метра фирма берет сегодня
19.70. В других компаниях

цена доходит и до 45 рублей
(в муниципальном секторе -
5.20, но там город дотирует
коммуналку). «КомЭкс» вы-
кручивается тем, что сдает
в аренду небольшое поме-
щение на первом этаже и
этим покрывает некоторые
расходы. 

В доме на 220 квартир 6
должников. Что с ними де-
лать? Готовят документы в
суд. С двумя уже судились.

Один злостный неплатель-
щик занимается нефтью и
металлами. Купил две со-
седние квартиры и объеди-
нил их в одну огромную.
Принес с работы официаль-
ную справку с печатью -
зарплата 1500 рублей. «А у
него за три года такая за-
долженность, что если в ме-
сяц изымать половину его
заявленной зарплаты, он не
погасит долг и до конца мо-
ей жизни», - Галина Никола-
евна волнуется так, как ко-
гда-то во время осады рэке-
тиров. Хотя, если вдумать-
ся, это ведь тоже рэкет,
только хитрый - наглые не-
платежи. А у этого должни-
ка стоят три дорогие авто-
машины во дворе. В суде
проверили их номера - не на
него оформлены. Такой вот
штрих к собирательному
портрету «новых русских».

Один из жильцов дома,
который живет сейчас на
Западе, зашел как-то по де-
лам в «КомЭкс» и расска-
зал по-дружески: «Предста-
вляете, Галина Николаевна,
не был там полгода, так у
меня отключили свет. Я по-
шел за объяснениями - дали
мне временную карточку и,
только когда все оплачу,
оформят полугодовую че-
рез месяц. Спрашиваю: а
если не успею вернуться че-
рез месяц? Мне говорят: это
ваши проблемы...»

Шатохина по характеру
педант, любит во всем поря-
док: «Я хотела бы, чтобы мы
жили, как на Западе. Там
позорно не платить, стыдно
ходить по судам, опасно по-
лучить репутацию неблаго-
надежного, потому что не
устроишься потом на рабо-
ту. Одна моя знакомая при-
обрела квартиру в Европе,
и, прежде чем принять ее в
кондоминиум, с нее столько
рекомендаций потребова-
ли!.. В благонадежности
убеждались. А у нас бедные
бабушки самые благона-
дежные - им стыдно не оп-
латить вовремя. Богатые же
норовят у государства ото-
рвать  и у соседей. Эти де-
тали характеризуют уро-
вень нашего общества, мен-
талитет, и это надо учиты-
вать при планировании ре-
формы ЖКХ».

Люди у нас очень разные,
а значит, разные мнения и
желания. Один житель про-
сит установить навесные
потолки, другому этот пото-
лок ни к чему - а вдруг на го-
лову свалится. На всех не
угодишь. С ними надо быть
строгой и вежливой, требо-
вательной и дипломатич-
ной. Большинство - со всей
душой: интересуются, помо-
гают, двор озеленяют и ук-
рашают, картины дарят,
один жилец за свой счет
двери в подъезде поменял.
А другой приходит и гово-
рит: зачем в нашем дворе
детская площадка, давайте
ее под автостоянку заас-
фальтируем. Пришлось уго-
варивать: вот ваша дочь
выйдет замуж, а с ребенком
ей негде будет гулять.

Культ машин среди обес-
печенных жильцов чувству-
ется еще острее. Почти на
каждую квартиру  по не-
скольку авто. Двор тесный.
Ставить негде. Рядом с до-
мом балетная студия нахо-
дится, там площадка перед
зданием ничем не занята.
Может, префектура разре-
шит использовать ее как
платную автостоянку для
жильцов? Вроде бы это не
забота «КомЭкса», но дире-

Сразу хочу уточнить: в нашем случае
двор - это отдельное коммунальное хо-
зяйство дома, а не только участок зем-
ли возле него. В Москве таких дворов
немного, но есть. Отыскать их непро-
сто. Поэтому в одной из наших публи-
каций («Дворник в рынок не вошел»,
«МС» № 34) мы попросили откликнуть-
ся тех, кто пустился в самостоятельное
плавание по рынку коммунальных ус-
луг, и поделиться опытом.

ХОЗЯЙКА МОСКОВСКОГО ДВОРА
ЧТО ЕЙ МЕШАЕТ РАБОТАТЬ?
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ктору хочется, чтобы жиль-
цы были довольны.

Прозрачность в работе -
лучшая профилактика от
многих недовольств. Все ра-
боты планируются загодя и
обговариваются на собра-
нии. Жильцы регулярно по-
лучают расчет технического
обслуживания: сколько де-
нег и на что пошло. Если за
что-то плата увеличивается,
прикладывается объясне-
ние: почему? В любой мо-
мент жильцы могут зайти в
контору и посмотреть счета:
сколько, за что и куда ушло
денег.

Кто отбивает инициати-
ву? Непрактичные и не-
предсказуемые наши люди.
Речь не о жильцах дома на
Скаковой - с этими уже сра-
ботались за многие годы.
Но хотели расширить свой
бизнес и взять на обслужи-
вание еще дом или два. Бы-
ли и предложения. Напри-
мер, небольшой элитный
дом в Толмачевом переул-
ке. На «КомЭкс» вышли са-
ми жильцы. Галина Никола-
евна приехала на собрание
с инженером, выслушали
они пожелания. Один гово-
рит: нам нужна охрана с ав-
томатами. Другая возража-
ет: у меня тут мама будет
жить, ей никакая охрана не
нужна. А дом - красоты не-
обыкновенной, все на элек-
тронике, слесарь должен
быть высокого класса. «Ка-
кой ему оклад положите?» -
спросили жильцов. «Полто-
ры тысячи рублей», - отве-
тили единогласно. Дворнику
больше тысячи никак не да-
вали. И это богатейшие лю-
ди Москвы! А за домом в ни-
зине водостока строители
не сделали, лужа стоит по-
стоянно, зимой - каток в
полдвора, чтобы выровнять
место, нужно дополнитель-
но немалые деньги вложить,
а здешние богачи на двор-
ника жалеют... Посовеща-
лись в «КомЭксе» и отказа-
лись от дома.

А по второму проекту,
прежде чем начать его обсу-
ждение, попросили техниче-
скую документацию - дома
на Мичуринском проспекте:
18 этажей, стоимость одно-
го квадратного метра 6-8
тысяч долларов... И не на-
шли в плане дома мусоро-
провода. «А он нам не ну-
жен, - говорят, - только та-
раканов разводить. Будем
выставлять мусор за дверь,
а дворник пусть собирает. И
мусорный контейнер во дво-

ре не нужен, мусор пусть со-
бирают впритык к приезду
мусоровоза». Теперь пред-
ставьте: жильцы поели ар-
буз или рыбу почистили и
выставили отходы в кори-
дор, они текут, запах идет
неприятный, мухи слетают-
ся... Дворник должен спус-
кать мусор на том же лифте,
в котором едет богатая да-
ма в соболиной шубе. Ника-
ких бытовок для дворников
и рабочих в доме не преду-
смотрено. И при этом какой-
то профессор из инициатив-
ной группы жильцов гово-
рит: «На крыше мы обяза-
тельно поставим телескоп и
по очереди будем наблю-
дать за звездами...»

На элитные новостройки
мы смотрим с надеждой,
что вот и у нас будет, как на
Западе. Но при ближайшем
рассмотрении оказывается,
что наша элита не того куль-
турного уровня. Вот какая
проблема.

НЕСТЫКОВКА ИНТЕРЕСОВ

Лучше всего это проанали-
зировать на конкретных
случаях.

Мосотис присылает изве-
щение: в следующем году
цены за эксплуатацию лиф-
тов поднимутся на 30 про-
центов (сейчас «КомЭкс»
перечисляет им за 10 лиф-
тов своего жилого дома
18 000 рублей). Ну очень до-
рого! Начали искать альтер-
нативу. В других фирмах по
обслуживанию лифтов го-
ворят: вашу территорию ох-
ватывает Мосотис, у них
там службы везде, а наши
далеко - случись что, мы не
сможем быстро приехать...
Вроде бы рынок у нас и кон-
куренция, но выбора нет. А
монополист диктует свои
условия.

Дальше - больше. Из Мо-
сотиса пришло предупреж-
дение: по истечении 10 лет
эксплуатации все лифты
подлежат замене. Выстав-
ляют счет на 3 миллиона
рублей. И пугают: если во-
время лифты не будут заме-
нены, то Мосгортехнадзор
их просто остановит. И ведь
остановят! Почему в тех до-
мах, которые обслуживают
ДЕЗы и РЭУ, лифты работа-
ют по 20 лет и никто их не
останавливает, требуя за-
мены? Потому что городу
никто не может диктовать
свои условия. А из коммер-
ческих коммунальных орга-
низаций деньги выдавлива-

ют, на них все стараются за-
работать. Но платить-то
придется жильцам, что они
скажут? Об этом и гадать не
стоит. Лифты в доме на
Скаковой в хорошем состо-
янии, работают исправно,
новые ставить никто не сог-
ласится. «КомЭкс» очути-
лась между двух огней. Что
делать?

Мосэнерго, Теплосеть и
Мосводоканал требуют от
«КомЭкса» стопроцентной
предоплаты за тепло и воду.
Даже не требуют, а просто
выставляют банку счета
примерно на 200 000 руб-
лей, и банк перечисляет.
Счета максимальные - дес-
кать, излишки будут учтены
в следующих платежах.  ДЕ-
Зы тоже платили наперед
(теперь - ЕИРЦ), но они по-
лучают дотации из город-
ского бюджета. А где взять
немалую резервную сумму
денег коммерческим служ-
бам? Жильцы-то платят по
факту полученных услуг, то
есть позже. Кредит на пред-
оплату фирмам никто не да-
ет. И эта проблема останав-
ливает многих желающих
работать на рынке комму-
нальных услуг. Честно гово-
ря, кредит - даже не лучший
выход, потому что его надо
быстро вернуть, а обслужи-
вание жилого фонда боль-
ших доходов не приносит, в
первые годы становления -
тем более. Хорошо, что у
компании «КомЭкс» были
некоторые накопления от
обслуживания офисных по-
мещений, но и она выкручи-
вается с трудом. Самый
лучший выход, считает ди-
ректор Шатохина, разре-
шить коммерческим фир-
мам платить по факту: «Я
знаю, что за октябрь соберу
платежи от жильцов где-то
до 10 ноября, а до 15 мы
могли бы расплатиться с по-
ставщиками. В случае опо-
здания пусть даже дом от-
ключают». Но она-то своим
неплательщикам не может
отключить ни тепло, ни воду
- стояки общие. Для ком-
мерческой эксплуатации до-
мов нужны проекты, как на
Западе, где все индивиду-
ально. И правительство Мо-
сквы должно это учесть.

Городские коммуника-
ции в центре Москвы прохо-
дят часто под зданиями.
Под домом на Скаковой ле-
жит теплотрасса. Галину
Николаевну очень волнует,
будет ли эта труба когда-ни-
будь приватизирована, и ес-

ли да - то кем? Пусть ей точ-
но скажут - хочется ведь
хоть как-то обезопасить се-
бя в случае аварии. И кто
потом возместит убытки? А
то ведь хозяина можно и не
найти. Вот, например, фона-
ри вдоль забора - чьи они?
«КомЭкс» их не ставила,
они не замкнуты на домо-
вом электросчетчике, но за-
мену на них ламп требуют
оплатить: «Они на вашей
территории». Хотя земля
вокруг дома принадлежит
городу. Но опять же ас-
фальт во дворе ремонтиру-
ет «КомЭкс».

В законах о реформе
ЖКХ должно быть четко все
прописано: что кому при-
надлежит, на каких основа-
ниях, кто и что должен де-
лать. Чтобы городские
службы не норовили неко-
торые расходы сваливать
на коммерческие структуры
- так и задушить можно.

Обдираловка - на каж-
дом шагу. Вот недавний
пример. В углу двора стоят
старые деревья. И вдруг в
безветренную погоду пада-
ет огромная ветка, хорошо
не на машины, а на будку
сторожа, которая не постра-
дала. Рабочие полезли под-
резать ветки и говорят: да
тут ствол гнилой, спилить
надо дерево. Сами это сде-
лать не имеют права. Обра-
тились в спецслужбу при
озеленительной конторе, а
там такую цену заломили...
Жильцы не могут понять та-
кие расходы. Тут тротуар
немного подремонтирова-

ли, и одна женщина спра-
шивает: «Сколько вы денег
в этот асфальт закатали?»
Пришлось разложить перед
ней все счета, так ей было
плохо от нынешних цен.

По двору сейчас кабель
прокладывают в соседний
дом. И Галина Николаевна
готовится выставить счет,
если деревья погубят. Поз-
вонила в одно садоводство:
сколько стоит трехлетняя
береза? Говорят, полторы
тысячи долларов. «Да у ме-
ня рука не поднимется та-
кую сумму затребовать», -
негодует Шатохина. Город-
ские дотации никто ведь не
экономит, все стараются на
них заработать, но мы-то
считаем каждую свою ко-
пейку...

Местные власти про дом
на Скаковой не забывают.
Один год в конкурсе на луч-
ший двор дом занял первое
место. Захотели соревно-
ваться и за лучший подъ-
езд. Приехала комиссия, по-
смотрела: вас нельзя допус-
тить к конкурсу, потому что
подъезды не свежевыкра-
шенные. Абсурд! Наоборот,
лучшим должен быть тот
подъезд, который пять лет
уже не красился, а вид у не-
го такой, как после ремонта.
«Я слушала даму-чиновни-
цу и думала: милая моя, вот
такие формалисты и над за-
конами работают, в рамках
которых потом трудно рабо-
тать», - Галина Николаевна
говорит так, будто сама ни-
когда не была чиновницей.
Нет даже внутреннего кон-
фликта - настолько далеко
разошлись в ней эти сферы.
«Теперь я даже с уборщи-
цей советуюсь, прежде чем
купить швабры-тряпки, по-
тому что она лучше знает,
какая ей удобнее и практич-
нее».

РАБОТАТЬ ХОЧЕТСЯ КРАСИВО

Когда Галине Николаевне
оставалось несколько дней
до юбилея, она забыла, что
не оформила документы на
пенсию. На отдых и не соби-
рается. Ее голова сейчас за-
нята необычными пробле-
мами: «Нас ведь нигде не
учат, как работать красиво.
Вот в Англии, я знаю, это хо-
рошо поставлено: правиль-
ные отношения с клиентом,
как отвечать, выглядеть и
т.д. Это не педантизм, а
особый стиль, шарм. И дис-
циплина. Мне нравится так
работать. Хочу, чтобы и мои
люди были так воспитаны».

Вместе с инженером
ищут подходящие курсы,
отправляют людей на уче-
бу. Бывает, отпрашивают-
ся: «Галина Николаевна,
можно я не пойду?» И если
причина уважительная, она
идет сама на занятия. По-
том ее заинтересовали сов-
ременные фундаменты,
кровли, вентиляция.   Она

уже давно не заботится: все
ли домой купила? Однако
же она хозяйка - но другого
уровня. «Женщины, кото-
рые собираются в комму-
нальный бизнес, должны
знать - это дело не для се-
мейных. Можно, конечно,
замов иметь побольше, что-
бы себя разгрузить, но
жильцы вряд ли захотят их
содержать. Мы ведь за де-
сять лет работы ни копейки
от города не получили ни на
что - сами с жильцами вы-
кручиваемся».

Эту женщину время унес-
ло на деловой волне, она не
захлебнулась и не пристала
к берегу, но и не плыла без-
вольно по течению, а посто-
янно меняла направление,
пока не выбрала наиболее
подходящее. Со временем и
на этом пути обнаружилось
много завихрений, подвод-
ных течений. И что теперь?

СНОВА МЕНЯТЬ КУРС?

Если ничего не изменится,
уходить, видимо, придется.
И если завтра «КомЭкс» от-
кажется от жилого дома на
Скаковой, компании будет
только легче - возьмутся за
эксплуатацию офисного
здания, с которым проблем
будет меньше, а прибыли
больше. Это городу хорошо,
что есть «КомЭкс», а не
фирме, что есть жилой дом.
Эти позиции надо не путать,
чтобы не губить на стадии
развития молодые коммер-
ческие конторы.

- Сегодня жильцы в доме
богатые, все оплачивают. А
завтра они станут пенсио-
нерами, и что делать? - за-
глядывает в будущее Гали-
на Николаевна. - Если в мо-
сковском правительстве и
задумывались над этим, то
я не знаю, к каким решени-
ям там пришли. Со време-
нем и дом будет стареть,
больше ремонта требовать,
содержать его станет на-
много дороже, а деньги со-
бирать с жильцов сложнее.
Вот и лифты требуют заме-
нить. Я уже десятки метров
труб поменяла. Наступит
время, когда и топливный
пункт во дворе потребует
капитальной реконструк-
ции... В доме нет большой
нежилой площади, которую
можно выгодно сдавать в
аренду и покрывать все
расходы. Поэтому хороше-
го будущего в этом месте я
не вижу.

Кто-то может возразить
директору Шатохиной?

Реформу ЖКХ сегодня
двигают с разных концов -
со стороны правительства
Москвы, коммунальных
служб и жильцов. Любая
проблема с каждой стороны
видится иначе. Поэтому
время от времени надо де-
литься взглядами. Подклю-
чайтесь к разговору.

Лидия ЧЕРНОШКУР
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сегодня и завтра
РЕФОРМУ ЖКХ СЕГОДНЯ

ДВИГАЮТ С РАЗНЫХ КОНЦОВ,
И С КАЖДОЙ СТОРОНЫ 

ОНА ВИДИТСЯ ПО-СВОЕМУ

Приобретение такой квартиры несет в себе опреде-
ленный риск. Доверенность может оказаться фальши-
вой, а документы украденными у настоящего собствен-
ника. Помимо этого доверитель может отозвать свою
доверенность или же его вообще может не быть в жи-
вых. Сделки, совершенные по таким доверенностям,
впоследствии признаются судом недействительными.
Поэтому в данной ситуации советуем вам обратиться к
опытным специалистам, работающим в нашем отделе-
нии. Наша задача - защитить интересы всех клиентов в
равной степени, как покупателя, так и продавца. 

Семья, состоящая из пяти человек, проживает в трех-
комнатной квартире. Старший сын уже взрослый и хо-
чет жить отдельно. Как грамотно, оперативно и безопас-
но разъехаться? 

Наша компания готова оказать содействие в дан-
ном вопросе. В настоящее время разъезд оформля-
ется в виде одновременной продажи вашей кварти-
ры и покупки двух других квартир для вашей семьи.
Чтобы не попасть в ситуацию, чреватую неприятны-
ми последствиями, для проведения операций с не-
движимостью обращайтесь к специалистам. Про-
фессионалы корпорации «Инком-недвижимость»
помогут вам купить, продать или обменять квартиру
и учесть интересы участвующих в сделке детей. Зво-
ните нам по телефону 363-08-50.

КАКИЕ ПОДВОДНЫЕ КАМНИ МОГУТ ОЖИДАТЬ
ПОКУПАТЕЛЯ ПРИ ПРИОБРЕТЕНИИ КВАРТИРЫ
ПО ДОВЕРЕННОСТИ?
С самыми наболевшими проблемами обращаются москвичи
к тем, чья работа - решение жилищных вопросов. Сегодня на
некоторые ваши вопросы ответит юрист корпорации «ИН-
КОМ-недвижимость» Борис Александрович Евстигнеев.

Тел. 363-08-50
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КАЖДЫЙ РЕБЕНОК – ЛИЧНОСТЬ

- День пожилого человека – в школе? –
начал я формулировать вопрос директо-
ру московской школы-лаборатории
№ 351 Нателле Ефремовой, узнав от нее
о подготовительных хлопотах.

- Вообще-то день этот проводится в рам-
ках города, 1 октября, – живо отреагирова-
ла Нателла Георгиевна. - Но в школе мы ре-
шили назвать его иначе: День старшего по-
коления. В этот день мы приглашаем деду-
шек и бабушек, готовим для них концерт-
ную программу – выступают в основном
дети 1-7-х классов. И еще дети приносят
выпечку: у нас же на уроках труда у девочек
есть тема «кулинария» – вот они и готовят
каждый свое «по бабушкиному рецепту».
Это могут быть блинчики, пирожки, торти-
ки. Они не соревнуются, просто идет пере-
дача опыта от бабушки к внучке. Это всем
интересно. И это традиция - в течение пяти
лет мы проводим такие праздники в день
проводов русской зимы...

Но разговор о Дне старшего поколения
был стихийным – на сей раз я обратился к
Ефремовой по другому поводу: узнать ее
мнение о школьной реформе. Ведь 351-я –
школа не обычная, здесь реформа идет
уже не один год, ребята учатся по иным,
как сейчас принято говорить, педагогиче-
ским технологиям. В первую очередь здесь
учат учиться. В сущности тоже не новость:
когда-то в школах были распространены
кружки «Учись учиться» - об этом напомни-
ла сама Нателла Георгиевна. «И это было
неплохо, - заметила она. - Ведь не всегда
учитель бывает рядом с ребенком. Тем бо-
лее у нас внедряется индивидуальное обу-
чение детей, у которых мотивированная по-
зиция – ребенок знает, чего он хочет, и мо-
жет работать по индивидуальному плану:
учитель лишь ставит перед ним задачу, оп-
ределяет цель и консультирует». Такая
«технология» предполагает прежде всего
самостоятельную работу: с учебником, кни-
гой, с любым источником информации.

Естественно, речь зашла и о едином го-
сударственном экзамене. В 351-й обуче-
ние зиждется прежде всего на диалоге с
детьми как основе творчества. В диалоге

рождается мысль, идея. Единый экзамен
диалога лишен. Как быть с творчеством?
Поделился с Ефремовой сомнениями...

- Экзаменатор – всегда оппонент, -
охотно включается в тему Нателла Георги-
евна. - Ведь только оппонент заставляет
нас думать самостоятельно. Иногда на
уроке, чтобы разговорить ребенка, прихо-
дится тратить невероятные усилия. Но ко-
гда это происходит, когда он начинает рас-
суждать, испытываешь великую радость.
Так что у меня нет сомнений: ребенок дол-
жен видеть и слышать оппонента. Отсут-
ствие диалога – большой минус ЕГЭ.

Минусом этой системы является и то,
что мы не знаем, как будут обрабатываться
результаты, что будет учитываться. Здесь
ребенок для нас – личность. У меня даже
тема так называется: «Личностно-ориенти-
рованный подход к образованию». А в ЕГЭ
все зашифровано. Как историк не предста-
вляю: можно ли историю свести к ЕГЭ? И
литературу тоже. Это может привести к то-
му, что дети вообще разучатся читать. Ведь
нам сейчас уже очень трудно работать с
произведениями, потому что, простите, все
показано в фильмах...

Я не против тестирования вообще, оно
нужно, но лишь как составная часть обуче-
ния. Мы должны приучать ребенка к диало-
гу, научить его говорить, общаться. Вы об-
ратили внимание, что сегодняшние дети
плохо говорят? С введением ЕГЭ они вооб-
ще разучатся говорить. Это большая проб-
лема. К тому же ребенок может себя плохо
почувствовать, растеряться. Чтобы помочь,
иногда достаточно доброго слова учителя.
А если ответ ребенка правильный, ориги-
нальный, но не вписывается в заданную
схему? Машина его отвергнет. Оценить мо-
жет только мыслящий человек – учитель!
Тестирование не показатель уровня знаний.
И совсем не учитывает умения мыслить. А
это главное в человеке, в личности...

КОМАНДА

- Почему среди советников районных соб-
раний... - начну я формулировать вопрос...

- Много директоров школ! – живо
подхватит Ефремова. – Могу объяснить.

Вспомните: советников районных собра-
ний стали выбирать позднее, чем депу-
татов. А после стольких красивых посу-
лов и программ люди разочаровались и
не очень верили словам. И еще согласи-
тесь: самые большие проблемы прино-
сят дети - как болезни - приходят в ос-
новном с возрастом. Поэтому люди с
этими проблемами и болью приходят к
учителям и врачам. Нас люди знают луч-
ше других, нам больше доверяют...

Потом заговорим о составе районного
собрания Восточного Измайлова, и ока-
жется, что там помимо Ефремовой еще
несколько директоров общеобразователь-
ных школ, директор музыкальной школы,
главный врач поликлиники, руководитель
благотворительной организации «Факел»,
работник УВД Восточного Измайлова, ко-
торый занимается профилактикой нарко-
мании среди подростков, есть и бывший
участковый. «Видите, - подытожит Ефре-
мова, - взоры избирателей обращены к
людям, которые могут что-то сделать».

Конечно же, обращаются к советни-
кам в основном пенсионеры и люди ма-
лообеспеченные: жалуются на работу
коммунальных служб, а те, кто живет в
домах Минобороны, хотят, чтоб жилье
передали муниципалам. Советник огра-
ничен в своих возможностях, но часто
просителю нужно лишь, чтоб кто-то по-
мог составить «правильное» письмо,
«выйти на депутата». Да и доброе слово,
как известно, уменьшает тяготы жизни...

Прием у Нателлы Георгиевны один раз в
месяц, но об этом уже давно забыли и жи-
тели района, и сама советник – идут к ней
не только в управу, но и в школу. И тогда
кабинет директора становится приемной
советника. «Скажем, пришла пожилая, ус-
талая женщина и начинает говорить о про-
текающей кровле, о равнодушном началь-
нике РЭУ, - заметит Ефремова. - Это не
мой вопрос, но разве я могу сказать: «Я ва-
ши проблемы не решаю»? Завожу карточ-
ку, связываюсь с тем, на ком лежат эти за-
боты. Но чаще сама обращаюсь в соответ-
ствующие службы управы или дирекции».

То же – у других советников.
- Мы решили: надо не отслеживать

проблемы, а менять жизнь района, - ска-
жет Ефремова.

Как оказалось, в этом «менять жизнь»
нет ничего нового, скорее еще не забы-
тое старое: то, что когда-то называлось
казенным словом «мероприятия», толь-
ко теперь люди делают это не по указке,
а из потребности в достойной жизни.

«Команда» советников проводит День
района Восточное Измайлово, выставки,
спортивные празднества, в которых участ-
вуют и дети, и взрослые. Часто бывают

концерты – причем участвуют в них не ар-
тисты-профессионалы, а дети. Для этого
используются возможности двух музы-
кальных школ района, клубов и общеобра-
зовательных школ – творчество детей
подкупает не столько мастерством, сколь-
ко искренностью. В декабре проводят не-
делю боевой славы. Устраивают елки для
детей из малообеспеченных и многодет-
ных семей. Чествуют призывников. Празд-
нуют День Победы, проводы русской зи-
мы. Устраивают катание на лошадях...

ДВОРОВАЯ ТЕМА

При каждой нашей встрече с Ефремовой
разговор неизбежно возвращается к про-
грамме «Мой двор, мой подъезд». Так
было и на сей раз. Как только Ефремова
произнесла слово «инициатива», я живо
вспомнил дворовую тему: Нателла Геор-
гиевна со своими питомцами принимают
активное участие в этой программе.

- Наш подъезд занял третье место в
округе, - сказала она просто.

О программе «Мой двор, мой подъезд»
в 351-й школе заговорили пять лет назад
и связали это с «эпидемией» граффити –
на стенах домов появились рисунки и над-
писи, не отмеченные талантом и вызывав-
шие раздражение. Ефремова собрала уче-
ников и попросила написать о том, что
они думают об окружающем быте.

Они написали. Среди прочего – о гряз-
ных подъездах, покрытых мрачными
красками стенах, запущенных дворах –
упомянуты были, конечно, и граффити...

«Но позвольте, чьих это рук дело?» -
сказала она старшеклассникам. «На-
ших», - признались те. И заговорили о
том, что можно сделать самим, чтобы
окружающая среда выглядела иначе.

Как известно, основной поток жалоб на-
чинается после того, как подъезды и дво-
ры уже приведены в порядок. Именно тог-
да испачканные стены, разбитые плафоны
и сломанные скамьи вызывают бурю него-
дования – на жильцов это действует, как
контрастный душ: смотрите, как хорошо
жить в чистоте, но вот вам плевок в душу...

- Видите ли, - замечает Ефремова, -
ребенок преодолевает эгоцентрическую
логику лишь к двенадцати годам. Потом
начинается переходный возраст –
оформляются мировоззрение и культура
личности. Упустим момент – человек ли-
шен того и другого...

Заслуженный учитель РФ, кандидат пе-
дагогических наук Нателла Ефремова, ци-
тируя по сути Льва Выготского, заговори-
ла об этом не случайно: школа-лаборато-
рия № 351, которой она руководит, тесно
связана с наукой. Научный руководитель
школы – академик Российской академии
образования доктор психологических наук
Николай Николаевич Нечаев – ученик
Л.С. Выготского. Отсюда психологическая
направленность в преподавании и воспи-
тании учащихся и «главная тема» школы:
«Личность, ориентированная на образова-
ние и направленная на возрождение рос-
сийской культуры, нравственности и ду-
ховности». Так что теоретический фунда-
мент здесь прочный – дело стало за прак-
тикой. Практику же Ефремова видит в том,
чтобы «выработать у ребят потребность
принимать участие в жизни города»...

Для начала взялись за подъезды.
Смыли мазню. И поскольку «художни-
ков» знали в лицо – это были «трудные
подростки»-пятиклассники, которые

еще не «преодолели эгоцентрическую
логику», – разобрались и с ними.

О КУЛЬТУРНОМ ОТНОШЕНИИ К МИРУ

«В городских программах по благоуст-
ройству должны участвовать школьники,
- считает Ефремова. – Мы в этом убеди-
лись на собственном примере при вы-
полнении программы «Мой двор, мой
подъезд». Началась новая программа –
«Улучшаем свое жилище» – и ее нужно
включить в систему образования. Эти
программы – не бином Ньютона, осилим!
Сначала привлечем старшеклассников –
младшие за ними обязательно потянут-
ся. Иначе нам не решить эти проблемы.

А «решала» она «эти проблемы» тоже
«по Выготскому»: взяла инициативу в
свои руки в подъезде, где живет: поста-
вила домофон, настояла на ремонте.
Один принес тюль, другой – репродук-
ции. На подоконниках появились цветы.

Пришли ее дети: «Мы у себя сделаем
так же!»

И начали делать: приводили в порядок
подъезды; изготовили на уроках труда
информационные доски для жителей
района; сделав скамейки «для бабушек»,
взялись за  газоны: вскапывали землю
весной и осенью, очищали от мусора,
ладили оградки, устраивали клумбы, вы-
саживали рассаду.

И вырастали прекрасные цветы.
Глядя на старшеклассников, потяну-

лись к делу и «трудные».
И, наконец, взялись за сад ветеранов.

В 1965 году в День Победы участники
войны посадили недалеко от школы сад;
прошли годы – родившиеся в тот год
стали родителями ее учеников, выросли
деревья, а ветераны постарели, но до
сих пор ходят с ребятами в свой сад. Бы-
стро устают, но им приятно наблюдать,
как ребята чистят сад от мусора, вскапы-
вают землю. Одному ветерану, пришед-
шему как-то на субботник, было 95! Ста-
рик сидел на скамье и, щурясь от весен-
него солнца, счастливо улыбался. А дети
понимали, что поддерживают жизнь в
этом глубоком старике, передавшем им
в наследство свой замечательный сад...

- Мои дети любят свой город, - скажет
Ефремова. - Я уверена, что они никогда
не будут писать на стенах, никогда не ся-
дут на скамью с ногами...

Говоря об учениках, Нателла Георгиевна
неожиданно процитирует Выготского: «Ми-
ровоззрение есть культурное отношение
ребенка к миру». Потом расскажет о музее
района, который находится в ее школе. Ма-
териал об истории района собирают исклю-
чительно школьники. Они создают архивы
и проводят социологические опросы, уст-
раивают конференции и защиту творческих
проектов, выставки и клубные встречи –
музей по сути стал культурным центром.
Ребята подготовили учебное пособие по
району Восточное Измайлово. Рассчитано
оно не только на детей, но на всех жителей
района: на страницах пособия ребята и рай-
онные советники рассказали, в каком мес-
те они живут и где проходят границы, какая
промышленность здесь и какая культура,
куда можно отдать ребенка учиться и где
получить социальную помощь.

А еще ребята выяснили: на террито-
рии, где стоит их школа и разбиты клум-
бы с цветами, когда-то была взлетная
полоса аэродрома...

Василий ДВОРЫКИН

10 ЧЕЛОВЕК И ПОСТУПОК
СЕГОДНЯШНИЕ ДЕТИ
ПЛОХО ГОВОРЯТ. 
ИХ НАДО ПРИУЧАТЬ 
К ДИАЛОГУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (49), 29 октября - 4 ноября 2003

«Мы склонны поставить знак равенства между личностью ребенка и его куль-
турным развитием. Личность, таким образом, есть понятие социальное...
Она... возникает в результате культурного развития...»

(Л.С. Выготский)

А НА ВЗЛЕТНОЙ 
ПОЛОСЕ ЦВЕТЫ...
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ПЕНСИОННЫЕ ВЗНОСЫ 

ДОЛЖНЫ ИНВЕСТИРОВАТЬСЯ
ГОСУДАРСТВОМ В ДОЛГОСРОЧНЫЕ

КРУПНОМАСШТАБНЫЕ ПРОЕКТЫ
свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (49), 29 октября - 4 ноября 2003

То, что пенсионная система, унаследованная
Россией от СССР, нуждается в модерниза-
ции, сегодня ни у кого не вызывает сомне-

ния. Она носит распределительный характер и ос-
нована  на выплате пенсий за счет работающих.
Такая система эффективна, когда работающих
много, а пенсионеров мало. Но в России из-за
низкой рождаемости и высокой смертности ситу-
ация стремительно меняется: на каждого пенсио-
нера работающих приходится все меньше. За пос-
ледние три года пенсионные выплаты выросли в
1,5 раза и составили 6,1 процента от  внутреннего
валового продукта. Причина этого роста - не
столько увеличение размеров пенсий, сколько не-
гативные демографические изменения. Надеяться
на то, что все образуется само собой, бесполезно.
Старение населения - процесс долгосрочный, об-
ладает большой инерцией и поразил многие раз-
витые страны. Выход - переход от распредели-
тельной пенсионной системы к  накопительной.
Основной ее принцип - инвестирование части
средств будущих пенсионеров, с тем чтобы к мо-
менту  прекращения работы человек получил зна-
чительный дополнительный доход.

По мере развития реформы все больше полно-
мочий передается частным структурам - управляю-
щим компаниям, негосударственным пенсионным
фондам. Это, отметил Михаил Геннадьевич, обыч-
ная практика: когда государство не справляется с
какими-то функциями, оно передает их коммерче-
ским структурам. Нечего возразить на правильные
слова, провозглашаемые пенсионными реформа-
торами, но дела...

Во-первых, можно говорить  о существовании
информационной блокады общества относитель-
но целей и сроков реформы. Пенсионный фонд с
задачами информационного обеспечения не
справляется, и не только «по техническим причи-
нам». ПФ объективно невыгодно давать инфор-
мацию, в частности,  об управляющих компаниях.
Чем меньше люди знают об участниках фондово-
го рынка, тем больше средств останется в распо-
ряжении Пенсионного фонда. Сорваны сроки до-
ставки так называемых писем счастья - извеще-
ний о состоянии индивидуальных пенсионных
счетов. А текст этих писем таков, что разобраться
в нем не могут даже специалисты. Списка управ-
ляющих компаний к этим письмам, конечно, не
прилагается.

13 октября начала работать «горячая линия»
Минтруда с участием Минфина по вопросам пен-
сионной реформы. Это хорошее и нужное дело по
уровню своей организации смахивает на издева-
тельство: при огромной протяженности страны ли-
ния работает один день в неделю по три часа. У
Пенсионного фонда в отличие от других государст-
венных структур нет своего сайта в Интернете.

К чему может привести такая нулевая инфор-
мированность, видно на следующем примере.
800 человек после получения «писем счастья»
подали заявления о переводе своих денег из Пен-
сионного фонда в управляющие компании. Поло-
вина из них неправильно оформила заявления -
не заверили подпись. Другая половина сделала
это у нотариуса за деньги, хотя можно было в
Сбербанке бесплатно.

Во-вторых, существует недопустимый либера-
лизм при выдаче лицензий управляющим компа-
ниям на управление пенсионными деньгами: из 60
поданных заявок было удовлетворено 55 при том,
что, по мнению профессиональных участников
рынка, жизнеспособны лишь 15 - 20 компаний.

В-третьих, полностью отсутствуют гарантии не
только доходности, но и сохранности взносов в
этих управляющих компаниях и в ПФ. Государст-
во принудительно создает  долгосрочные пенси-
онные вклады, в обязательном порядке регуляр-
но забирает деньги в Пенсионный фонд, но никак
не защищая их.

Но можно ли поставить пенсионную реформу на
службу гражданам? Можно, считает Михаил Деля-
гин - при соблюдении некоторых условий. Главное
из них - обеспечение хотя бы сохранности  покупа-
тельной способности  пенсионных вкладов, то есть
их  доходность должна быть не ниже инфляции.
Это значит, что пенсионные взносы должны инве-

стироваться государством в долгосрочные крупно-
масштабные  проекты, обладающие гарантирован-
ной коммерческой эффективностью и обеспечива-
ющие модернизацию экономики страны.

Второе условие - устранение юридической неоп-
ределенности положения ПФ. Третье  - обеспече-
ние прозрачности деятельности структур, реализу-
ющих пенсионную реформу.

После такой преамбулы Михаил Делягин отве-
тил на вопросы журналистов.

- Управляющие компании получили лицензии
на распоряжение переданными им деньгами. Ту
же процедуру необходимо пройти и страховым
компаниям. Но успеют ли они сделать это до кон-
ца года? Как правило, на это уходит не меньше
шести месяцев.

- Это технический вопрос, и вполне разреши-
мый. Страховые компании вполне могут успеть,
крайние сроки заключения договоров истекают
только 1 апреля, а лицензия может быть выдана и
в течение недели и даже в течение дня.

- Проанализировав ход пенсионной реформы,
вы предложили и меры для ее оптимизации. Как
вы намерены бороться за реализацию этих мер?

- Доступными мне средствами. В первую оче-
редь - повышать уровень и качество информиро-
ванности населения о задачах пенсионной рефор-
мы, о ее ходе. В частности - через средства массо-
вой информации.

- Что вы предлагаете делать людям - будущим
пенсионерам, чтобы обеспечить свою старость?

- Если есть возможность - делать накопления в
любой форме. Вкладывать деньги в детей. Это са-
мый прибыльный вид инвестиций. Можно поста-
раться найти хорошую управляющую компанию и
поручить ей распоряжаться накопительной частью
своих пенсионных денег.

- А по каким критериям можно определить на-
дежность и эффективность управляющей ком-
пании?

- Внимательно следите за рейтингами участни-
ков фондового рынка. Такие рейтинги регулярно
публикуются в СМИ. Но нужно брать не один рей-
тинг, а пять-шесть и выбирать компанию из первой
десятки.

- Как вы объясните противоречие своей пози-
ции: с одной стороны, вы против монополизма, с
другой - критикуете излишний либерализм.

- Противоречия только в терминах. Широкий
выбор управляющих компаний необходим. Но не в
таком варианте, как сегодня. Из 55 компаний, по-
лучивших лицензию, три почти сразу же были вы-
ставлены на продажу. Вот к чему ведет излишний
либерализм. Но монополизм также создает усло-
вия для бесконтрольной и непрофессиональной
деятельности.

- По вашему мнению, сколько процентов работа-
ющего населения переведут свои деньги в негосу-
дарственные пенсионные фонды?

- По данным социологических опросов, в начале
лета такое намерение было у 20 процентов работа-
ющего населения, в августе - у 5. Думаю, в итоге
примерно 10 процентов захотят перевести свои
пенсионные накопления в негосударственные пен-
сионные фонды.

- Назовите хотя бы один долгосрочный инвести-
ционный проект, который мог бы обеспечить со-
хранность и доходность пенсионных вкладов.

- Это, например, модернизация железнодорож-
ных путей, строительство трубопроводов, финан-
сирование общественных работ. Для частного биз-
неса инвестирование подобных проектов сопряже-
но с большими проблемами и риском.

- А можно ли, убедившись в несостоятельности
выбранной управляющей компании, перевести
свои деньги в другую?

- Перевод денег возможен один раз в год.
- Могут ли нынешние пенсионеры оперировать с

накопительной частью своей пенсии?
- У нынешних пенсионеров накопительная часть

пенсии слишком мала. Те, кто уже вышел на пен-
сию или станет пенсионером в ближайшие 10 лет,
остаются в рамках распределительной пенсионной
системы. Реформа касается тех, кому до выхода на
пенсию осталось не меньше 20 - 25 лет.   

Наталья КРАСОВА

Рублевская водопровод-
ная станция, которая поит
добрую четверть москов-

ского люда, расположена в ме-
стности исторической и запо-
ведной. Происхождение назва-
ния деревеньки Рублево уче-
ные толкуют по-разному - то ли
потому, что здесь когда-то вы-
рубали леса под пашню, то ли
потому, что намывали серебро
для чеканки рублей. Лыковы,
Нарышкины, Юсуповы, бояре,
князья владели этими благо-
словенными землями. Здесь
живали Боткины, в честь одно-
го из которых - Сергея Петро-
вича - названа знаменитая мос-
ковская больница.

Экскурс в историю можно
было бы продолжать - столь
она богата, если бы не задание
редакции: рассказать о челове-
ке, который обеспечивает сто-
лицу водой.

Начальник отдела кадров
Рублевской водопроводной
станции Евгений Крашенинни-
ков к нашей миссии отнесся
очень серьезно. Обзвонил на-
чальников цехов, посоветовал-
ся. Наконец остановился на кан-
дидатуре Петра Глушакова,
электрика.

Рублевская водопроводная
станция - объект режимный,
строго охраняемый милицией,
поэтому Крашенинников сам
взялся сопровождать нас. За
проходной открылась удиви-
тельно идиллическая картина:
били струи фонтана, шумели
сосны.

Электрик Глушаков рыл ка-
наву, грохотал перфоратором,
раскалывая асфальт. Элект-
рик - профессия интеллигент-
ная, а тут - землекоп. Сам же
Петр Глушаков, заметив мой
недоуменный взгляд, пожал
плечами:

- А что тут такого? Вообще-то
мы обслуживаем электрообо-
рудование - щиты управления,
насосы, электромоторы на за-
движках, вентиляционных сис-
темах. А сегодня надо пробить
траншею, проложить кабель
для наружного освещения. У
нас в цехе всего 20 человек,
включая начальника - Аллу Ва-
сильевну Крыжановскую, кото-
рая руководит цехом уже боль-
ше 15 лет. Так что нам прихо-
дится быть универсалами -
уметь делать все, всегда и за
всех. Команда...

Командную «игру» Петя Глу-
шаков любил с детства, которое

прошло в брянской деревне Ве-
ликое Дуброво Мглинского рай-
она. Родители у него были кре-
стьяне, и все, что делалось в
деревне, творилось сообща -
что стога метать, что картошку
копать. Учеба в ПТУ на монтера
по электрооборудованию толь-
ко добавила ему ощущения ве-
ликой силы коллектива.

После службы брат перета-
щил его в Москву, устроил на
краснопресненский машино-
строительный завод. Как и вся-
кая типичная «лимита», начи-
нал с общежития. Потом же-
нился, супруга трудилась на ле-
гендарной Трехгорной мануфа-
ктуре. В 1989 году перешел ра-
ботать сюда, на Рублевскую во-
допроводную станцию. Понача-
лу дали комнату в коммуналке
на троих (старший, Сашка, уже
родился, нынче в десятый
класс пошел), встал на оче-
редь, получил служебную двух-
комнатную квартиру. Словом,
все, как у всех. А в феврале
этого года выделили семье
трехкомнатную квартиру в но-
вом доме на четверых - появи-
лась ведь и дочка Иришка, ко-
торой на будущий год предсто-
ит получить паспорт гражданки
России.

Рынок рынком, а руководст-
во станции о своих работниках
продолжает заботиться прямо-
таки по-советски...

Станция дает Москве 1 млн.
700 тыс. кубометров воды в су-
тки. Ее надо очистить, проде-
зинфицировать, послать по
трубам в столицу. Вода идет
чистейшая, это москвичи знают
точно. А кадровик Евгений Кра-
шенинников подтвердил, что
воду действительно стали очи-
щать с помощью озона.

...Глушаков - человек немно-
гословный, не то чтобы застен-
чивый, скорее сдержанный, по-
нимающий: с журналистами на-
до ухо держать востро. Поэто-
му разговорить его оказалось
нелегко. Правда, позже, когда
мы устроились у фонтанчика,
оттаял и вполне откровенно
рассказал, как ему работается
и живется.

А дело у него, прямо скажем,
не из легких - ночь-полночь,
случись что, надо двигать на
место аварии. Вот на Черепов-
ской станции не так давно про-
изошел обрыв питающих кабе-
лей, а без них - все оборудова-
ние мертво. Работали сутками,
но починили. Валентина Федо-

ровна, его супруга, конечно, по-
ворчала на его службу, но в
конце концов все поняла - сама
сейчас работает в ДЕЗе дис-
петчером - тоже несладкое,
круглосуточное занятие.

- И часто бывают такие авра-
лы? - спрашиваю Петра.

Он пожимает плечами:
- Да не так чтобы... Скорее

редко. А иначе зачем мы
здесь? Главное в нашем деле -
профилактика. Упредить-то
аварию легче, чем потом устра-
нять ее последствия. Хотя, ко-
нечно, всякое может случиться
- техника есть техника, порой
непредсказуема. Так на то и
есть мы, чтобы в случае чего
подоспеть, исправить. Москву
без воды никак нельзя оста-
вить. И не оставим...

Глушаков коренаст, плотен,
добродушен, и, кажется, дово-
лен жизнью. Провоцирую его
намеренно:

- А не хотелось поучиться
дальше - техникум окончить,
институт? Сейчас бы, может,
большим начальником стал.

Он смотрит на меня с недо-
умением, а может, даже и со-
жалением. Поднимает взгляд
на зеленые кроны, смотрит на
свои тяжелые, грубоватые ла-
дони, пожимает плечами:

- На судьбу не жалуюсь. Же-
на, ребята у меня хорошие. Ра-
бота, которую я понимаю и це-
ню. Зарплата начисляется бо-
лее-менее терпимая. Чего же
еще желать? А что не учился в
институте... Каждому, навер-
ное, свое. Меня моя доля устра-
ивает. Все. Точка. Там меня уже
ребята ждут, неудобно перед
ними - нам же сегодня питаю-
щий кабель надо проложить.
Извините, но у меня работа.

А кадровик скажет мне:
- У них в электроцехе все

держится на таких, как Петр
Глушаков, на среднем поколе-
нии работников. Они надежны:
какое бы время суток ни было -
придут, разберутся, устранят
неполадку. Это - коренные...

Коренником в тройку всегда
ставили самого надежного и
толкового, правда, и пристяж-
ные должны ему помогать. А со
временем они и сами станови-
лись коренными. Может, в этой
преемственности и есть буду-
щее России?

Петр Глушаков сказал, что у
него уже есть свои ученики в
цехе...

Виктор ШИРОКОВ

ЗАБУДЬТЕ О ПЕНСИИ,
А ДЕНЬГИ ВКЛАДЫВАЙТЕ 
В СВОИХ ДЕТЕЙ
Такой совет дал будущим пенсионерам председатель
президиума, научный руководитель Института проблем
глобализации доктор экономических наук Михаил Делягин на
пресс-конференции, посвященной ходу пенсионной реформы
в России.

Согласно аналитической справке, представленной им
участникам конференции, и сама реформа, и средства ее
проведения в жизнь имеют ряд существенных недостатков.
Настолько серьезных, что автор доклада называет их
пороками.

Мы шли по этим до-
рожкам хмурым осен-
ним днем. Но солнце
все же время от
времени пробивало
низкие облака, и то-
гда лучи света тон-
кими линейками
проникали сквозь
сосновую хвою, и
сами бронзовые
стволы казались
струнами какой-то
диковинной виолон-
чели, исполняющей
мелодию неба. Не
случайно, навер-
ное, места эти, где
стоит и нынешнее
Рублево, величали
в давние годы Се-
ребряным Бором.
Впрочем, когда-то,
во времена старо-
давние, здесь дей-
ствительно добыва-
ли серебро.
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Узрев во мне заинтересованного слу-
шателя, женщина продолжала расска-
зывать о себе. Когда долго находишь-

ся в отрыве от родных и знакомых, больше
всего не хватает именно возможности выго-
вориться. А Лидия Васильевна, хоть уже
около года осваивает столицу, обзавестись
приятельницами не успела - возраст не тот,
когда легко с кем-то сдружиться, да и Моск-
ва не очень-то жалует провинциалов, она
чувствует себя самодостаточной.

Правда, не хочет замечать матушка-сто-
лица, что трудно ей пришлось бы без приез-
жих - ведь на многие работы москвичи про-
сто морщат нос. Выручают вот такие, как
Лидия Васильевна. Она уже успела порабо-
тать дворником, а теперь устроилась «кон-
сержкой» в «богатом» доме. Там же и живет
в каморке. Напарнице ее это даже удобно -
можно ночевать домой уходить. На свою,
как она сама говорит, «бомжовскую» жизнь
Лидия Васильевна не жалуется. На жильцов
- тоже. Есть, конечно, такие, что проходят
мимо высокомерно, будто тут вместо живо-
го человека швабра сидит. Но большинство,
по словам моей собеседницы, приветливые,
часто чем-нибудь вкусным угощают.

- Пара одна живет средних лет, - расска-
зывает Лидия Васильевна, - так те всегда с
шоколадкой идут. Как ни отказывайся, не-
пременно угостят. А одна женщина целую
банку варенья из грецких орехов принесла.
Я руками замахала - это же дороговизна ка-
кая! Такое варенье только раз пробовала,
когда много лет назад на Кавказе отдыхала
по путевке. А она увидела, как мне понрави-
лось, так еще приносила. Другая женщина
уезжала на дачу надолго - весь холодильник
мне выгрузила.  Не пропадать же, говорит,
продуктам. Причем стараются так это сде-
лать, чтобы не унизить.

- Так что, я вам скажу, богатые тоже раз-
ные, как и всякие другие люди, - сделала
она вывод из сказанного. - Многие понима-
ют тех, кому материально трудно жить. Зар-
плата-то у нас, дежурных по подъезду, или,
как они там называют, консержек, очень ма-
ленькая. Только не подумайте, что я жалу-
юсь, -  спохватилась она. - И никакая я вооб-
ще-то не бомжиха. У меня в Бийске хорошая
двухкомнатная квартира в панельной девя-
тиэтажке. Там сейчас сын живет. Хотели мы
с ним перебраться поближе к Москве. Квар-
тиру там продать, а тут какое-нибудь жилье
купить. Да только там наша квартира стоит
двести тысяч. Рублей, конечно. Здесь это не
деньги. Смотрю объявления - может, где-то
в пригороде маленький домик удастся ку-
пить. А нет - так назад уеду. Мне же есть ку-
да возвращаться.

Правда, уезжать из Москвы Лидия Ва-
сильевна не намерена, прежде чем выпол-
нит свою, как она говорит, культурную про-
грамму. Раз уж есть возможность пожить
тут, то надо ей обойти все музеи и выстав-
ки, благо пенсионерам это обходится бес-
платно или с большими скидками. Недавно
побывала на территории Кремля, полюбова-
лась его красотами.

- Сегодня у меня по плану был Пушкин-
ский музей, - делится она, - да совсем забы-
ла, дура старая, что сегодня понедельник -
выходной день в музее. В следующий раз
пойду, после дежурства. 

Худощавая, подвижная, одетая для удоб-
ства в спортивный костюм, купленный на
вещевом рынке, с виду она может вызвать
снисходительную улыбку у какой-нибудь ее
ровесницы-москвички. Да только, я думаю,
что снисхождение это необоснованное. Хотя
в Москве Лидия Васильевна и не много под-
собила коммунальному хозяйству, но за
время своего пребывания увидела больше,
чем иной москвич за всю свою жизнь. Будет
что рассказывать внукам, когда вернется на
свой любимый Алтай. 

Татьяна КОМЕНДАНТ

так и живем
У КОММУНАЛЬЩИКОВ НЕТ
КРЫЛЬЕВ, ЧТОБЫ ЛЕТАТЬ
ПО АДРЕСАМ АВАРИЙ 

(ИЗ НАРОДНОГО ОПЫТА)
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Читатель вправе спросить: «А за-
чем, собственно, мне преподно-
сится эта история?» У него вре-

мени в обрез, а тут про потоп... В чем
польза-то? А в том, что сами постра-
давшие, Ольга и Олег Савины, хлеб-
нувшие, что называется, водички и
беготни по инстанциям по горло, да-
дут вам житейские советы, как дейст-
вовать в подобных ситуациях.

Рассказывает Ольга:
- Сначала мы подумали, что это до-

ждик начался. На дворе 25 сентября -
самое время для легкого осеннего до-
ждичка. Вдруг на потолке пятна стали
появляться, темные. Может, думаю,
это у меня в глазах рябит? Потом пят-
на сгустились - и закапало... Крикнула
Олегу, чтоб он таз из ванной принес.
Стоим мы, глядим на потолок...

Потом, по словам пострадавших, то
здесь, то там стали образовываться
зловещие пятна. Капли в несколько
мгновений превратились в ручьи, и
полило уже с нескольких точек.
Прошла еще минута - и сквозь трещи-
ну в потолке, шипя и свистя, хлынула
горячая вода.

- Ой! - сказала Ольга и в ужасе за-
крыла лицо руками. 

- Пробная топка! - догадался Олег.
- Трубу рвануло...

Супруги кинулись отодвигать в сто-
рону мебель, спасали все что можно.
Между тем вода прибывала с каждой
секундой. Уже поплыли по комнате
тапочки и деревянные предметы. По-
том все потонуло в суматохе и удуш-
ливом паре...

Совет первый: помни, осеннее вре-
мя - время пробных топок. Готовь
впрок емкие пластмассовые изделия:
бидоны, тазы, ведра. В день пробной
топки в лепешку расшибись, но будь
дома! Дешевле выйдет... Искореняй в
себе водобоязнь, будь начеку!

Читатель, вероятно, уже восклик-
нул: «Ну, Савины дают!» Электричест-
во в первый момент отключать надо, а
не тапочки спасать. Потом, конечно,
звонить в ДЕЗ...

- Я так и сделал, - рассказывает
Олег. - Обесточил квартиру, тут же со-
общил в ДЕЗ об аварии. Ну и, конеч-
но, продолжал бороться с водой.
Шваброй мы гнали ее на лестничную
площадку.  В соседней квартире шум,
визг - туда тоже вода пожаловала. А в

другой квартире, слышим, девочка
ревмя ревет восьмилетняя, осталась
дома одна в закрытой квартире.
Дверь металлическая. Кричу девчон-
ке, мол, сядь на стул, ноги подними,
воды не касайся! Электропроводка-то
уже вся в воде...

Совет второй: первые мгновения
аварии употреби на то, чтобы обесто-
чить квартиру. Далее спасай докумен-
ты, деньги, ну и, конечно, меховые из-
делия. Непременно вспомни о соседях
- вдруг среди них есть хворые, непод-
вижные, малолетние? Постарайся уз-
нать, не требуется ли помощь. Прояви,
стало быть, человеческое участие.

13.20. Нет представителей ДЕЗа.
Катит вода по стенам, по лестничным
клеткам, весь подъезд на ногах. Опять
Олег звонит.

- Вышли спецы! - отвечает ДЕЗ. -
Проявляйте спокойствие и благоразу-
мие.

- Краны перекройте! До первого
этажа добралась вода!

- Это невозможно. Не наша вода -
Мосгортепла, у них краны-вентили... 

- Да вы понимаете, что нас залива-
ет?! - закричал отчаянно в трубку
Олег.

- Все мы понимаем. И не надо рвать
глотку, молодой человек...

Совет третий: не спеши возводить
хулу на коммунальные службы за рав-
нодушный тон общения и некоторые
проволочки в деле оказания помощи.
Потому как коммунальщики уже при-
выкли к подобным потопам и не ощу-
щают беду так остро, как те, кого она
коснулась впервые. К тому же у них
нет крыльев, чтобы летать по адресам
потопов. Да и вода, как видите, не в их
руках. Словом, не кипятись!

14.00. Потоп продолжается. При-
были работники МЧС, высадили же-
лезную дверь, и девочка была спасе-
на. В 14.30 вода наконец перекрыта,
но ее остатки в системе продолжают
заливать дом. Но вот по прошествии
двух часов все кончено... 

Теперь, читатель, представь себе
картину: перевернутые вверх дном
квартиры, свисающие со стен обои, с
потолка падают куски штукатурки, все
это покрывает густая серая пена непо-
нятного происхождения. Растерянные
жильцы копошатся в вещах, превра-
тившихся в барахло. В одной из квар-

тир преподаватель технического учи-
лища, спасая курсовые работы учени-
ков, упал и сломал руку...

Между тем в квартиру Савиных при-
было из ДЕЗа руководство участка № 2
- Галина Моисеева, начальник, и Елена
Сенина, инженер. Позднее будет соста-
влен акт: 100-процентное затопление
29-й и 33-й квартир. 100-процентный
залив комнаты в 32-й квартире.

Совет четвертый: не требуйте мо-
ментального составления акта о слу-
чившемся, дабы тут же добиваться
предоставления вам пригодного вре-
менного жилья. Будет лучше, если
пройдет некоторое время после пото-
па, чтобы стали заметны последствия
ЧП. Например, чтобы вздулся паркет,
появилась плесень на стенах... Чем ху-
же станет обстановка в квартире, тем
скорее вам предоставят временное
жилье.

Совет пятый: и не надейтесь!
Но этот совет Олега Савина, чест-

ное слово, какой-то странный. Не то-
ропитесь принимать его в расчет. Это,
вероятно, он по причине какой-то су-
губо личной. Ведь для его семьи, со-
стоящей из четырех человек, среди
которых инвалид II группы и трехлет-
ний ребенок, не могли подыскать вре-
менное жилье даже спустя десять
дней после потопа. Правда, это еще
ни о чем не говорит. Ведь искали же!
Оперативно принимали заявления от
пострадавших и клали их в особую

папку, говорили утешительные слова.
Глава управы района Южнопортовый
Владимир Тимошенко взял это дело
под личный контроль. 

- Будет вам жилье! - сказал он
твердо.

И жилье, точно, нашлось. Но какое-
то нежилое...

- Предложили нам квартиру по улице
Сайкина, дом 21, кв. 56, - говорит Оль-
га. - Обрадовались мы, поехали. Посмо-
трели и ужаснулись. Тараканы с потол-
ка падают, грязь, антисанитария... К то-
му же на ту квартиру семья участкового
рассчитывала. Пришлось отказаться.
Стали опять теребить руководство. Спу-
стя несколько дней нам предложили
другой вариант - снимать квартиру из
расчета 250 долларов в месяц за счет
управы. Но разве за эти деньги можно
снять в нашем районе приличную двух-
комнатную квартиру? В другой район
мы выехать не можем, у нас здесь ребе-
нок в детский сад ходит. 

...В квартире Савиных спустя три
недели полы подсохли. На стенах уже
хозяйничает грибок. Двери и окна не
закрываются - дерево рассохлось.
Сохнут матрасы, мебель, гардероб.
Аналогичная картина почти во всех
квартирах, куда попала вода. Но ре-
монт может быть проведен не рань-
ше, чем просохнут стены - в первой
декаде 2004 года. Но потолочные пе-
рекрытия деревянные - как они себя
поведут после ремонта?

Дышится в квартире тяжело. После
нескольких минут начинает першить в

горле, появляется кашель. Болит го-
лова. Городская комиссия признала
квартиру непригодной для прожива-
ния. Экспертиза была проведена спус-
тя три недели. Все это время Савины
жили у родственников в однокомнат-
ной квартире, все ждали, что жилье
им наконец будет выделено. 

Читатель, вероятно, недоумевает:
отчего до сих пор не прозвучало мне-
ние другой стороны - работников ком-
мунального хозяйства? Что ж, попал
автор этих строк на прием к Галине
Моисеевой, начальнику участка № 2, к
которому относится Южнопортовая
улица, поинтересовался, как решается
вопрос Савиных.

- Ничего вы от меня не услышите,
ни словечка! - почему-то очень серди-
то ответила Галина Михайловна и ста-
ла глядеть в окно, нервно постукивая
карандашом по столу.

- Вы, вероятно, не поняли меня, -
попытался я разговорить Галину Ми-
хайловну, - я лишь хотел прояснить
ситуацию, узнать, какие вы предпри-
нимали шаги...

- Да какие могут быть шаги! - резко
отвечала Галина Михайловна. - Дому
пятьдесят лет, вы понимаете, что это
такое?! Там не только трубы, там...

- Я только насчет Савиных, какие
действия пред...

- У меня работы полно! - совсем
рассердилась Галина Михайловна и
крикнула в дверь: - Кому там печать -
заходите!

Нет, никак я не могу винить Галину
Михайловну за столь холодный при-
ем. Работники коммунальных служб
чуть не ежедневно находятся на грани
нервного срыва. Граждане валом
прут: жалуются на соседей, на слеса-
рей, на некачественный ремонт...
Свихнуться можно! 

Гораздо спокойнее и общительнее
оказался заместитель главы управы
района Южнопортовый по жилищно-
коммунальным вопросам Николай То-
робков.

- Мне непонятно, - сказал Николай
Александрович, - почему этим вопро-
сом занялась пресса. Обычное в прин-
ципе явление, рядовой случай. Вот у нас
недавно пожар был на одном из пред-
приятий -  это действительно трагедия!

- Но ведь у Савиных трехлетний ре-
бенок, мать-инвалид. Они практиче-
ски оказались на улице. Неужели
нельзя было оперативно решить про-
блему?

- Ничего не понимаю, - опять уди-
вился Николай Александрович. - Эту,
как вы говорите, проблему мы решили
в течение трех дней с момента аварии.
В настоящее время Савины снимают
за наш счет жилье. В квартире будет
сделан ремонт. Чего же еще надо?

Вышел я из кабинета Торобкова и
тут же позвонил Савиным. Стал им
выговаривать за дезинформацию -
вопрос-то давно решен!

- Это ложь! - чуть не плача отвеча-
ла Ольга Савина. - Нет у нас до сих
пор жилья! А Олег в больницу попал,
нервы у него не выдержали. Будем в
суд подавать, нельзя же так издевать-
ся над людьми...

Совет шестой: берегите нервы в лю-
бой ситуации! Пытайтесь относиться ко
всем проблемам с известной долей
юмора. Неразбериху, неправду, нераде-
ние, волокиту относите на счет объек-
тивных и порой непреодолимых трудно-
стей нашего обветшавшего коммуналь-
ного хозяйства. Помните: разозленный
вашим напором чиновник или дезовец -
далеко не лучший ваш помощник.

Что можно добавить к этой исто-
рии? Напрасно Савины обвиняют чи-
новников в проволочках. Все подоб-
ные вопросы регулируют законы, в
которых сказано, что официальный
ответ на то или иное заявление можно
получить в течение трех - десяти дней,
а то и месяца. Где же тут волокита?
Сам закон запрещает спешку!

Другое дело, если бы мы жили не
по «бумажным» законам, а по челове-
ческим, которые велят немедленно
оказывать помощь тем, кто попал в
беду. Но такая жизнь настанет только
лет через триста, когда за расшифров-
кой понятий «пробная топка», «гни-
лые трубы», «потоп», «ДЕЗ» придется
обращаться за помощью к раритетно-
му энциклопедическому словарю по
коммунальному хозяйству XXI века.

Игорь ЯСЮКОВ
P.S. К моменту выхода этого

номера газеты квартиру Савиным
предоставили - временную, из двух
комнат. Но их мытарства убеждают,
что все вышеприведенные советы
остаются в силе.

- Сидит тут, милостыню про-
сит, - ворчала пожилая жен-
щина в адрес здоровяка-муж-
чины, нацепившего на грудь
явно чужие награды и позвя-
кивающего монетами в баноч-
ке, чтобы проходящие мимо
не забывали пополнять ее. -
Моложе меня наверняка. Пос-
тыдился бы! Я вон бомжиха,
можно сказать, а ни копейки
ни у кого не прошу - сама за-
рабатываю. 

КУЛЬТУРНАЯ
ПРОГРАММА 
ДЛЯ КОНСЬЕРЖКИ

ЗАЛИВНАЯ ТРАГЕДИЯ
Хотя какая это трагедия? Подумаешь - залило
квартиру. Ну, точнее, 15 квартир. Прорвало тру-
бу на чердаке. В доме № 14/32 по улице Южно-
портовой. А что вы хотите - проводилась, как и
положено, пробная топка, система отопления
испытывалась повышенным давлением. На то
они и пробные топки, чтобы выявлять прохудив-
шиеся участки труб. Плохо, конечно, что залило
квартиры, но хорошо то, что был выявлен де-
фект. В другой раз зальет нескоро...
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НАСЧИТЫВАЕТ ОКОЛО 
3 ТЫСЯЧ МАШИН.  ЧАСТНИКОВ -

В 20-25 РАЗ БОЛЬШЕ
СЛЕД В ИСТОРИИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (49), 29 октября - 4 ноября 2003

Сегодня на московском рынке
пассажирских перевозок прак-
тически безраздельно господ-
ствуют частники. За поездку,
например, от Домодедова до
центра столицы они дерут не
менее 2 тысяч рублей. Случа-
ется, согласятся подвезти и за
300. Но по пути выяснится, что
имелась в виду стоимость... од-
ного километра. 

Ко всему прочему, никто не гарантирует, что
пассажир доберется до места в добром здра-
вии. Пользоваться услугами таксистов-част-

ников порой просто опасно. В столичных судах - де-
сятки дел по фактам нападений, грабежей.

Решить проблему частного извоза вознамери-
лось правительство Москвы. Опубликовано поста-
новление, утверждающее правила таксомоторных
перевозок. Правила предусматривают, что все в из-
возе - оборудование, страховка пассажиров и ма-
шин, обслуживание - должно быть красиво, бухгал-
терия извоза - прозрачна. За любое нарушение
серьезный штраф.

Но ждать немедленных чудес не стоит. Ибо
сколько существует этот самый московский извоз,
столько существуют и его проблемы.

В 1843 году пролетки и кареты были узаконены
как вид общественного транспорта. В ту пору
в Москве было около 3 тысяч «таксистов»-из-

возчиков. В 1900-м - более 50 тысяч. Число извоз-
чиков увеличивалось по мере того, как росла и
строилась столица.

«Их было множество, - вспоминали Ильф и Пет-
ров, - лихачи на дутиках, просто лихачи, ваньки при-
личные и ваньки совершенно невозможные, днев-
ные извозчики и извозчики ночные»... Ваньками
презрительно именовались простые одноконные
извозчики. Работали они «от хозяина», которому
принадлежали лошади и пролетка. Для веселящих-
ся компаний предназначались тройки с бубенцами.
Крытые двухколесные кабриолеты с задним си-
деньем для кучера именовались «рыболовами». Из-
возчиками высшей категории считались лихачи,
разъезжавшие на щегольских экипажах с колесами
на дутых шинах, запряженных великолепными ры-
саками, с электрическими фонариками на оглоблях.

Для получения номера на право езды по городу
все извозчики обязаны были пройти осмотр. За
этим следила городская управа. Они должны были
иметь «столичный» вид - одеваться по форме в си-
ний кафтан, низенький цилиндр с пряжкой спереди.
Чаще всего свободные извозчики стояли у вокза-
лов, гостиниц и на оживленных перекрестках. Тор-
говались, спорили, как и сейчас, стараясь содрать с
пассажира побольше. Как по сговору, держали
твердую цену, которая зависела от облика пассажи-
ра, количества вещей. А также от того, с дамой се-
док или нет. 

Публика часто по собственной воле принимала
навязанные правила игры. Там, где ванька возил за
четвертак-двугривенный, лихач обычно брал «си-
ненькую» - 5 рублей. Лихачей снимали люди, при-
выкшие сорить деньгами. Или те, кто хотел пустить

пыль в глаза. Ну а самыми выгодными пассажира-
ми считались, как и у нынешних московских такси-
стов, люди нетрезвые.

Цену столичные «водилы» себе всегда знали.
Психологически это понятно. Большей частью
московские извозчики общались с представи-

телями развитых слоев общества. Много видели,
много слышали, оттого и себя считали людьми
вполне образованными. Увы, чаще всего эта обра-
зованность проявлялась в плутовстве и уличном
острословии.

На обывателя-пассажира, как правило, смотрели
свысока. Если подойти к такому ваньке, допустим, у
Варшавского (нынешнего Белорусского) вокзала и
попросить нерешительным голосом: «Извозчик, на
Варварку», - он только бровью поводил, цедя
сквозь зубы: «Не по пути!» Иногда добавляя в виде
любезности: «В разных местах живем, видно». А на-
блюдая, например, как публика штурмует сначала
переполненную конку, потом сменивший ее трам-
вай, кричал: «Эй, господин! Куда вам с таким пузом
да в вагон!», «Барышня! Смотри, на фонаре никого
нет - цепляйся, пока свободно!»

Городские власти не раз пытались хоть как-то
противодействовать произволу и хамству, тво-
римому на дорогах. Решить проблему частного

извоза, по их разумению, должна была помочь его

организация. С августа 1864 г. в Москве стало
функционировать Товарищество общественных
экипажей - эдакий прообраз ГУП «Мосгортранс».
По поводу начала его деятельности был совершен
молебен. Фиакры, кареты и коляски, принадлежав-
шие товариществу, являли собой весьма внуши-
тельную картину. Экипажи были отделаны щеголь-
ски, возницы одеты в форму - синие ливреи с крас-
ными выпусками и золочеными пуговицами с шиф-
ром товарищества. Увы, не прошло и трех лет, как
от товарищества не осталось и следа. Просто-на-
просто не выдержало конкуренции с теми же вань-
ками и «рыболовами», принадлежавшими частным
капиталистам.

Решение проблемы извоза между тем продолжа-
лось. В 1915 г. извозчичьему промыслу было посвя-
щено даже несколько заседаний Государственной
думы, на которых решался вопрос о ликвидации ин-
ститута лихачей. Их деятельность думцы признали
безнравственной.

Определенной таксы за проезд не было. Власти
решили установить таксометры. Вспомним Товари-
щество общественных экипажей: по его правилам
извозчик был обязан давать билеты с номером эки-
пажа каждому ездоку - на случай жалобы на кучера
или обращения по поводу забытой вещи. Эти биле-
ты висели у него на специальной цепочке и стоили

30, 40 и 50 копеек. Но правило частенько наруша-
лось, и деньги за поездку шли в карман извозчика.
Так же, как, скажем, в современных маршрутках.
Второй раз попытались ввести таксометры перед
Первой мировой войной. Они крепились у сиденья и
украшались красными флажками. Однако и это но-
вовведение не прижилось. Что характерно: возроп-
тали как содержатели извоза, так и пассажиры. Та-
ксометры были отменены, и обираловка возобнови-
лась с новой силой.

Впрочем, была и еще одна - на сей раз последняя
- попытка справиться с городскими извозчиками. В
феврале 1916 -го вступило в силу утвержденное
Московской городской думой обязательное поста-
новление о таксе для легковых извозчиков. Во все
дни - кроме Нового года - на одноконных экипажах
вводилась следующая такса: 10 минут - 30 копеек,
15 минут - 40 копеек, 30 минут - 70 копеек, 40 ми-
нут - 90 копеек и 1 час - 1 рубль 25 копеек. В празд-
ник расценки повышались на 50 процентов.

Утверждая таксу, многие гласные МГД сомнева-
лись в ее пользе, предвидя недоразумения между
седоком и извозчиком по поводу времени поездок.
Каждый-де будет настаивать на своем. Чтобы как-
то сгладить возможные конфликты, извозчику
предписывалось ехать со скоростью не менее 10
верст в час, а городской управе - озаботиться ис-
правностью уличных часов. Этим же постановле-
нием определялись места стоянок - у вокзалов, те-
атров и «в иных людных местах». Извозчик не мог
возить более двух взрослых и одного малолетнего
пассажиров.

Конечно, эти правила постоянно нарушались. В
декабре 1915-го тогдашний аналог нынешнего
«Коммерсанта», одна из самых массовых газет -
«Новое время» даже написала: «Извозчик - это та-
кой внутренний враг, борьба с которым бессмыс-
ленна. Когда-то - еще недавно - он был раб и червь.
Теперь он - царь и бог. Редко в столицах Европы вы
встретите монументы, фигуры которых выражали
бы столь недосягаемое и неприступное величие, как
у наших ванек».

«Великая империя» московских извозчиков
рухнула под давлением времени и обсто-
ятельств. К началу 1930-х годов извозчи-

ков в столице почти не осталось... Но появилось та-
кси. И нравы индивидуального извоза возродились.
Как возродилась и сама его проблема и попытки ее
решить силами городских властей.

А частный извоз не только выживает - процвета-
ет. Вокзалы, казино, рестораны, торговые центры -
все точки поделены. Чужих в бизнес не пускают.

Официально таксопарк Москвы насчитывает
около 3 тысяч машин. Частников в 20-25 раз
больше. Большинство приезжие. Их старые ма-
шины со сломанными сиденьями и грязными са-
лонами - это по большому счету отношение к са-
мому бизнесу. Со всеми вытекающими отсюда
последствиями для клиента.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Все наслышаны о при-
ключениях Остапа
Бендера в поисках дю-
жины стульев. Кое-кто
из москвичей на пол-
ном серьезе пытался
высмотреть в Клубе
железнодорожников
на Комсомольской
площади (ныне - пло-
щади Трех вокзалов)
заветную реликвию:
ведь у Ильфа и Петро-
ва ясно сказано, на ка-
кие сокровища по-
строен ЦДКЖ.

Каюсь, и я, посещая Центральный
дом культуры железнодорожни-
ков, искала на стенах надпись

«Здесь были Ося и Киса». Но попытки
не увенчались успехом. Зато тайну по-
стройки уникального клуба узнала из
архивных материалов тех лет.

Одним из инициаторов строительст-
ва зданий общественного назначения
для железнодорожников стал в двад-
цатых годах прошлого века Дорпроф-
сож Московско-Казанской железной
дороги. Получив некоторые средства
из специального фонда Народного ко-
миссариата путей сообщения (нынеш-
него МПС) и прибавив к ним кое-что
от себя, железная дорога собрала зна-
чительную сумму - 450 тысяч рублей.

И летом 1925-го Управление дороги
приступило к постройке клуба.

Проект здания ЦДКЖ сделал акаде-
мик архитектуры А. Щусев (рядом, на
Каланчевке, и тоже по проекту Щусева
был возведен Казанский вокзал). Со-
оружали клуб хозяйственным спосо-
бом, даже без помощи строительных
контор. Работы были закончены за
один строительный сезон - лето и
осень.

Место для клуба было выбрано
удачно: в близлежащем Сокольниче-
ском районе в ту пору вовсе не было
крупных культурных учреждений. Так
что в ЦДКЖ должна была широко раз-
вернуться культурно-просветитель-
ская работа. Зрительный зал на 1200
мест (больше, чем в Художественном
театре) имел партер и один ярус бал-
кона. Сцена представляла собой тре-
угольник с вращающимся полом, в ко-
тором в шахматном порядке могли
подниматься и опускаться квадратные
люки. Проектировалась сцена в расче-
те на работу самой современной тех-
ники.

Особые требования предъявлялись
к пожарной безопасности. На случай
беды был предусмотрен железоасбе-
стовый занавес, который немедленно
опускался и не давал огню проникнуть
со сцены в зал. 

Клуб планировалось открыть к 1
мая 1926 года. Но отделка помещений
задержалась, и он начал работать
лишь три месяца спустя. Здание Цент-
рального дома культуры железнодо-
рожников сразу отнесли к разряду са-
мых красивых в столице.

Татьяна БИРЮКОВА

Москвичам давно извес-
тен адрес Музея Ф.М. До-
стоевского: улица Дос-
тоевского (Божедомка),
дом 2.

Встенах флигеля бывшей мариинской
больницы для бедных, построенной
на собственной земле женой Павла I

Марией Федоровной, сотрудники музея
расскажут вам много интересного о писа-
теле. В ноябре этого года музей отмечает
свое 75-летие. То есть здесь считают, что
открытие первого в России музея, посвя-
щенного литератору, писателю, принадле-
жит советскому времени. И об этом, конеч-
но, сообщают посетителям здешние экс-
курсоводы.

Но представьте, что вы живете в самом
конце XIX века и на досуге читаете перио-
дическое издание того времени. Вам попа-
дается на глаза заметка 1899 года следую-
щего содержания:

«Мы только мечтаем о Пушкинском му-
зее... Музей Достоевского, становящийся
общественным достоянием, 17 лет спустя
после его кончины является не продуктом
общественного сознания, не результатом
движения общественной мысли, а создал-
ся исключительно глубоко трогательным
отношением к памяти мужа вдовы покой-
ного - Анны Григорьевны Достоевской, ко-
торая со дня кончины мужа собирала и
хранила все, что так или иначе относилось
к покойному... Достоевская продолжает
постоянно пополнять коллекцию, хранящу-
юся в музее уже около 8 лет».

Оказывается, Музей Ф.М. Достоевского
был открыт в восьмигранной башне Импе-
раторского исторического музея, в его би-
блиотеке, на самой верхушке этого замеча-
тельного здания на Красной площади.

В 1891 году в день 10-летней кончины
писателя в башне, где были расположены
реликвии Достоевского, даже служили по
нему панихиду.

Вначале вещи писателя только храни-
лись в Историческом музее, но в 1899 году
сын и дочь Достоевского, став совершен-
нолетними, по совету матери пожертвова-
ли все свое собрание этому музею. Таким
образом было положено основание панте-
она русских писателей.

Что входило в коллекцию?
Здесь было много портретов писателя,

его бюстов, в том числе работы Бернштама
и Лаверецкого, оригинал посмертной мас-
ки писателя (исполненной Бернштамом).
Также: посмертная маска лица Федора Ми-
хайловича на лавровом венке под стеклян-
ным футляром, две витрины с лентами от
венков, возложенных на гроб писателя, це-
лое собрание проектов памятника (кото-
рые не одобрили близкие), собрание руко-
писей (все переплетенные и подобранные),
несколько шкафов и витрин с его произве-
дениями и собранием всех их переводов
(французских, английских, польских, чеш-
ских, шведских, новогреческих). На немец-
кий язык Достоевский был переведен пол-
ностью. Под стеклом - «Ведомости Санкт-
Петербургской полиции» № 137 за 1849
год. Это библиографическая редкость: в
номере напечатан приговор по делу Петра-
шевского и в том числе «об отставном ин-
женер-поручике Федоре Достоевском, 27
лет, приговоренном к смертной казни че-
рез расстреляние». Рядом - «Высочайшая
конфирмация» о смягчении приговора
«ссылкою на 4 года в каторжные работы на

заводы и отдачей в рядовые», приказы о
зачислении Достоевского в линейный ба-
тальон, о производстве в унтер-офицеры,
о производстве за выслугу в прапорщики и
патент на чин прапорщика 1856 года.

В экспозиции были представлены чер-
нильный прибор, ручка с пером, очки в
футляре мастера Милька, значки, кото-
рые Федор Михайлович носил как участ-
ник Пушкинских празднеств при откры-
тии памятника Пушкину в Москве, порт-
сигар с экземплярами папирос и сигар,
которые он курил, разные мелкие личные
вещи (в том числе и его матери, которы-
ми писатель очень дорожил). Удивляли
простотой книжный шкаф, стол и стул.
Вдова писателя заказала для себя копии
этой мебели, и ей сделали их настолько
удачными, что она не могла даже с уве-
ренностью сказать, что не перепутала и
что копии остались в ее обиходе, а под-
линники попали в музей.

Для создания атмосферы, окружав-
шей Достоевского, в коллекции были
представлены виды столичных домов, в
которых он жил, его дома в Старой Рус-
се, приспособленного после него под
училище, внутренние виды его кабинета,
портреты его братьев и доброго друга
И.Н. Шидловского.

Когда вам придется быть в ГИМе, об-
ратите внимание на одну из мраморных
белых досок в вестибюле. Здесь золоты-
ми буквами перечислены имена основ-
ных дарителей шикарного московского
музея. Среди них и Анна Григорьевна До-
стоевская. 

Татьяна БИРЮКОВА

ВНУТРЕННИЙ ВРАГ
ТРАДИЦИИ ЧАСТНОГО ИЗВОЗА В СТОЛИЦЕ ИЗМЕНИТЬ НЕПРОСТО

ГДЕ СПРЯТАЛ СТУЛЬЯ ЦДКЖ? В ВОСЬМИГРАННОЙ
БАШНЕ КРЕМЛЯ
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НЕ КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК
ДОСТАТОЧНО СИЛЕН,
ЧТОБЫ РЕШАТЬ СВОИ
ПРОБЛЕМЫ В ОДИНОЧКУ

болевая точка
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БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАЧУТ

Меня попросили подождать... У
заведующего кризисным отделе-
нием Московского НИИ психиат-
рии Вадима Гилода был посети-
тель: мужчина лет 38, на первый
взгляд вполне благополучный,
уверенно смотрящийся, хорошо
одетый... Оказалось, накануне он
чуть не выбросился из окна. У не-
го был солидный доход, элитная
квартира и еще недавно цель - по-
строить большой красивый дом
для себя и любимой. Но она ушла
к другому. И теперь этот мужчина
не знал, ради чего ему работать и
жить.

- В обществе сложилось пред-
ставление, - говорит Вадим Мои-
сеевич, - что если человек обес-
печен, то у него автоматически
есть и все остальные радости
жизни. На самом деле деньги
еще никого не застраховали от
личных драм. А вот переживают
их богатые люди очень остро. Он
же богатый, то есть все может ку-
пить, - и вдруг осечка. 

В этом отделении отсутствует
больничный белый цвет. Потолки
- и те цветные. Мягкий, приглу-
шенный свет. Так создается атмо-
сфера почти домашняя, покоя и
уюта. Но все очень скромно - хо-
рошо послужившая мебель, ста-
рые двери... Да и ремонт не меша-
ло бы сделать. Когда преуспеваю-
щий человек, оказавшийся здесь,
наконец отходит от своих проб-
лем, он начинает выражать неко-
торое неудовольствие скромно-
стью интерьера. «Значит, вернул-
ся к жизни», - шутят в стационаре. 

В Москве в больнице имени Га-
нушкина тоже есть отделение для
людей, пытавшихся покончить с
жизнью. Но они страдают тяжелы-
ми расстройствами психики. В
этом же стационаре помогают
здоровым людям. Просто в груди
у них, как сказал один пациент,
«такой камень, что не знаю, как
перенести эту боль». Примерно в
половине случаев это поняли род-
ные и близкие, привели сюда. Кто-
то нашел в себе силы прийти сам
или позвонить на телефон дове-
рия, где его убедили обратиться за
специальной помощью. Но при-
мерно половина направляется из
института Сербского и некоторых
больниц, где им спасли жизнь уже
после попытки самоубийства. Со-
циальное положение пациентов
самое разное: примерно 40 про-

центов людей бедных, 30 процен-
тов - со средним достатком и
столько же богатых. Последней
категории прийти в стационар
сложнее всего. Они с большим
трудом признают, что у них есть
проблемы, с которыми самим уже
не справиться. Кроме того, серьез-
ный бизнес в нашей стране невоз-
можен без больших жертв. А зна-
чит, им никого особо и не жаль,
включая себя и самых близких.
Среди этих близких - женщины. 

Жены «новых русских» попада-
ли в кризисный стационар не од-
нажды. «Все эти женщины очень
похожи, - говорит главный психо-
терапевт отделения Алексей Пар-
шин. - Их целью было выйти за-
муж за богатого человека. Они
рассчитывали снимать с жизни
одни сливки. Но им даже в голову
не приходило, что муж может ею
хвастать на вечеринках - и прези-
рать дома. Он ведь тоже женился
из вполне определенных сообра-
жений. У него уже был большой
дом, красивая машина, а теперь
вот купил и топ-модель. Как ни па-
радоксально, но среди бизнесме-
нов очень много закомплексован-
ных людей. Все их достижения,
начиная от состояния и до краси-
вой жены, продиктованы потреб-
ностью самоутверждения. Обычно
так поступают люди, которым в
детстве недоставало любви. А вот
научиться любить в зрелом воз-
расте очень сложно».

Уже несколько лет пациентом
Алексея Паршина является один
очень богатый человек. Когда-то
он решил, что для счастья ему на-
до 5 миллионов долларов. Тогда
он построит чудесный дом, женит-
ся и станет наслаждаться жиз-
нью... Деньги заработал, женился,
появился ребенок... А счастья нет.
Он обнаружил, что не может ве-
рить женщинам. Потому что в биз-
несе никто и никому не верит.
Развелся. Подруги сменялись од-
на за другой.  В состоянии алко-
гольного опьянения чуть не за-
стрелился. Долго лечился. Сейчас
опять зарабатывает деньги.

«Это единственное, что он по-
настоящему умеет делать», - гово-
рит Алексей Николаевич.

- Конечно, деньги как таковые
не являются злом, - говорит Ва-
дим Гилод. - Проблемы возникают
внутри самого человека. У гармо-
ничной личности все ресурсы рас-
пределены равномерно. Человек
работает, любит, воспитывает ре-

бенка, имеет хобби, чему-то учит-
ся... Если что-то и уходит из его
жизни, он с этим справляется.
Ведь остается что-то другое. Одна-
ко многие бизнесмены целиком
сосредоточены на бизнесе. Это не
позволяет им рассмотреть не
только проблемы и потребности
тех, кто рядом, но даже свои соб-
ственные внутренние задачи.
Неудивительно, если они теряют
бизнес, то тем самым теряют и се-
бя. А это уже опасно для жизни.

СМЕРТЕЛЬНЫЕ ИГРЫ

Алексей Паршин называет их клу-
бами самоубийц. Ночные гонки по
бездорожью на дорогих иномар-
ках, экстремальные виды спорта...
За подобными развлечениями нет
достижений человеческого духа.
Случается, они заканчиваются
смертельным исходом, а уж уве-
чья их участники получают от-
нюдь не редко. И тем не менее
участвуют. Если раньше в одиноч-
ку, то сейчас целыми клубами.
Как правило, клубы состоят из
людей обеспеченных, потому что
экстремальные развлечения стоят
дорого. «Совсем не обязательно
называться клубом самоубийц,
чтобы по сути таковым и быть, -
говорит Алексей Николаевич. -
Любой экстремальный вид спор-
та, понятно, опасен для жизни.
Значит, занимаются им люди
вполне определенного психиче-
ского склада, которым нужны
сильные ощущения.  А ничего
сильнее, чем ощущение на грани
исчезновения, не существует».
Почему такие игры со смертью,
как никогда ранее, стали популяр-
ны в нашей стране? «Я не уверен,
что эти люди в полной мере осоз-
нают реальность смерти, - считает

Паршин. - В дореволюционной
России существовала культура
умирания, а русская литература
многократно описывала уход че-
ловека. Достаточно вспомнить
«Смерть Ивана Ильича» Льва Тол-
стого. Приходит возраст, а с ним
понимание, что все дела сделаны,
жизненный путь завершен... При
этом человек не обязательно дол-
жен болеть. Он просто лежит в по-
стели и постепенно слабеет. По-
том священник  его причащает. И
человек испустил дух. Такой куль-
туры умирания больше не сущест-
вует. При советской власти о
смерти вообще старались не гово-
рить ни в школе, ни в обществе.
Сейчас в этом смысле мало что
изменилось. Человек, особенно
молодой, черпает информацию о
жизни и смерти главным образом
из кино, песен обкуренных
групп... Представления из этой
помойки он принимает за реаль-
ность. Возможно, поэтому с той
же смертью стали так легко об-
щаться».

Играют, однако, со смертью
сейчас во многих сферах жизни.
Термин «игроки» не случайно за-
крепился за политиками. Потому
что сама политика превратилась в
один из самых экстремальных ви-
дов деятельности. Буквально каж-
дая избирательная кампания лю-
бого уровня для кого-то из ее уча-
стников заканчивается большой
человеческой драмой. 

...Этого мужчину многие знают
из программ телевидения. Ему
около сорока лет. Он импозантен,
энергичен, успешно занимается
бизнесом. Трудно поверить, что
он пытался покончить с жизнью. В
предыдущую избирательную кам-
панию он баллотировался в Госду-
му по одному из московских од-
номандатных округов. И проиг-
рал, но как-то весело. Даже самые
близкие люди не почувствовали,
какой роковой силы удар ему на-
несен. Через несколько дней пос-
ле подведения итогов выборов он
попытался повеситься в своем
офисе. Из психологического кри-
зиса специалисты выводили его
несколько месяцев. Процесс шел
напряженно, со срывами... 

- Легче работать с вором в зако-
не, - говорит Алексей Паршин. -
Такой человек живет, как говорит-

ся, по понятиям, которые на са-
мом деле очень просты. Соответ-
ственно, врач может оперативно
выбрать правильную тактику лече-
ния.  Политик же постоянно вхо-
дит в массу ролей. Он уже сам не
знает, где его истинное лицо. А не
имея собственного прочного «я»,
трудно справиться с психологиче-
ским кризисом.

Увы, прочное «я» - проблема не
одних политиков. 

УСТАВШИЕ ОТ ЖИЗНИ

Вадим Гилод работает в стацио-
наре более 10 лет. Как изменился
за это время контингент отделе-
ния? «Он несколько помолодел, -
говорит он. -  Нынешнему поко-
лению молодежи непросто адап-
тироваться в социуме. Кроме то-
го, эта категория населения во
все времена особенно страдает
от невозможности реализовать
себя. Пожилые страдают от оди-
ночества. И практически всех лю-
дей привела в стационар их лич-
ная беда, неудовлетворенность
собой и жизнью».

Листаю журнал пациентов...
Мужчина, 33 года, милиционер.

Во время операции по задержа-
нию преступника получил ране-
ние. Не может избавиться от стра-
ха, что случившееся с ним повто-
рится вновь и где угодно. 

Женщина, 26 лет.  Работает в
процветающей фирме с большим
штатом, жестким графиком... Воз-
ник страх, что при таких интенсив-
ных нагрузках на работе не устро-
ит свою личную жизнь. 

Женщина, 54 года. Подверглась
насилию на работе. Не может за-
быть случившегося.

Сейчас в кризисном центре 60
человек. У половины стрессовые
расстройства. Однако, честно го-
воря, людей, которые оказались
на грани самоубийства из-за не-
выносимых условий жизни, бед-
ности, среди пациентов я не на-
шла. 

- Любая сложная жизненная
ситуация активизирует силы че-
ловека, - говорит Вадим Гилод. -
Это не значит, что окружающая
действительность не влияет на
наше душевное состояние. Каж-
дый поворот в истории страны
приносит и новые жертвы. И все-

таки людей, которые пошли на
самоубийство или готовы к нему
под влиянием внешних обстоя-
тельств, единицы.

Ему вторит Алексей Паршин:
«Считать, что главным образом
тяжелые условия жизни приводят
к самоубийству - это значит упро-
щать саму человеческую лич-
ность. Во время войны, напри-
мер, самоубийств практически не
было. Неврозы и те исчезли. Да-
же в концлагерях с их невыноси-
мыми условиями существования,
постоянными унижениями досто-
инства на самоубийство шли еди-
ницы. Как писал Фромм, сам быв-
ший узник концлагеря, люди жи-
ли надеждой». 

Тем не менее по сравнению с
советским периодом число само-
убийств выросло в 4 раза. Даже
число обращений в стационар
увеличилось на 30 процентов. Ес-
ли не социальные бури ломают
большинство людей, то что? «Я
думаю, многих из них просто
можно было спасти, - говорит Ва-
дим Гилод. - В Советском Союзе
существовала развитая сеть суи-
цидной службы, в которую входи-
ли и кабинеты по оказанию психо-
терапевтической помощи населе-
нию. Сейчас таких кабинетов ос-
талось не более трех. И куда де-
ваться человеку, переживающему
психологический кризис?»

Склонность к смертельному
риску ученые пытаются опреде-
лить не только по типу личности,
но даже по цвету кожи, волос, от-
ношению к пище... Покойная про-
фессор Айна Григорьевна Абру-
мова, примерно лет 20 назад соз-
давшая этот кризисный стацио-
нар, говорила: здесь оказывают-
ся люди, уставшие от жизни. На-
верно, это весьма расплывчатое
утверждение в то же время и са-
мое емкое определение главной
причины самоубийств. «Человек
идет к самоубийству, как прави-
ло, очень долго. На поверхности
остается лишь последняя капля, -
говорит Алексей Паршин. - Даже
посмертная записка, свидетель-
ства близких  далеко не всегда и
все объясняют в поведении чело-
века. Чтобы дойти до главной
причины, иногда требуется год, а
то и два интенсивной психотера-
пии, а значит, колоссальные
средства». 

У государства денег, понятно,
нет. Удивительно, что сам центр
еще существует. В богатейшей
Америке день пребывания  в та-
ком стационаре стоит 500 долла-
ров. Из государственных структур
на такие расходы идет лишь Ми-
нистерство обороны, и то из рас-
чета двух недель. А вот в нищей
России кризисный стационар ра-
ботает бесплатно. «Перевести та-
кую службу на коммерческую ос-
нову - значит не оказать помощи
70 процентам больных. По суще-
ству дать им возможность уме-
реть, - считает Вадим Гилод. - А
чтобы увеличить число спасен-
ных, надо расширять сеть психо-
терапевтической помощи населе-
нию, не ограничиваться суици-
дальным отделением, а создавать
городской центр».

В этом небольшом отделении
все места всегда заняты. Лечение
в основном направлено на исправ-
ление поведения, формирование
позитивного мировоззрения, рас-
ширение возможностей социаль-
ной адаптации... Многие лечебные
курсы рассчитаны до полутора и
более лет. Но находиться в отделе-
нии люди могут не более месяца.
Увы, готовых покончить с собой
меньше никак не становится. Нем-
ножко полегчало - и уступай место
другому.

- Нередко я прихожу в отчая-
ние, - говорит Алексей Николае-
вич.  - Здесь мы  работаем с че-
ловеком, он начинает иначе
осознавать себя и окружающую
действительность, но уходит от
нас слишком рано... Он еще не-
достаточно силен, чтобы решать
свои проблемы в одиночку.

P.S. Из тех, кто пытался покон-
чить жизнь самоубийством, при-
мерно 30 процентов повторяют
свою смертельную попытку.

Наталья КУЗИНА

Телефон доверия: 205-05-50.

Это почти в 4 раза больше по сравнению с
советским периодом. С чем связан такой
смертоубийственный всплеск? Ответ на во-
прос кажется очевидным: для многих вели-
кие потрясения в стране обернулись катаст-
рофой, бедностью, безработицей, отсутст-
вием перспектив... Но и это, оказывается,
не главное.

«У МЕНЯ В ГРУДИ ТАКОЙ КАМЕНЬ!..»
ЕЖЕГОДНО ОКОЛО 57 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ДОБРОВОЛЬНО УХОДЯТ ИЗ ЖИЗНИ
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Вора-рецидивиста с три-
дцатитрехлетним тюрем-
ным стажем задержала
стажер-дознаватель УВД
Зеленограда Диана Або-
ленина. Ее не останови-
ли ни внешний вид пре-
ступника, ни его отчаян-
ное сопротивление.

17правопорядок
ПРЕСТУПНИКИ

ПРИДУМЫВАЮТ ВСЕ БОЛЕЕ
ИЗОЩРЕННЫЕ СПОСОБЫ

ОБМАНА ГРАЖДАН

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (49), 29 октября - 4 ноября 2003

Прежде чем расправиться с
жертвами, преступник не-
сколько дней тайно жил в их
квартирах, выбирая удоб-
ный момент для нападения.

Убитых обнаружил хозяин квартиры. Он
сдавал одну из комнат коммерсантам,
торговавшим продуктами на Выхинском

оптовом рынке. Вторая комната была постоян-
на заперта. В ней хозяин - бывший полковник
пограничной службы - хранил свои вещи и за-
глядывал туда редко.

Квартирантам - мужчине и женщине - места
хватало. Они использовали жилье, располо-
женное в пяти минутах от рынка как подсобное
помещение. Пересчитывали там дневную вы-
ручку, отдыхали, отмечали праздники с ком-
паньонами и коллегами, платили аккуратно, на
ночь почти никогда не оставались. Такие усло-
вия вполне устраивали хозяина. Но тут случи-
лось непредвиденное.

Как объяснил хозяин, в Выхино он приез-
жать не собирался. Но в то утро полковнику
позвонил встревоженный муж коммерсантки:
жена второй день не появляется дома, в мага-
зине ее не видели, а мобильник на звонки не
отзывается. Хозяин квартиры как мог успокоил
мужчину, сунул в карман ключи от входной
двери и отправился в путь. Про себя полковник
потешался над ситуацией. Он давно уже дога-
дался, что между торговцами-компаньонами
сложились более чем теплые отношения.

Стальная дверь в квартиру не имела следов
взлома, замки были заперты. «Так и есть, - по-
думал хозяин, - загуляли». Но едва он пересту-
пил порог, ему стало не до веселья...

Прибывшие на место преступления крими-
налисты восстановили картину случившегося.
Первой пулю получила женщина. Ее ранили в
ногу. Вторым выстрелом в сердце убийца рас-
правился с мужчиной. После этого преступник
сделал по контрольному выстрелу в голову ка-
ждой жертве и скрылся. Правда, ушел он не с
пустыми руками. В тот вечер коммерсанты за-
брали для сдачи в банк всю выручку - пример-
но 800 тысяч рублей. Исчезли также мобиль-
ные телефоны жертв и ювелирные украшения.

Допрошенный сыщиками хозяин вспомнил,
что накануне убийства виделся с квартиранта-
ми. Они позвонили ему домой, и обвинили... в
краже продуктов из холодильника. Из снимае-
мой комнаты якобы исчезли несколько пачек
рыбной нарезки, пиво и хлеб.

Хозяин тогда возмутился: «Я полковник, мне
ваша закуска не нужна!» Но раздувать ссору не
стал. Поставил новый замок в комнату, а комп-
лект ключей демонстративно вручил кварти-
рантам.

...Сыщики определили, как убийца проник
в дом. Замки оказались целы, следов подбо-
ра ключей тоже не было. Зато металличе-
ское ограждение, которое отделяло пожар-

ную лестницу от шедшего вдоль всей квар-
тиры балкона, оказалось деформирован-
ным. Скорее всего преступник поднялся по
лестнице, пролез на балкон, а потом уже во-
рвался в комнату.

- Основной версией была корысть, - расска-
зал сыщик  МУРа Вячеслав Садовников. - Пос-
ле опроса сослуживцев убитых, изучения их
образа жизни мы еще больше в этом увери-
лись. Преступник расправился с коммерсанта-
ми с единственной целью - завладеть крупной
суммой денег.

Поначалу никакой информации, имевшей
интерес для оперативников, добыть не удава-
лось. Но позже один из продавцов вспомнил,
что несколько раз замечал около магазина мо-
лодого парня. Он появлялся ближе к концу
дня, следил, как закрываются двери, а позже
садился в «восьмерку» и уезжал.

Ту же темно-зеленую «восьмерку» не-
сколько раз замечали во дворе дома, в кото-
ром снимали квартиру убитые. А после гибе-
ли коммерсантов ни парня, ни его машины
никто не видел. Основная версия выглядела
убедительно. Однако как ее разрабатывать,
если никто даже толком не мог описать
внешность того парня?

Проходила неделя за неделей. Ничего ново-
го узнать не удавалось. И вдруг удача улыбну-
лась оперативникам. Один из похищенных у
убитых мобильных телефонов всплыл на рын-
ке. Это была трубка «мицубиси» - оригиналь-
ной округлой формы темно-бордового цвета,
похожая на ту, что принадлежала погибшей
женщине. Боясь ошибиться - мало ли мобиль-
ников в столице? - сыщики выяснили у мужа
убитой номер корпуса телефона и, проведя не-
хитрую оперативную комбинацию, сравнили
цифры: они полностью совпали. Решено было
задержать владельца «паленого» телефона...

Когда новый владелец трубки узнал причи-
ны задержания, он тут же признался,  что ку-
пил мобильный телефон у своего знакомого
по фамилии Ященко. В тот же день досье
Ященко изучали в МУРе: ранее судим, нигде не
работает, живет на квартире сожительницы в
Перове. Информация, как говорят сыщики, «в
цвет» - подозреваемый владеет автомобилем
«жигули» восьмой модели темно-зеленого
цвета.

Дальше - больше. Нашлись свидетели, со-
общившие: сразу после убийства коммерсан-
тов у Ященко откуда-то появились деньги. Он
четыре дня гулял, угощал дружков, купил со-
жительнице модные вещи, приоделся и сам.
Последние сомнения у сыщиков отпали. В тот
же вечер на запястьях подозреваемого щелк-
нули наручники.

- Первой реакцией убийцы была полная рас-
терянность, - заканчивает рассказ Вячеслав Са-
довников. - Он никак не мог догадаться, каким
образом уголовный розыск вышел на его след.
А когда понял, что вещественными доказатель-
ствами его вина полностью доказана,  расска-
зал детали совершенного преступления.

План убийства возник у него спонтанно. Как-
то Ященко увидел, что владельцы магазина
вдвоем увозят выручку на «газели». Он про-
следил за ними, «положил» в адрес и задумал-
ся. Денег на жизнь не хватало. А тут еще под-
руга преподнесла сюрприз - сказала, что ждет
ребенка. Ященко решил не упускать случая и
взялся за коммерсантов всерьез.

Он узнал, что к вечеру в магазине скаплива-
ется солидная выручка. Естественно, всю сум-
му торговцы в банк никогда не сдавали. Часть
уходила по двойной бухгалтерии к ним в кар-
ман, минуя накладные и финансовые отчеты.
Для определения доли черной кассы коммер-
санты отвозили деньги на съемную квартиру,
пересчитывали, а затем, в зависимости от на-
строения, разъезжались по домам или занима-
лись любовью.

Самая большая сумма набегала в конце не-
дели перед выходными. Ященко определил
день и заранее подготовился к убийству. До-
был обрез, выломал кусок ограждения, отде-
лявшего балкон от лестницы, пролез в кварти-
ру и спрятался во второй комнате.

Прошел день, второй... Торговцы почему-то
не приезжали. Ященко извелся, вздрагивал от
каждого звука за дверью. Его измучили без-
действие и голод. Пару раз ему приходилось
выходить на балкон, перелезать в сдаваемую
комнату, где находился холодильник жильцов,
чтобы хоть чуть-чуть подкрепиться.

Наконец коммерсанты приехали. Но его
ждало разочарование. Денег они не привезли.
Зато удивились исчезновению продуктов и по-
звонили хозяину. Убийца стал невольным сви-
детелем скандала,  который жильцы учинили
вызванному в квартиру полковнику. В тот раз
Ященко так ничего и не предпринял.

Но на следующий день все произошло так,
как он предполагал. Поздно вечером торговцы
заявились с выручкой. Было слышно, как они
пересчитывают деньги. Все возрастающие
цифры радовали затаившегося за стеной убий-
цу. Он понял, что прождал не зря.

Когда подсчеты завершились, компаньоны
решили расслабиться. Мужчина пошел в ван-
ную. Женщина стала стелить постель и замети-
ла убийцу слишком поздно. Он вломился в
комнату через окно, выходящее на балкон, и
сразу спустил курок. На шум прибежал мужчи-
на. Его постигла та же участь. Ященко стрелял
в упор. Дальнейшее известно...

Интересно, что хитроумный план убийцы ед-
ва не сорвался, когда разразился скандал по
поводу пропавшей из холодильника колбасы.
Приехавший хозяин решил на всякий случай
заглянуть в свою комнату. Ященко услышал,
как поворачивается ключ в замке, и едва успел
прыгнуть за штору. Он с трудом сдерживал ды-
хание, пальцы до боли сжимали обрез с взве-
денным курком...

Но хозяин не стал проводить ревизию пыль-
ной мебели. Он окинул взглядом комнату,
щелкнул выключателем и вышел, чем неволь-
но спас себе жизнь.

Из-за беспечности граждан еже-
дневно в Москве похищается
около 50 телефонов. Во мно-

гих местах столицы процветает тор-
говля крадеными мобильниками, а
жулики постоянно придумывают все
новые и более изощренные способы
обмана граждан.

По мнению Дмитрия Чепчугова,
возглавляющего управление «Р»
ГУВД Москвы - подразделение по
борьбе с преступлениями в сфере
высоких технологий, реальное число
мошенничеств очень велико. Ведь
латентность в этой сфере крими-
нального бизнеса достигает 90 про-
центов. Нередко люди даже не пони-
мают, что стали жертвами. А те, кто
догадывается об этом, не всегда мо-
гут помочь отыскать преступников.

В последнее время самым распро-
страненным способом обмана стала
игра в «лотерею». Жулики звонят по
произвольно выбранному телефону
и сообщают наивной жертве, что она

- победитель «мобильной лотереи» и
выиграла ценный приз. Для его полу-
чения необходимо купить карту экс-
пресс-оплаты, а ее секретный код со-
общить звонящему, после чего мож-
но приезжать за призом... «Счастли-
вые победители» покупают карту, со-
скабливают защитный слой и дикту-
ют цифры «благодетелю». Понятно,
что, примчавшись по названному ад-
ресу за призом, они оказываются у
разбитого корыта.

Чтобы не стать жертвой телефон-
ных аферистов, нужно соблюдать не-
хитрые правила: не одалживать теле-
фон посторонним, не демонстриро-
вать его открыто, чтобы не привле-
кать внимание воров, и, наконец, по-
купать сотовые телефоны только в
торговых точках, имеющих соответ-
ствующую государственную лицен-
зию. А главное, считает Дмитрий
Чепчугов, простодушным гражданам
не стоит забывать, что бесплатный
сыр бывает только в мышеловках.

Сотовые телефоны и связанные с ними
мошеннические действия стали пробле-
мой для столичной милиции.

МОБИЛЬНЫЕ ЖУЛИКИ

ОСНОВНАЯ ВЕРСИЯ

Каждому владельцу авто-
мобиля хорошо известно,
что абсолютной защиты
от угонщиков еще не при-
думали. От автоворов, ес-
ли они всерьез возжела-
ли получить вашу маши-
ну, не спасут ни секрет-
ки, ни самая дорогая сиг-
нализация, ни металличе-
ские гаражи. Для каждо-
го изобретения отыщется
свой контризобретатель.

И все же, как говорил поэт, отчаи-
ваться не надо... Любой вор, преж-
де чем угонять машину, наверняка

попытается узнать, как вы ее защитили,
постарается выяснить систему сигнали-
зации и подобрать ключи от секреток. И
для того чтобы верно оценить уровень
риска для вашего авто, следует ознако-
миться со статистикой угонов в столице.

Среди отечественных машин абсолют-
ным лидером угона является «десятка».
ВАЗ-2110 и ВАЗ-2112 в черном списке не
имеют конкурентов. Устойчивым успе-
хом у автоворов пользуется 99-я модель
«жигулей». Тут ничего не поделать. Не
случайно лет пять-шесть назад эту моди-
фикацию легковушек боссы преступных
группировок презентовали своим испол-

нительным солдатам. Еще один фено-
мен - вазовская «шестерка». Даже в по-
трепанном виде (некоторые машины
старше трех лет) ВАЗ-2106 на черном
рынке пользуется огромным спросом.

Далее в списке «жигули» восьмой,
седьмой и пятой моделей. Старичок «мо-
сквич» замыкает группу лидеров. А уж
затем следуют остальные российские
дети автопрома: «волги» разных моди-
фикаций, «газели», «ижи» и т. п. Их
вклад в криминальный бизнес невелик. 

Интересная картина с угонами иномарок.
Тут статистика меняется постоянно. И абсо-
лютного лидера назвать трудно. Поэтому
будем пользоваться летними данными, ко-
гда на заказы черного рынка влияли жара и
сухие дороги. Осенью и зимой большим
спросом угонщиков пользуются внедорож-
ники и полноприводные автомобили.

Самым угоняемым является «немец» -
VW Passat. С ним не может соперничать
никто. Абсолютный лидер... Приближают-
ся, но не догоняют «народный автомо-
биль» по числу угнанных популярные у мо-
сковских автолюбителей марки Audi 100,
Audi 80, Audi A6. Далее картина очень напо-
минает ситуацию с отечественными маши-
нами. С той лишь разницей, что роль «мо-
сквичей» и «волг» играют в данном случае
автомобили Mercedes, BMW, Honda и дру-
гие. Как видите, наши угонщики реально
оценивают и свои возможности, и возмож-
ности потребителей.

Владельцам машин, попавших в черный
список лидеров угона, советуем учитывать
одно обстоятельство. Нет более лукавого и

коварного мерила чего бы то ни было, чем
статистика. И уж тем более если речь идет
о статистике автомобильной. 

Известно, что VW Passat - одна из наи-
более популярных и доступных по цене
марок немецких автомобилей. Сегодня на
дорогах Москвы этих машин больше, чем
в городах Германии. К тому же ее покупа-
ют далеко не самые богатые люди, а сле-
довательно, автомобили не защищены
дорогостоящей спутниковой или радио-
поисковой сигнализацией. Поэтому воры
и предпочитают угонять эту модель.

То же самое можно сказать и про Audi,
который стал у нашего среднего класса
чем-то вроде трамвая. И здесь большое

значение имеет год выпуска автомобиля,
степень его защищенности и доступность
для воров. Одним словом, если вы имее-
те машину, которая вошла в число лиде-
ров нашего поминальника, независимо
от страны-производителя и стоимости,
не спешите паниковать. Просто еще раз
подумайте о том, как оснастить автомо-
биль хорошей сигнализацией, и выпол-
няйте набор дежурных противоугонных
мер: не ленитесь включать «сторожа»,
даже если вы отлучились на минуту, не
давайте ключи и брелок посторонним, не
стесняйтесь обзавестись дополнитель-
ной вилкой на педали или замком на
руль. Береженого бог бережет!

УГОН, ЕЩЕ УГОН...

СТАЖЕР 
И ВОР
Молодая сотрудница милиции

возвращалась домой в автобу-
се. Неожиданно ее внимание

привлекли шум и крики. Выяснилось,
что вор-карманник вытащил у пасса-
жирки кошелек. Аболенина не разду-
мывая схватила жулика за руку и по-
требовала следовать за ней в отдел ми-
лиции. Вор пытался вырваться. Но де-
вушка не отступила, а находившиеся
рядом мужчины помогли удержать по-
дозреваемого. Прибывший по теле-
фонному вызову патрульный экипаж
доставил задержанного в местное ОВД.
Вором оказался 64-летний уроженец
Твери, конфликтовавший с законом с
1955 года. Кошелек был возвращен хо-
зяйке, а в отношении жулика возбуж-
дено уголовное дело по факту кражи.
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ПОЭТ И ВРЕМЯ
Еще какие-ни-

будь пятнадцать
лет назад эта
книга была бы у
нас на вес золота.
А уж еще рань-
ше... Осип Ман-
дельштам - поэт,
прозаик, автор
чудесных мему-
арных зарисовок,
переводчик, ли-
тературный кри-
тик. Его книги
долгое время бы-
ли под запретом,
потом издава-
лись смешными в
сравнении с чита-
тельской потреб-

ностью тиражами. Теперь плотина прорвана, и поэт
доступен каждому, кто хочет познакомиться с его
творчеством.

В книге «Шум времени» (издательство «ОЛМА-
ПРЕСС Звездный мир») на основе автобиографиче-
ской прозы, записных книжек, писем воссоздан
трудный путь поэта. Составители сумели сложить
мозаику, по которой можно проследить становле-
ние Мандельштама, его духовные и творческие ис-
кания, попытки преодолеть трагедию страшного
времени. В книге представлены стихи поэта разных
лет, а также воспоминания современников Ман-
дельштама: Марины Цветаевой, Владислава Ходасе-
вича, Сергея Маковского, Глеба Струве и других.

ТАЙНЫ ВЕЧНОГО ГОРОДА
Произведения

итальянского пи-
сателя Джузеппе
Д’Агаты полны за-
гадок и тайн. Не
исключение и его
новая работа - де-
тективно-мистиче-
ский роман «Рим-
ский медальон».
Действие развора-
чивается в Вечном
городе, куда на от-
дых приезжает мо-
лодой профессор-
байронист. Он рас-
считывал на ни к
чему не обязываю-
щий отдых. Но ско-
ро выяснилось, что
человека, пригла-
сившего его погос-
тить в Рим, давно
уже нет в живых.

Роман «Римский
медальон» (издательство «Азбука-классика») получил
такое признание, что по его сюжету был снят популяр-
ный телесериал. Любопытно, что во время съемок,
словно для того чтобы повысить интерес публики к
фильму, случались загадочные и необъяснимые про-
исшествия. На съемочной площадке гас свет, руши-
лись декорации, в самый неподходящий момент рас-
пахивались двери... Мистика сопровождала героя кни-
ги и на съемочной площадке.

НИЧЬИ ДЕТИ
П о п у л я р н ы й

японский писатель
Рю Мураками счи-
тается певцом но-
вого времени. Од-
нако это не мешает
ему правдиво отра-
жать все недостат-
ки нашего века,
бесстрашно брать-
ся за любую самую
сложную и щекот-
ливую тему. 

«Меня зовут Ку-
ваяма Хасиро. Я
певец. Семнадцать
лет назад меня об-
наружили в камере
хранения в Йокога-
ме. В ячейке были
рассыпаны лепест-
ки бугенвилии. Год

назад писательница выступала по телевизору и ска-
зала, что встречалась в тюрьме с женщиной, кото-
рая осыпала своего брошенного ребенка лепестка-
ми бугенвилии...»

Это фрагмент из романа писателя «Дети из каме-
ры хранения» (издательство «Амфора»). В центре
повествования судьба двух мальчиков-подкидышей.
Один из них мог бы стать замечательным спортсме-
ном, а стал вопреки всему известным музыкантом.
Однако предательство матери в их младенчестве
всю жизнь напоминает о себе психологическими
травмами.

Николай МОДЕСТОВ
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НАШЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ БОЛЬШЕ
ИНТЕРЕСУЕТСЯ СОБОЙ, 
ЧЕМ ЗРИТЕЛЕМ, И ЗРИТЕЛЬ
ОТВЕЧАЕТ ЕМУ ТЕМ ЖЕ

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

Если честно, то наша национальная
телевизионная премия перестала
всерьез интересовать даже тех,

кто трудится в этой области. На девя-
том году ее существования стало ясно –
никто толком не знает, зачем она вооб-
ще нужна. Ни денег, ни каких-то особых
преимуществ она своим обладателям
не приносит. Так, один только эфемер-
ный престиж.  А хорошие передачи жи-
вут себе при этом и без всякой ТЭФИ.

Сама церемония вручения премии,
во время которой телевидение раскру-
чивает себя, должна по идее стать об-
разцовым зрелищем, истинным празд-
ником национального телевидения. Но
от церемонии к церемонии все больше
кажется, что ее по старой советской
привычке преподносят зрителю словно
бы в нагрузку к чему-то. Каждый раз он
видит плохо срепетированный парад
наших телевизионных знаменитостей.

Каналы дерутся между собой за чис-
ло зрителей, якобы находившихся у те-
левизоров в тот момент, когда была
включена самая родная для этого канала
кнопка. На самом же деле телевидение
сейчас все еще больше интересуется со-

бой, чем зрителем, и зритель отвечает
на равнодушие к себе ровно тем же.

А тем временем сама фигура «обще-
национального» Орфея, первоначаль-
но довольно увесистая, теперь делает-
ся из чего-то, что легче примерно напо-
ловину. И настолько же, пожалуй, стал
меньше ее общественный вес.

Это стало окончательно ясно в 2000
году, когда сериал с самим по себе уже
символическим названием «Убойная
сила» получил своего Орфея, обойдя, а
точнее, оттолкнув  «Евгения Онегина»,
прочитанного Сергеем Юрским в мно-
госерийном фильме канала ТВЦ. Если
бы ежики смотрели телевизор, то даже
им стало бы понятно, что классический
«Онегин» в классическом исполнении
не устареет и через полвека. А об
«Убойной силе» забудут, как только
она сойдет с телеэкрана.

Закадровый комментарий этой цере-
монии вел Леонид Парфенов и, когда в
конце ее ему вручали спецприз, он,
сделав вид, что ничего не знал об этом
заранее, бросив до того опекаемых им
зрителей, стал радовать их своим ви-
дом победителя, принимающего фигу-

ру Орфея, очень точно  передающую,
между прочим, не только идею игры на
струнах разорванной души, но и состо-
яние сильного похмелья. Приз, вручен-
ный в ходе церемонии награждения ее
ведущему, гениально замкнул круг вос-
хищения телевидения самим собой.

Но вот последняя церемония ТЭФИ-
2003 показала, что ситуация все же не-
сколько изменилась.

Премии, полученные «Новостями
культуры» и сериалом «Идiотъ», гово-
рят о том, что вектор интересов все-та-
ки сместился. При этом «Идiоту» явно
помог не кто иной, как сам зритель –
рейтинги этого отечественного во всех
отношениях продукта превзошли все
доселе достигнутое. И этот истинный
прорыв к зрителю – обнадеживающая
новая тенденция.

Но все та же замкнутость на самом
себе по-прежнему тащит наше телеви-
дение куда-то туда, где все разумное
превращается в бред, а все серьезное –
в анекдот. И пример тому – сама цере-
мония ТЭФИ-2003. 

Когда в самом ее начале своего Ор-
фея заслуженно получают «Новости
культуры» и  команда программы поя-
вляется на сцене, из уст Владислава
Флярковского звучит пассаж насчет то-
го, что именно их новости – «самые но-

вости», а все другие – лишь перепев
одного и того же на разные лады. Такое
высказывание оказалось для него
весьма рискованным, потому что вслед
за этим должно было произойти голо-
сование в номинации «Лучший веду-
щий новостей», где Флярковский впол-
не мог бы получить еще одну фигуру
коленопреклоненного. Но не получил –
и кто теперь может утверждать, что на
это не повлиял его спич – ведь среди
академиков весьма немалое число свя-
зано именно с новостным бизнесом. 

Ну а уж последовавшее через не-
сколько дней переголосование в отно-
шении результатов трех номинаций
уже просто опускает всю российскую
телеакадемию ниже всех плинтусов.
Теперь можно уверенно сказать, что
так называемые академики от ТВ, мас-
тера, на решение которых не должно
влиять ничего, кроме качественных
критериев профессии, запросто позво-
ляют себе менять свое совокупное
мнение. 

И почему бы, раз переголосование
вошло теперь в обычай, не пересмот-
реть результаты и других предшест-
вовавших ТЭФИ-2003 «Тэфь»? Ну хотя
бы той, где «Онегину» предпочли
«Убойную силу»?

Сергей ФОМИН

Внескольких залах представлена уникальная
возможность лицезреть сразу все 347 хол-
стов, еще недавно украшавших холлы, ресто-

раны и гостиничные номера того самого строения,
которое запечатлено в кинофильмах «Цирк», «Вес-
на» и еще в десятках советских кинолент.

Оказывается, убранство этого строения особым раз-
нообразием не отличалось. Букеты ромашек
и роз, натюрморты из фруктов и овощей,
традиционные зимние и летние пейзажи - та-
ково большинство экспонатов. Если, правда,
не считать лиц счастливых российских кол-
хозниц и освобожденных женщин Востока...
Все это должно было внушать постояльцу
отеля с видом на Кремль мысль о том, «как
хорошо в стране советской жить». Ну да ни-
чего не поделаешь - социальный заказ, дове-
денный эпохой воистину до совершенства.

«Значительной музейной ценности эта
коллекция не имеет, - сказала на открытии
вернисажа замминистра культуры РФ Ната-
лья Дементьева. - Эклектичная, зачастую
собранная просто для заполнения пустых
стен. Хотя у нее два несомненных плюса.
Первый: работы старых мастеров. Второй: в
ней представлены и работы современных
мастеров высокого уровня».

Без них - не столько авторов, имена ко-
торых в большинстве своем известны лишь узкому
кругу специалистов по советской живописи 1930-
1970-х годов, сколько мелькающих на выставке за-
метных фигур Павла Соколова-Скаля, Ильи Машко-
ва, Михаила Куприянова (один из Кукрыниксов), Пе-
тра Кончаловского, Игоря Грабаря, Николая Ульяно-
ва, Вячеслава Жуковского, Андрея Тутунова, - он,
этот социальный заказ, просто бы не обошелся...

Впрочем, в экспозиции есть даже мастера старой

школы. Выставлены по одной картине Ильи Репина,
Льва Лагорио, модного на рубеже XIX-XX веков,
Юрия Клевера. Есть несколько работ Ивана Айва-
зовского. Наконец, есть два морских пейзажа, при-
писываемые знаменитому французскому живопис-
цу XVIII века Гюберу Роберу.

«Это, конечно, музейные вещи... Правда, все,
вполне вероятно, в копиях», - говорит начальник от-
дела музеев Минкультуры РФ Анна Колупаева. Ну, в

копиях так в копиях. Тем паче что, по справедливо-
му замечанию Натальи Дементьевой, «на эту живо-
пись нельзя смотреть только с точки зрения худо-
жественной - в ней прежде всего история страны».

Сразу после выставки собственник этих картин -
ОАО «Гостиница «Москва» - планирует организо-
вать их реставрацию. «А через два года устроим
еще одну экспозицию - чтобы люди убедились, что
картины не пропали», - рассказывал на открытии
вернисажа генеральный директор ОАО «Гостиница
«Москва» Михаил Милявский.

А что будет с экспонатами этой выставки потом -
после реставрации и нового вернисажа? «Потом, -
говорит Михаил Милявский, - мы повесим рестав-
рированные картины на стенах в той гостинице, что
появится на месте нынешней». По-моему, симво-
лично: реанимированному отелю - реставрирован-
ные полотна...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

«ОРФЕЙ» ПОЧТИ НЕ ВИДЕН

«Вся живопись из гостиницы
«Москва». Под таким девизом в
Государственном музее архитек-
туры имени Щусева проходит вы-
ставка картин из сносимого со-
ветского «отеля номер один». Ра-
ботать ей предстоит до 7 ноября.

ВСЕ КАРТИНЫ «МОСКВЫ»
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У Леонида Филатова есть стихи,
в которых говорится: «Я все пе-
ренесу, но не лети так, жизнь!»
Его жизнь оказалась короткой.
Чудесный актер, красивый чело-
век, кумир миллионов зрителей,
болел он уже давно и тяжело. 

Но и в таких случаях смерть любимого чело-
века становится неожиданной. Тем более
что мы уже как-то свыклись с его болез-

нью: ведь он вопреки ей часто появлялся на те-

леэкране, и, хоть голос его звучал тихо, говорить
ему было трудно, состояние здоровья казалось
стабильным...

Когда в Театре содружества актеров Таганки
праздновали 50-летний юбилей Леонида Филато-
ва, он не мог выйти на сцену самостоятельно, его
поддерживала Нина Шацкая, жена. Она рассказа-
ла, что в тот день, когда Леониду Алексеевичу де-
лали очень серьезную операцию, поставила свечи
в семи храмах. Это считалось хорошей приметой.
Операция прошла успешно, но жизнь Леонида
Алексеевича удалось продлить всего на 6 лет...

Мало кого природа так щедро одаривает. Он
был не только актером, но и режиссером, поэтом,
драматургом. В юности переводил туркменских
поэтов, в Щукинском училище так мастерски пи-
сал пьесы, стилизованные под знаменитых драма-
тургов, что даже маститые преподаватели стано-
вились жертвами этих розыгрышей и говорили:
«Да, надо обращаться к великим авторам». Перу
Филатова принадлежит не только очень извест-
ный «Сказ про Федота-стрельца...», но и замеча-
тельные телепьесы «Часы с кукушкой», «Мартин
Иден», «Кошка на радиаторе», «Художник из Шер-
вудского леса», некоторые произведения из цикла
«Наши соседи»... Он и сам в них играл. Пленил

всех в фильме «Экипаж», проявив потрясающее
актерское обаяние. Про таких, как его персонаж,
говорят: «Бестия, но прелесть». И ведь он редко
играл безоговорочно положительных героев. Да-
же в картине «Из жизни начальника уголовного
розыска» его герой - порядочный человек, но
бывший рецидивист. В фильме «Грачи» он играет
преступника, в картине «Избранные» - политика-
негодяя, в фильмах «Иванцов, Петров, Сидоров» и
«Голос» - людей жестких до жестокости, но поря-
дочных и, разумеется, излучающих свет обаяния.
Потому что их играл Леонид Филатов.

Между прочим, когда он начинал карьеру в ки-
но, находились чиновники от искусства, которые
говорили: «Что это за лицо такое?» А у него бы-
ло прекрасное лицо - интеллигентное, мужест-
венное, доброе. Был и замечательный звонкий
голос, и стать, и по-мужски грациозная ловкость
в движениях. В нашем искусстве он был не про-
сто одним из первых, он был суперзвездой. И
как благороден его телевизионный цикл «Чтобы
помнили»! Он сам рассказывал об ушедших то-
варищах, и уже тогда ему было трудно работать,
трудно говорить...

Леонида Филатова мы будем помнить.
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

БУДЕМ ПОМНИТЬ!
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ОТ ФИЗИКИ СЛЕДУЕТ
ЖДАТЬ ОЧЕНЬ МНОГОГО,

ЧТО В КОРНЕ ИЗМЕНИТ
ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ

место встречи
-Неужели они и в этом разбира-

лись?! - не удержался я от ба-
нальности.

- Они были не только великими учены-
ми, но и великими людьми, - заметил
Юрий Петрович, весьма тактично указав на
мою бестактность.

Интересно, а кто сейчас способен про-
фессионально обсуждать вина Франции?!

Впрочем, уже в начале нашей беседы
с Юрием Петровичем Поповым мы кос-
нулись более болезненной проблемы,
которая, как сразу же выяснилось, вол-
нует нас обоих.

- Я занимаюсь со студентами МИФИ, -
рассказывает директор. - Первое знакомст-
во проходит в этом кабинете. Уже три года
я обязательно спрашиваю: «Вы находитесь
в институте, который носит имя М.В. Кел-
дыша, вот его портрет на стене. Кто был
Келдыш?» Вариантов ответа несколько: от
полного незнания до весьма смутных
представлений. К примеру, один мальчик
сказал: «Он был академиком». Наверное, у
входа в институт увидел памятник, где это
написано... Я уточняю: мол, академиков
много, сейчас в РАН более пятисот, а что
Келдыш сделал?.. И я рекомендую после
занятий обязательно посетить наш музей.
Важно знать историю своей Родины, ее
подлинных героев. О Королеве и Курчатове
молодые еще слышали, знают о них, а вот
о Келдыше - почти ничего. 

- Не преувеличивайте! О первых двух, к
сожалению, тоже не знают, потому что
жизнь молодых заполоняют иные персо-
нажи - всевозможные «Тату» и прочие ге-
рои глянцевых журналов!.. Ну а об Андрее
Николаевиче Тихонове, портрет которого
висит в этом же кабинете, ваши подопеч-
ные тоже не знали?

- О нем - тем более!.. Келдыш в свое
время был постоянно на слуху, а у акаде-
мика Тихонова публичности не было. Од-
нако это ни в коей мере не снижает того
вклада в науку ХХ века, который внесли
основатели нашего института.

- Но может быть, и не обязательно об
этом знать?!

- Культура и беспамятство несовмести-
мы! В прошлом был популярен анекдот на
эту тему. У одного грузина спрашивают:
кто был Плеханов? Он не знает. А Троц-
кий? Не знает. А Ленин? Не знает. Безоб-
разие! «Почему безобразие? - удивляется
грузин. - А вы знаете Гиви, Джамо и Пи-
до?.. Нет? А ведь это мои соседи!» Каж-
дый по-своему прав, можно по-разному
защищать собственное невежество, но
есть основы истинной культуры, а они под-
разумевают, что о таких ученых, как акаде-
мики Келдыш и Тихонов, все-таки надо
знать.

- Принято считать, что наука нашего
Отечества держится на школах, которые
выстаивают даже в самые тяжкие време-
на. И примеров тому в истории немало. Что
скрывает понятие «научная школа»?

- Вопрос непростой. К примеру, сейчас
есть научная школа, которая поддержива-
ется грантом Президента России. Из того
или иного научного учреждения направля-
ется представление на такой грант, и чи-
новники определяют, есть такая научная
школа или нет и стоит ли ей выделять
деньги...

- Я спрашиваю не о политических изы-
сках, а о сути понятия - «научная школа»!

- Сейчас ученые, на мой взгляд, заняты
тем, чтобы обеспечить себе приличное су-
ществование. Раньше ученый работал в
институте и получал деньги, на которые
мог нормально жить. Иногда он работал по
совместительству. При Хрущеве это, кста-
ти, было категорически запрещено, но
именно Келдыш добился того, чтобы огра-
ничения были сняты. Ученый работал в
коллективе и все свои силы и свой талант
отдавал достижению той цели, которая
была перед ним поставлена. 

- Простите, что перебиваю... Я вспомнил
забавный случай, который связан с сов-
местительством. Мстислав Всеволодович
однажды сетовал, что не может так рабо-
тать. После избрания его президентом
Академии наук СССР он начал получать
высшую зарплату в стране. По-моему, это
было две с половиной тысячи рублей, то
есть в два раза больше, чем зарплата у
Председателя Совета Министров. Но Кел-
дышу этих денег не хватало - у него была
большая семья, и он многих поддерживал
материально. Оказывается, будучи «про-
стым» академиком, он зарабатывал боль-
ше... По-моему, это была одна из причин,
почему он защищал совместительство.

- Сейчас это уже не спасает. Мы посте-
пенно переходим на западную систему оп-
латы. Не знаю, хорошо это или плохо, но
факт остается фактом. Ученый подает за-
явки во всевозможные фонды, пытается
получить гранты, выиграть какие-то конт-
ракты. То, что ученый получает в институ-
те, составляет малую часть его дохода. И
если раньше директор мог управлять ра-

ботами, давая на них деньги, то теперь он
не может этого делать. 

- Значит, государству выгоднее хорошо
обеспечивать ученого - тогда от него мож-
но ждать и требовать результатов?

- Но лишь только в том случае, если го-
сударство ставит перед ним большую и
сложную задачу! Судьба нашего института
- тому яркий пример. Перед коллективом
ставилась проблема, выделялись необхо-
димые средства - и это позволяло полу-
чать выдающиеся результаты. В конце со-
ветской эпохи ситуация начала меняться.
Создавались какие-то программы, коорди-
нировались планы, суть дела начала ме-
няться - появилось много бумажек, фор-
мализма. Ученый становился чиновником.
К сожалению, эти процессы не прекрати-
лись и поныне... Поэтому понятие «науч-
ная школа» сегодня размывается, его час-
то используют для получения дополни-
тельных средств. 

- К счастью, у нас есть возможность по-
знакомиться со школой Института при-
кладной математики имени М.В. Келдыша!
Не так ли?

- Наш институт создавался под решение
глобальных проблем. Это прежде всего
ядерная физика. Полвека назад речь шла
о расчетах водородного оружия. В инсти-
туте были собраны все математики, кото-
рые занимались этим. Прежде всего -
группа Тихонова. В ней были Самарский,
Яненко, другие крупные ученые. Первые
расчеты ядерного и термоядерного ору-
жия были сделаны на самых примитивных
(по нынешним понятиям!) вычислитель-
ных устройствах. Вторая проблема - это
ракеты. Нужно было считать оптимальные
траектории. Это делали механики, которы-
ми руководил Келдыш. Еще была неболь-
шая группа аэродинамиков, потому что
нужно было рассчитывать вход головной
части ракет в атмосферу. Однако эта груп-
па во главе с академиком Дородницыным
вскоре выделилась в Вычислительный
центр. Потом начались первые электрон-
ные вычислительные машины. Все первые
образцы отечественных ЭВМ стояли здесь.

Системное программное обеспечение ро-
ждалось у нас. Так что родиной отечест-
венной вычислительной техники можно
смело считать наш институт.

- Водородная бомба, ракеты и космос,
вычислительная техника - все это уже
прошлое. Три кита, на которых держалась
военная мощь страны... 

- Здесь не велись конкретные расчеты,
а создавались математические методы ис-
следований, которые передавались в рас-
четные бюро, действовавшие в тех же фе-
деральных центрах - Арзамасе-16 и Челя-
бинске-70. Там прогресс был стремитель-
ный, в каждом из этих институтов нынче
математиков больше, чем у нас... 

- Но такая тематика рано или поздно
должна была сузиться, не так ли?

- Я как раз появился в институте в то
время. Это был 61-й год, и я был студен-
том 3-го курса физтеха. Шел широкий по-
иск новых направлений в науке, куда мож-
но было приложить силы. Конечно, глав-
ный ствол, состоящий из трех направле-
ний - ядерная физика, космос и вычисли-
тельная техника, - оставался, и от него по-
шли ветви в мирные отрасли. Начались
расчеты реакторов различных типов -
энергетических, транспортных, космиче-
ских. Мирное использование термоядер-
ной энергии - это огромная научная проб-
лема, наши ученые занимались ею с 50-х
годов и продолжают работать в этой обла-
сти и сегодня.

- И вы включились в мирную тематику?
- Да, я включился в группу, которая за-

нималась МГД-генераторами. Было соз-
дано несколько установок - в Москве, Си-
бири. Это направление у нас было до-
вольно мощным. Предполагалось, что в
энергетике МГД-генераторы займут дос-
тойное место. Кстати, чисто математиче-
скими методами было сделано открытие,
которое до сих пор является уникальным.
Мы получили соответствующий диплом.
Для генераторов мы считали разные ва-
рианты, и в каждом из них появлялся не-
обычный эффект - определенный слой
плазмы разогревался сильнее, чем сосед-

ние. Нечто подобное мы наблюдаем в
протуберанцах на Солнце. Во время док-
лада об этом эффекте академик Зельдо-
вич среагировал моментально: мол, ниче-
го подобного раньше никто не знал, а по-
тому это заслуживает диплома об откры-
тии. Так и случилось.

- Физика плазмы, как говорят ученые, и
в XXI веке будет притягивать к себе уче-
ных, потому что в этой области слишком
многое неизвестно...

- Не только поэтому. От этой области
науки следует ждать очень многого, что в
корне изменит жизнь людей. Физика и
физики постоянно преподносят «сюрпри-
зы» - их открытия лежат в основе прогрес-
са человечества, а потому в обозримый
период ситуация не изменится: физика бу-
дет в лидерах. Одно из перспективных на-
правлений - физика плазмы, потому мы
ею и занимаемся.

- На грани с аэродинамикой?
- В науке все взаимосвязано. Аэродина-

мика - для нас прежде всего самолеты.
- С самолетами все время что-то проис-

ходит?
- Это наиболее сложные современные

конструкции. Именно поэтому в нашем
коллективе возникли такие понятия, как
«математический эксперимент», «матема-
тическое моделирование». Создание мо-
делей тех или иных явлений - очень твор-
ческая работа, так как нужно выделить
главное, не утонуть в деталях. Пожалуй,
это уже искусство. 

- Сегодня без таких моделей уже ниче-
го невозможно создать?

- Конечно. Если решать все эксперимен-
тально, то никаких денег не хватит. Да это
и слишком долгий путь к цели. Однако
сложность моделей постоянно растет, от-
сюда новые требования к вычислительным
машинам и к самим исследователям. К со-
жалению, ощущается дефицит крупных за-
дач, которые должно ставить государство,
а это несет определенную опасность.

- В чем?
- Ведь надо поддерживать квалифика-

цию ученых!

- Мало фундаментальных проблем?
- Я не очень согласен с определениями

«фундаментальная наука» и «приклад-
ная». Мы всегда начинали с сугубо практи-
ческих задач, то есть занимались приклад-
ной наукой, а только потом она превраща-
лась в фундаментальную. 

- Особенно ярко это проявилось в кос-
мосе?

- Безусловно. Причем не только на на-
чальном этапе.

- Но в нашем космосе сейчас затишье,
не так ли?

- Последней крупной работой было за-
топление орбитальной станции «Мир». Мы
рассчитывали траекторию ее спуска... Но
работы в космической сфере мы все-таки
продолжаем. Сейчас во многих странах со-
зданы агентства, которые закупают у веду-
щих космических держав, и в первую оче-
редь у США, услуги по запуску и эксплуа-
тации внеземных аппаратов. Наши специа-
листы заключают контракты с такими
агентствами, уезжают работать на год то в
Бразилию, то в Португалию, в другие стра-
ны. Они там востребованы, да и рабочая
сила из России - дешевая. Космическая
группировка постепенно уменьшается, и
надо стараться повышать ее эффектив-
ность. Важную роль играет сегодня косми-
ческая навигация, а у нас есть предложе-
ния, как создавать такую систему...

- Ну а в новых российских проектах уча-
ствуете?

- Их нет. Кроме тех, что мы разрабаты-
ваем сами.

- Например?
- Полет к спутнику Марса Фобосу, забор

там грунта. Предполагается использовать
электродвигатели малой тяги - это ориги-
нальное решение. Думаю, что проект будет
дешевым, так что деньги можно будет най-
ти и у нас.

- Дешевле, чем покупка футбольной ко-
манды в Англии?

- За такие деньги можно осуществить не
один космический проект...

- Неужели государство совершенно
безразлично к науке?!

- Последняя крупная задача, поставлен-
ная перед нами, - создание системы
«Энергия - Буран». Это было тридцать лет
назад. 

- Наверное, нет личностей, которые мо-
гут подталкивать к появлению таких про-
грамм?

- Что вы имеете в виду?
- Неправда ведь, что задачи всегда спу-

скались сверху. Было иначе. Келдыш и Ко-
ролев решали, что надо запустить первый
искусственный спутник Земли, и с таким
предложением выходили в Совет Минист-
ров, ЦК партии. И уже там поддерживали
их. Может быть, нынешние ученые просто
не способны предложить государству не-
что достойное? 

- Думаю, что и сейчас есть такие пред-
ложения. Но ученые трезво оценивают
экономическую ситуацию. Они не могут
рекомендовать правительству нереальные
проекты. А то, что предлагается, иногда
реализуется.

- Пример, пожалуйста...
- Возможность появления и нейтрали-

зации системных кризисов. Происходит
сбой в одном месте - и тут же катастрофа
начинает стремительно развиваться. Такие
процессы надо прогнозировать. 

- Это «экономика кризисов»?
- Пожалуй. Зарождается новая наука, и

она имеет право на существование, потому
что помогает решать актуальные пробле-
мы общества. Мы этим занимаемся вме-
сте с рядом других организаций. Одна из
главных среди них - МЧС России. 

- Ваши сотрудники востребованы?
- Даже в пенсионном возрасте! Обычно

пожилые специалисты на Западе не могут
найти работу, но наших ученых это не ка-
сается. За молодежью же просто охотятся.

- Вы уверены в будущем?
- Безусловно. Истинная наука неисчерпа-

ема. А движет ее вперед математика. Год от
года ее роль возрастает. И еще оптимизм
держится на том, что сотрудники института
работают со школьниками и студентами. У
нас сложился неформальный коллектив
специалистов, которые работают с детьми
разных возрастов. Они обучают ребят мо-
делированию с использованием передовых
информационных технологий. Проводятся
летние университеты, создаются ориги-
нальные курсы. Мы работаем вместе с кол-
легами из вузов и других институтов РАН.
Более двух тысяч школьников приняло уча-
стие в наших программах. Для обучения мы
широко используем Интернет. Традицион-
но наши специалисты преподают в МГУ, где
по инициативе академика А.Н. Тихонова в
1970 году был создан факультет вычисли-
тельной математики и кибернетики. 

Будущее России - в детях. Мы стараем-
ся этот общепринятый лозунг наполнить
реальным содержанием.

Владимир ГУБАРЕВ

Член-корреспондент РАН Юрий ПОПОВ:

«СУХАЯ» НАУКА 
НУЖНА КАЖДОМУ
Вот уже полвека слава Института прикладной математики РАН гремит по
всему миру. Пожалуй, нет другого такого научного центра, который внес су-
щественный вклад и в освоение космоса, и в создание атомного оружия, и
в развитие вычислительной техники. Институт создавал и много лет дирек-
торствовал в нем академик М.В. Келдыш. Здесь же работал другой великий
математик ХХ века - академик А.Н. Тихонов.

Тогда Ю.П. Попов был ученым секретарем института. Однажды зашел он
в кабинет директора, но Мстислава Всеволодовича там не застал. Тогда
Попов заглянул в комнатенку по соседству и увидел там двух академиков -
Келдыша и Андрея Николаевича Тихонова, которые горячо обсуждали ка-
чество французских вин.
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КАК ПОПУГАЙ ХОЗЯИНА ПЕРЕВОСПИТАЛ

- Никакой сенсации и нет, - заявляет этолог Москов-
ской ветеринарной академии Павел Мусиенко, - это
просто реализованные способности зверей, в которые
люди не хотели верить. 

Нужную информацию животные всегда умели пере-
давать друг другу самыми разными способами. Иногда
эти способы столь виртуозны, что человеку остается
только позавидовать. К примеру, пчелы, не пользуясь
никакими компасами, сообщают с точностью до метра
«адрес» цветка с нектаром. Как бы хотелось научиться
понимать их язык! Но он слишком сложен. 

Самыми близкими к человеку по устройству голосо-
вого аппарата оказались, как ни странно, птицы. Это
они-то, с их птичьими мозгами, могут не только четко
произносить слова, но и строить осмысленные фразы?

- У меня жил волнистый попугайчик, - рассказывает
Наталья Истратова, сотрудник Московского зоопарка. -
Я его специально ничему не учила. Но, слушая музыку
Вагнера, Паганини, он прекрасно насвистывал мело-
дии. Мог воспроизводить любой звук, который слы-
шал. 

Если взять такого попугайчика на воспитание совсем
птенцом, успех гарантирован: из него получится пре-
красный собеседник. 

Поначалу птица лишь механически повторяет слова.
А потом начинается самое удивительное. К примеру,
когда раздается звонок в дверь, она спрашивает: кто
там? Просит каши, когда все садятся за стол. А в одном
доме попугай даже перевоспитал непутевого главу се-

мейства. Каждый раз, когда тот приходил подшофе,
попугай зловеще выкрикивал: «Папа-пьяница!» В кон-
це концов затерроризированный папа отказался от
спиртного. Бедолага... 

О попугаях долго спорили. Человеку трудно при-
знать за птицей способность хоть и примитивно, но
мыслить. Механическое повторение слов - это пожа-
луйста. 

Одним из первых опроверг эти мнения известный
этолог Конрад Лоренц. Широко известен его рассказ о
попугае Жако. В квартире берлинского орнитолога по-
пугай жил вместе с удодом по имени Хопфхен. Пос-
кольку Жако прекрасно говорил, имя удода он отлич-
но усвоил. Хопфхен жил в неволе очень недолго: уле-
тел. И попугай, казалось, его имя больше не произно-
сил. Через девять лет орнитолог приобрел нового удо-
да. И когда принес его в квартиру, попугай воскликнул:
«Хопфхен вернулся!» 

Жако оказался способен освоить до шестисот слов.
Недавние опыты зоопсихологов с попугаями доказали,
что эта птица может не только говорить, но и думать.
Попугаю, например, показывали куски тканей разных
цветов, и он называл белое белым, а красное красным.
Безошибочно выбирал из набора предметов тот, о ко-
тором говорил исследователь.

УРОК «ГРАММАТИКИ» ДЛЯ ОБЕЗЬЯНЫ

А вот обезьяны так и не научились произносить слова
членораздельно. Оказывается, у них просто иначе уст-
роены голосовой аппарат, полость рта. Зато они такие
же «рукастые», как и люди. И ученые не замедлили
этим воспользоваться. Гориллы, орангутанги, шимпан-
зе легко осваивают язык глухонемых.

Опыты американских ученых с молодой гориллой
стали настоящей сенсацией. В течение года обезьяна
запомнила более шестисот слов. А как мы знаем, что-
бы свободно общаться в англоязычной стране, доста-
точно знать тысячу слов. Еще чуть-чуть - и с гориллой
можно будет разговаривать, задавать вопросы и полу-
чить наконец ответы, что называется, из первых рук.
Каковы возможности животных? О чем они думают, ка-
кие у них проблемы?

- Но и за тот период, пока проводились опыты, - ком-
ментирует Павел Мусиенко, - многое удалось узнать.

Оказалось, что в поведении человека и обезьяны нема-
ло общего. В их жизни идут одни физиологические
процессы. И даже психика похожа. Обезьяна, напри-
мер, прекрасно умеет врать. Когда она разбила ракови-
ну, то быстро выкрутилась, придумав байку о человеке,
убиравшем ее клетку и нечаянно разбившем раковину.
Любила пошутить, кокетничала, не расставалась с губ-
ной помадой. И часто придумывала неологизмы. А ко-
гда впервые увидела во время прогулки в парке лебедя,
то удивленно поинтересовалась, почему у утки такая
длинная шея. До сих пор она видела только уток.

Перед тем как с ней была закончена работа - взрос-
лые гориллы опасны, агрессивны, - она помогла обу-
чить языку глухонемых молодого самца-гориллу. Надо
было видеть, как она тайком подсказывала, когда он
задерживался с ответом!..

Кроме того, зоопсихологи доказали, что обезьянам
вполне доступен компьютер. С самыми простыми про-
граммами они справляются не хуже операторов.

- Это очень дорогостоящие опыты, и они не всем по
карману, - говорит Павел Мусиенко. - Но не только в
деньгах дело. Нужны неимоверные силы, энтузиазм,
вера в успех. Ведь исследователь должен в течение не-
скольких лет круглосуточно не расставаться с горил-
лой. Только в этом случае можно гарантировать науч-
ность полученных данных. Иначе - лишь домыслы и ги-
потезы...

ЗАГАДКА МУХАМЕДА

Оказывается, можно найти способы коммуникации и с
другими животными. Например, не вызывает сомне-
ний интеллект слонов. 

Слон Батыр в Карагандинском зоопарке начал раз-
говаривать в тринадцатилетнем возрасте. Заведую-
щая секцией копытных животных Елена Белоусова
первой услышала от слона: «Батыр пить» - и чуть не
выронила ведро с водой. Чтобы произносить слова,
слон закладывал хобот в рот, сплющивал его, полу-
чался звук. Он научился воспроизводить то, что про-
износили люди. Часто хвалил себя: «Батыр хороший»,
«Батыр молодец». Мог представиться: «Я - Батыр».
Ощущение было такое, что звук исходит из пустого со-
суда. Поговорив несколько лет, Батыр снова замол-
чал. Зоопсихологи так и не разгадали механизм его
поведения. 

- За слонами наблюдать одно удовольствие, - рас-
сказывает Наталья Истратова. - Например, старожилы
Москвы прекрасно помнят одну эффектную пару.
Слониха Молли была чуть старше мужа, любили они
друг друга необыкновенно. Кроме того, Молли была
настоящей женщиной, никогда не принимала решений
сама. Однажды, когда они гуляли по аллее, а их слоне-
нок сидел в загоне, малыш вдруг закричал. Молли
мгновенно ринулась в дверь, но одна створка двери

оказалась захлопнутой. Голова пролезла, а тело за-
стряло. Глава слоновьего семейства неторопливо по-
дошел сзади, шлепнул хоботом Молли по заду, рас-
пахнул двери и подтолкнул ее к слоненку: дескать, не
суетись, глупая женщина...

Со слонами в зоопарке разговаривают на англий-
ском языке. Так принято во всем мире. Иначе, оказав-
шись в другом зоопарке, слон может стать неуправля-
емым. 

А в Индии и других странах, где слоны считаются
домашними животными, порой затрудняются сказать,
кто умнее - слон или слоновожатый. 

Зоопсихологам так и не удалось до сих пор разга-
дать и загадку коня Мухамеда. В свое время широкую
известность получили опыты немецкого ученого
Кралля с «мыслящими лошадьми». Эти лошади копы-
тами выстукивали числа и условные обозначения букв
латинского алфавита. Конь Мухамед извлекал кубиче-
ский корень из шестизначных чисел. 

Это наводило на мысль о цирковом фокусе. Но ко-
миссия авторитетных ученых пришла к выводу, что
здесь не было обмана. Конь Мухамед действительно
демонстрировал поразительные математические спо-
собности. Но метод тренировки Мухамеда так и остал-
ся секретом его хозяина, немецкого ученого Кралля.

- Чаще всего в таких случаях, - считает Наталья Ива-
новна, - речь действительно идет о фокусах. Я сама,
пытаясь дрессировать собаку, наблюдала за работой
дрессировщиков. Очень сложно, а порой невозможно
распознать условный знак, который дрессировщик
подает в определенный момент своему подопечному.

И слоны, и даже лошади для нас сегодня - экзоти-
ка. А вот кошки и собаки - близкое, родное. В редком
доме не живет кто-нибудь из этих симпатичных жи-
вотных.

По мнению ученых, научить собаку произносить
слова «мама» или «баба» не составит особого труда.
Для этого нужно определенным образом сжать ее че-
люсти и заставить произносить звуки. Более сложные
слова собака произносить не способна - не трудитесь
и не мучайте животное. Так устроен ее голосовой ап-
парат. Зато понимает пес практически все. Поэтому
очень обижается, если его обманывают.

...Возможно, животные даже в чем-то совершен-
нее человека. Во всяком случае не уничтожают себе
подобных - срабатывает особый тормоз. Конфликты
у них случаются. Но звери чаще всего ограничивают-
ся демонстрацией силы. Выходит волк на поляну,
выгибает спину, шерсть дыбом, оскаливает зубы -
вот какой я страшный! А другая волчья стая тоже
высылает вожака, и тот соответственно показывает
зубы и когти. На этом все и кончается. Драк звери
стараются избегать. А вот у человека, увы, давно
«тормоза» отказали...

Татьяна ХАРЛАМОВА

Деятельность Центра по
защите прав животных
«Вита» (в переводе с ла-
тыни «Жизнь») направле-
на против дискриминации
животных. 

«Вита» выступает против жестокого
обращения с животными, против
индустрии развлечений, где за-

действованы животные, против пропаганды
насилия и за вегетарианство.

- Почему-то наше отношение к братьям
меньшим умещается в формулу: «Этих мы
едим, на этих охотимся или смотрим как на
развлечение, тех мы любим, гладим и кор-
мим другими животными, а также позволяем
проводить опыты даже над теми, кого лю-
бим». А как животные попадают в цирк или
зоопарк? Для того чтобы добыть детеныша
обезьяны, охотник убивает чуть ли не всю
стаю - ведь голыми руками, не запачкав их
кровью, детеныша у семьи не возьмешь. Зо-
опарк - та же тюрьма, где от недостатка тер-
ритории у животных развивается зоохозис -

болезненное состояние, когда звери начина-
ют делать повторяющиеся однообразные
движения. Что говорить об интернет-играх,
когда мы видим, скажем, как одна дама с за-
вязанными глазами убивает своим каблу-
ком-шпилькой цыплят и крольчат... Надо ли
говорить, что компьютер никогда не выдаст
заставку «Детям до 16... » А зря, сетует веду-
щий сотрудник центра «Вита» Константин
Сабинин. 

Кстати, по статье 245 за жестокое обраще-
ние с животными предусмотрено уголовное
наказание до 10 лет лишения свободы. Но по-
ка людьми движет коммерция, они будут оп-
лачивать бесконечную вереницу смертей
животных. 

Недавно наша бывшая соотечественница
привела двух своих сыновей, выросших в
Швеции, в московский цирк. Когда на арене
появился медведь и стал танцевать под «Ка-
линку», эти мальчишки (одному четыре го-
да, другому - шесть) закричали: «Позор! Это
эксплуатация животных!» Их никто не по-
нял, и наши дети продолжали веселиться и
хлопать. Кричали-то они на шведском... В
Европе заметна тенденция к тому, чтобы бо-
роться против индустрии развлечений с жи-
вотными.

- Для того чтобы у нас в корне изменилось
сознание, должно родиться новое поколе-
ние, которое будет вегетарианцами, индуст-
рия развлечений с животными станет ком-
мерчески невыгодной, потому что на нее
просто не будет спроса, - сделал вывод Кон-
стантин Сабинин.

В разговор вступает президент этого цен-
тра Ирина Новожилова:

- Когда мы говорим о защите животных,
все подразумевают почему-то лишь кошек и
собак. В этом году мы, собрав весь цвет на-
уки, поставили вопрос о том, что опыты над
животными пора заменить клеточным мате-
риалом (ткани, остающиеся  после абортов,
онкологических операций).  Ведь только 65
процентов подопытных животных использу-
ют у нас для проверки лекарственных препа-
ратов, 8 процентов - для косметических тес-
тов, 26 процентов - для фундаментальных
научных исследований в медицине.

Международная сеть организаций высту-
пает сегодня и за гуманное образование. Во
многих вузах ввели предмет биоэтика. Кста-

ти, последнее постановление, касающееся
подопытных животных, вышло в 1977 году,
где говорится лишь об обязательной анесте-
зии при опытах. Однако лед тронулся - отме-
нен тест Драйза. Это значит, что до недавне-
го времени косметику испытывали на рого-
вице глаза кролика. Животному надевали
«воротник» на 21 день, фиксирующий его
голову, и он не мог шевельнуться. Глаз пос-
ле такого эксперимента обычно разлагается.
Теперь благодаря биофаку МГУ эту экзеку-
цию над животным заменили опытом с мем-
браной (тонкой пленкой) куриного яйца. И
он внедряется в нашу косметологию.

Кстати, апробация лекарственных препара-
тов на животных не может дать нужного эф-
фекта. Можно вспомнить нашумевшую исто-
рию с апробированным (!) талидомидом - ус-
покоительным для беременных, после приема
которого у 10 тысяч женщин случился в утро-
бе генный сбой и на свет появились дети без
ручек или ножек. От апробированного на жи-
вотных препарата липобай (антихолестерин)
погибли 52 человека. У людей и животных
разная иммунная система, которую мы здоро-
во подрываем, пичкая себя и близких разного
рода анальгетиками и другими таблетками.

Елена ВОЛКОВА

Десять лет назад эта женщина
еще выступала на арене цирка
со слонами, верблюдами,

обезьянами, лисами, зебрами, кен-
гуру, пони, страусами, куницами, по-
пугаями и голубями.  Похоже, у нее
как представительницы  знаменито-
го клана Дуровых просто не было
выбора. «Я ведь выросла на конюш-
не, ела вместе со слонами», - рас-
сказывает она про себя. Сейчас  Те-
реза Дурова руководит единствен-
ным в мире Театром клоунады. В ее
театре нет ни животных, ни птиц.
Она единственная из  древней дина-
стии дрессировщиков осмелилась
поставить на ней точку. Ни свою фа-
милию, ни профессию она не пере-
дала по наследству: «Я решила:
сколько можно? Хватит».

- От Дуровых всегда  ждут расска-
зов о животных...

- Я вам сделаю страшное призна-
ние: я патологически не люблю
дрессированных животных. Хотя я
профессиональный дрессировщик с
детства, у меня произошел внутрен-
ний переворот в сознании. Я знаю,
как делаются номера, Мы постоянно
ссоримся по этому поводу с мамой
(мама - Тереза Дурова-старшая – на-
родная артистка России, дрессиров-
щица. - Е.В.) Она до сих пор работает
с тем же аттракционом, с которым я
выходила когда-то на манеж. Просто
в один прекрасный день я увидела,
что это насилие. Пусть простят меня
все мои предыдущие поколения и
мои предки, пусть делают со мной

что хотят, но я расскажу, как  дела-
ется эта знаменитая «Железная до-
рога». Если мыши голодные, они по-
бегут куда угодно. Не все дрессиров-
щики пытаются понять психологию
животного, куда проще вставить ба-
гор в ухо слона – и он сделает все,
что вы скажете. Уши – это самая чув-
ствительная часть животного, и, ес-
ли вы увидите слона с порванными
ушами, – это значит, надо убивать
его дрессировщика. Кто придумал –
«толстокожий, как слон»? Ведь у
слона под небольшим слоем подош-
вы сантиметров десять жидкости и
только потом скелет. Если хотя бы
один не тот микроб туда попадет,
слон погибнет. У каждого животного
должна быть своя, родная, почва
под ногами, а не манеж. 

- Порой животные платят своему
обидчику той же монетой. Правда
ли, что слоны злопамятны?

-  Да, это так.  Однажды мимо ог-
ромной слонихи Катрин рабочий
пронес ведро морковки, она протя-
нула к ней хобот, а парень махнул
рукой и нечаянно прижег ей сигаре-
той кончик хобота. Хобот очень чув-
ствителен, им слониха может под-
нять иголку. После этого случая Ка-
трин орала, даже не видя обидчика,
а лишь чувствуя его по запаху. Рабо-
чего пришлось уволить, чтобы спа-
сти ему жизнь. Слониха может даже
притвориться, что все забыла, но да-
же через несколько лет обязательно
отомстит.

Елена ВОЛКОВА

Тереза ДУРОВА:

Я ПАТОЛОГИЧЕСКИ
НЕ ЛЮБЛЮ
ДРЕССИРОВАННЫХ
ЖИВОТНЫХ

ПОГОВОРИМ,
БРАТ ГОРИЛЛА?
...Говорить животных учили дол-
го. Потом сочли это занятие аб-
сурдом. Но серия недавних опы-
тов с молодыми гориллами про-
извела сенсацию: обезьяны, ока-
зывается, могут не только разго-
варивать с человеком, думать, от-
вечая на его вопросы, но и пре-
красно работать на компьютере. 

КОГО ЕДИМ, КОГО ГЛАДИМ
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РУССКИЙ ХОККЕЙ
ЛУЧШИЙ В МИРЕ

Архангельский «Водник» за-
воевал Кубок мира по хоккею с
мячом. В финале российский
клуб выиграл у хозяев поля,
шведского «Сандвикена», со
счетом 4:3. 

Успех «Водника» особенно
ценен, если учесть, что в пос-
ледний раз наши клубы побеж-
дали в аналогичных соревнова-
ниях 13 (!) лет назад, тогда
сильнейшим стал красногор-
ский «Зоркий». Приятно, что
традиционное соперничество
со шведскими мастерами бен-
ди завершилось на этот раз в
нашу пользу. «Воднику» как
победителю турнира предна-
значено и 150 тысяч шведских
крон в качестве призовых. 

РЕБЯТА ИЗ БРАТЕЕВА -
НЕ ПОДАРОК

На площадках Южного адми-
нистративного округа столицы
прошли соревнования под де-
визом «Московский двор -
спортивный двор». 

В командном первенстве
сильнейшими стали мальчиш-
ки и девчонки из района Брате-
ево, второе место у будущих
олимпийцев из Орехова-Бори-
сова Южного. «Бронза» доста-
лась шустрым спортсменам
Чертанова Центрального. 

СЫГРАЮТ 
НЕ ТОЛЬКО ГОЛОВОЙ,
НО И НОГАМИ

В Москве стартовала 3-я
спартакиада учащихся под эги-
дой комитета образования. 

В программе как обязатель-
ные виды спорта, так и произ-
вольные. Например, в состяза-
ниях по баскетболу, легкой ат-
летике, спортивной гимнасти-
ке, в «Веселых стартах» участ-
вовать надо обязательно. Ну а
кто откажется от футбольных
баталий, настольного тенниса,
гандбола, бадминтона да еще
шашек с шахматами? Садись
за стол и выигрывай. 

Команда-победительница
спартакиады определится в
мае будущего года. Так что
первые неудачи не стоит вос-
принимать как трагедию. 

АРМЕЙЦЫ 
И НА КОЛЬЦЕ 
СИЛЬНЫ

У баскетболистов ЦСКА пока
абсолютно лучший результат в
российском первенстве: в пяти
матчах пять побед.

В своем очередном поединке
подопечные югославского трене-
ра Душана Ивковича набросали
почти сотню очков в кольцо под-
московных динамовцев - 98:84. 

Старается не отставать от кон-
курентов другой подмосковный
клуб - «Химки», одержавший в
четырех встречах четыре побе-
ды. На этот раз жертвой «Химок»
стал питерский «Спартак» -
91:70.

«ДИНА» В МИНИ 
ТОРМОЗИТ...

Претендент на «золото» в
мини-футбольном чемпионате
страны столичный «Спартак»
выиграл у одноклубников из
Щелкова - 5:4. Однако две дру-
гие московские команды вы-
ступили неудачно. Если дина-
мовцы в упорной борьбе проиг-
рали клубу «ВИЗ-Синара» -
2:3, то неоднократные чемпио-
ны России из «Дины» крупно
уступили на своей площадке
футболистам «Норильского ни-
келя» - 0:4.

21стадион для всех
ВСЕ С НЕТЕРПЕНИЕМ

ЖДАЛИ ФИНАЛЬНОГО
СВИСТКА АРБИТРА. 

И ВОТ - СВЕРШИЛОСЬ!
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«ЗОЛОТАЯ» ИГРА

Будущие чемпионы испытывали терпение
болельщиков почти полчаса. Слишком
долго для юных, горячих сердец - именно
таковым в большинстве своем является
нынче контингент поклонников многих на-
ших команд. Фанаты вздыхали, охали, сто-
нали, а мяч все не шел в ворота «Ротора». 

Наконец сербский легионер армейцев
Ивица Олич на исходе получаса получил
пас и в жестком единоборстве с двумя
опекунами пробился в полукруг штраф-
ной площадки гостей. Удар - и взрыв вос-
торга на трибунах. Мяч впритирку со
штангой влетает в нижний угол. 1:0! 

Затем Ролан Гусев и Денис Попов, как
на тренировке, разыграли двухходовку, и

Денис забивает второй мяч. Через счи-
танные минуты уже сам Ролан со штраф-
ного удара поражает цель. 3:0 - игра сде-
лана. На трибунах болельщики хором по-
ют «Красная армия всех сильней!» Не
знаю, сильнее ли всех, но уж точно мощ-
нее «Ротора». Гости оказались слабым
спарринг-партнером, не оказав достой-
ного сопротивления. 

Только неугомонный ветеран волго-
градской команды, бессменный капитан
последних лет Валерий Есипов пытался
что-то предпринять. Дважды во втором
тайме он был близок к тому, чтобы огор-
чить юного голкипера армейцев Игоря
Акинфеева. Но в первом случае мяч уле-
тел намного выше перекладины, во вто-
ром Игорь намертво поймал «снаряд». 

По ходу матча легкая поземка обер-
нулась форменной метелью. Некоторые
из самых отчаянных фанатов разделись
по пояс, на радостях затеяв игру в
снежки. Комки снега долетали и в ложу
прессы, мы не без удовольствия ответи-
ли пару раз тем же. Все с нетерпением
ждали финального свистка арбитра. И
вот - свершилось. Под громогласные
возгласы болельщиков футболисты,
тренеры ЦСКА воздевают руки к небу.
Победа!

Что тут началось! В ход пошли все
пиротехнические средства - от бенгаль-
ских огней до дымовых шашек и пе-
тард. Динамовскую арену еще долго на-
крывало красное марево, сквозь кото-
рое сами игроки, их наставники едва

были видны. Но вот после круга почета,
сопровождавшегося дикими воплями
фанатов, после чествования главного
тренера, которого, казалось, забросят
на небо от ликования, игроки буквально
вбежали в подтрибунное помещение
стадиона «Динамо». Здесь, в раздевал-
ке, еще почти полтора часа продолжал-
ся армейский карнавал - с песнями,
шампанским, тостами. 

КОЛЛЕГИ, МЫ НЕПРАВЫ?

Шампанское лилось рекой, славицы сле-
довали одна за другой. Ловлю мгнове-
ние, отвожу в сторонку капитана новоис-
печенных чемпионов Сергея Семака, по-
здравляю. В ответ... Сергей, склонный
больше к аналитике, чем к проявлению
чувств, неожиданно говорит:

- Я помню, как вы, журналисты, обли-
вали нас грязью во время первенства.
Чушь писали: мол, в стране нет команды,
достойной в этом году звания чемпиона.
По-моему, своей игрой мы всем доказа-
ли обратное, разве не так? Праздновать
будем не в узком кругу, а в расширен-
ном, для меня наша команда - одна
большая и дружная семья. 

Рядом маленький, шустрый сынишка
Сергея - Илья пытается перекричать ог-
ромных армейских дядей: «Папка, ты -
лучший!» Вот ради таких очарователь-
ных пацанов, подумалось мне, и стоит
пахать на зеленом газоне, получать трав-
мы, забивать мячи, а в конце сезона - ли-
ковать, как сейчас это делают армейцы. 

Приятной наружности забивной фор-
вард ЦСКА Дима Кириченко, глотнув
шампанского, загадочно улыбаясь, от-
кровенничает:

- Я очень рад за мою жену Танечку и
трехлетнюю дочурку Юлечку, это мои
самые верные болельщики, всегда меня
поддерживают! Победа команды - это
успех прежде всего наших близких,
друзей. Без них, поверьте, ничего бы не
было.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Победа ЦСКА в нынешнем чемпионате,
на мой взгляд, небесспорна, а игра клуба
тем более небезупречна. А кто из нас, хотел
бы я спросить, непогрешим? По-моему, с
такими «ангелами во плоти» общаться бы-
ло бы скучно. Засим прошу отложить кри-
тику и аналитику на потом. Зачем портить
людям праздник? Сегодня время ЦСКА.
Завтра - посмотрим.

Мы дали понять, что эта
игра скорее всего была
из разряда «договор-

ных», за что, собственно, лю-
бые клубы в любой уважающей
себя стране должны подверг-
нуться санкциям. Кстати, не
только наше издание, но и ряд
анемичных в подобных случаях
спортивных газет весьма зло
раскритиковали ход того дерби.

В «святая святых», Россий-
ском футбольном союзе (РФС)
по данному поводу, как обычно,
хранят молчание. Спортивные
начальники никак не комменти-
руют скандальные события, там
привыкли все спускать на тор-
мозах, демонстрируя свою твор-
ческую и деловую импотенцию. 

Репортер «МС» попытался вы-
звать на откровенный разговор
футбольных чиновников. Однако
в департаменте по проведению
соревнований отказались давать
оценки происшедшему. Мол, не-
доказуемо. Не пойман - не вор. А

то, что в других странах за подоб-
ные делишки наказывают, - их
дело. В Польше весь сезон отсле-
живали контакты дельцов, свя-
занных с варшавской «Легией». И
по итогам слежки лишили уважа-
емый, титулованный клуб ни мно-
го ни мало чемпионского звания!
Видимо, в нашей стране с богаты-
ми околоспортивными традиция-
ми разобраться со всякого рода
жучилами ну никак невозможно. 

Мы уж не стали загружать та-
кими «мелочами» футбольного
кормчего, президента РФС Вя-
чеслава Колоскова, заранее
зная его ответы на наши вопро-
сы. Объективности ради заме-
тим, что означенный господин
признает факты нечестной игры
в отечественном первенстве,
глубокого проникновения в иг-
ру, не побоимся этого слова, ма-
фии. Но Вячеслав Иванович до
сих пор (а руководит он футбо-
лом около четверти века) палец
о палец не ударил, чтобы навес-

ти элементарный порядок в род-
ном чемпионате.

Зато не постеснялся чиновник
в очередной раз выставить свою
кандидатуру на предстоящих в де-
кабре выборах президента РФС.
Это при том, что вновь осканда-
лился на ниве, как бы помягче
сказать, финансовых манипуля-
ций. Он, как выяснилось, без дро-
жи в руках подписывал письма
представителей того же «Спарта-
ка» о переводе валютных средств
за выступления клуба в еврокуб-
ках на счета в зарубежных банках.
Без всяких на то обязательных
разрешений Центробанка РФ. На
спартаковцев уголовное дело за-
вели, на Колоскова почему-то нет. 

Устав РФС по-своему очень
любопытен: согласно ему фут-
больные клубы страны (только
вдумайтесь!) не являются члена-
ми организации. И какие-нибудь
80 чиновников из региональных
федераций будут вершить судьбы
отечественного футбола, выбрав

в очередной раз своим вожаком
упомянутого Колоскова.

...Между тем грядет послед-
ний тур в нынешнем чемпиона-
те. Особенно любопытный рас-
клад в борьбе за выживание: ее
ведут столичный клуб «Торпедо-
Металлург» и элистинский «Ура-
лан». Кто-то из них наряду с но-
вороссийским «Черноморцем»
должен покинуть класс сильней-
ших. Болельщики, зная нравы
отечественного футбола, гада-
ют: кто кого «простимулирует»
на этот раз и в каком объеме?

Вот бы и господам из РФС за-
даться подобным вопросом! Но,
судя по всему, им не до того...

А теперь результаты предпо-
следнего тура, за исключением
встречи ЦСКА - «Ротор», о кото-
рой мы уже подробно рассказа-
ли: «Торпедо-Металлург» - «Ру-
бин» - 1:2, «Спартак-Алания» -
«Спартак» - 3:0, «Уралан» - «Чер-
номорец» - 1:0, «Крылья Сове-
тов» - «Динамо» - 1:0, «Торпедо»
- «Сатурн-REN TV» - 4:3, «Зенит»
- «Локомотив» - 0:0, «Шинник» -
«Ростов» - 4:1.

КРАСНО-СИНИЙ КАРНАВАЛ

«Мы - чемпионы!!!» - скандировали фанаты ЦСКА по ходу предпоследнего мат-
ча своих любимцев в нынешнем первенстве против волгоградского «Ротора».
Оставалось поставить жирную победную точку в нелегком футбольном сезоне. 

РФС:
НИЧЕГО НЕ ВИЖУ, 
НИЧЕГО НЕ СЛЫШУ, 
НИЧЕГО НИКОМУ НЕ СКАЖУ...

В предыдущем номере газеты мы рассказали о неспортивном
характере матча футбольного первенства между столичными
командами «Динамо» и «Торпедо-Металлург». Напомним, аут-
сайдеры - торпедовцы выиграли тогда в «упорной» борьбе с
минимальным счетом 1:0.
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Президент РФС
Вячеслав Колосков
мыслит глобально!



Установить родину
огородного хрена
сейчас трудно, но

большинство авторов
склоняется к тому, что ди-
кий хрен происходит отку-
да-то из южной России
или с восточной Украины.
Хрен цветет в июне, пло-
доносит в августе-сентяб-
ре, но обычно образует
очень мало семян или во-
все их не дает. Для вегета-
тивного размножения слу-
жит мощная корневая по-
росль, которая образуется
из спящих почек на корне
при его малейшем повре-
ждении. На рыхлых, влаж-
ных почвах хрен ведет се-
бя весьма агрессивно, бы-
стро захватывая новую
территорию.

Для посадки хрена не-
обходима рыхлая и дос-
таточно влажная земля.
В условиях слишком
плотных почв хрен полу-
чается мелкий и сильно-
ветвистый, а при засухе -
сухой, твердый и не ост-
рого, а просто горького
вкуса. Как и у всех много-
летников, старые корни
хрена древеснеют и ста-
новятся невкусными, поэ-
тому обычно эту культуру
выращивают на одном
месте не более трех лет.
Для посадочного матери-
ала используют черенки,
заготовленные при убор-
ке корней. Для этого на-
резают боковые корни

диаметром не меньше 1
см и длиной 15-30 см. В
принципе хрен можно де-
лить в любое время года,
кроме зимы - разница бу-
дет только в сроках полу-
чения урожая.

Для посадки хрена го-
товят светлое место, в
почву вносят древесную
золу или калийные удоб-
рения, компост из расче-
та 1 ведро на 1 кв. метр.
В плотные почвы хорошо
добавить песок. Перед
посадкой все корни про-
тирают грубой тканью, не

доходя по 2-3 см до обоих
концов. Это делается для
уничтожения спящих по-
чек, при пробуждении ко-
торых он начинает вет-
виться. Из почек верхней
части корни дадут листья,
а из нижней - корни. При
очистке черенка старай-
тесь не перепутать верх и
низ. За лето хрен можно
2-3 раза прополоть, хотя
и не обязательно, по-
скольку он способен за-
душить почти любые сор-
няки, хотя с некоторыми
вполне уживается.
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ХРЕН СПОСОБЕН ЗАДУШИТЬ
ПОЧТИ ЛЮБЫЕ СОРНЯКИ.
ВПРОЧЕМ, И САМ СТАЛ СОРНЫМ...
СЛОВОМ В НАШЕМ ЯЗЫКЕ

делу – время,
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...Всвое время на службе у Екатери-
ны II состоял академик Петр Си-
мон Паллас, исследовавший «по

высочайшему повелению» обширные про-
странства России и попутно занимавшийся
поисками полезных растений. Он-то и обра-
тил внимание на татарский клен как пищевое
растение. «Калмыки поджаривают вяжущие
семена его, кои они для их крылышек цар-
цою, то есть саранчою называют, на сковоро-
дах и потом варят их в воде, либо в молоке с
маслом, для составления себе напитка, назы-
ваемого затуран, который пьют вместо чая,
им же вареным и лечат от поноса».

Сухие плодики клена висят на ветках до сле-
дующей весны, поэтому их вполне можно со-
брать зимой. Но в дело годятся и веточки. Мо-
лоденькие, зеленоватые, они дают после кипя-
чения неожиданно розовый, чуть кисловатый,
вполне приятный на вкус настой. В коре содер-

жится вещество алантоин, обладающее силь-
ным заживляющим действием.

В семенах, упомянутых Палласом, найдено
до 21 процента жирного масла, они обладают
жаропонижающим действием. Сок этого кле-
на, который, как и у березы, выделяется ран-
ней весной, пригоден для получения сиропа.
Сахара, которые потом перейдут в сок, зимой
хранятся в сердцевине ствола и веток, при за-
варке они поступают в воду.

Чай из самого обычного у нас клена платано-
листного, который растет в садах, парках и скве-
рах, сразу после кипячения совсем не имеет вку-
са. После настаивания в течение 6-8 часов он
становится похож на заварку грузинского чая.

Наталья ЗАМЯТИНА,
провизор, агроном Ботанического 

сада лекарственных растений 
Московской медицинской академии 

им. И.М. Сеченова

«Уже несколько лет пытаюсь развести у себя на даче хрен, но пока все
безуспешно. Несмотря на то что часто встречаю его по краям дорог и у за-
боров, на моем участке он не растет. Прошу ответить, почему, и рассказать
о нем поподробнее.

Раиса ГАВРИЛИНА, Выхино».

ХРЕН ЗИМОЙ НЕ ДЕЛИТСЯ

КЛЕН ЧАЙКОМ НАПОИТ...
Иногда влюбленные в свою «фазенду» садоводы так увле-
каются содержанием красоты и порядка внутри сада, что
просто не замечают территорию за забором. А там... за-
брошенный клен разбросал к зиме свою красивую листву.

Современной наукой установ-
лено: у человека есть внутрен-
ний иммунный механизм, защи-
щающий его от болезнетвор-
ных микробов. Важным эле-
ментом этого механизма явля-
ется серебро.

Серебро дано нам природой, оно с ро-
ждения содержится в коже и жизнен-
но важных органах человека. Анти-

бактериальный спектр воздействия сереб-
ра охватывает более 650 видов болезне-
творных бактерий. Для сравнения: любой
антибиотик убивает не более десяти видов
бактерий. 

Люди по-разному реагируют на патоген-
ные микроорганизмы. Например, одни регу-
лярно болеют гриппом, а другие практиче-
ски никогда, одни страдают кожными забо-
леваниями и выпадением волос - другие
слышали о них лишь из рекламы на ТВ. Чем
это можно объяснить?

Одной из причин разной подверженности
людей болезням бактериальной природы
является дефицит серебра в тех или иных
органах, или в организме в целом.

В результате работа дарованного нам
природой мощного иммунного механизма
нарушается и человек становится подвер-
жен самым разным заболеваниям. Даже
при отсутствии явных болезней недостаток
серебра ведет к ослаблению защитных сил
организма и снижению работоспособности. 

Главная причина возникновения дефици-
та серебра - отход от естественной природ-
ной пищи. В современных продуктах пита-
ния, прошедших многократную обработку,
содержание серебра ничтожно. По оценкам
специалистов, потребность нашего орга-
низма в серебре в несколько раз выше его
реального потребления.

Эффективным способом борьбы с болез-
нями, обусловленными патогенными микро-
организмами, является ликвидация дефи-
цита серебра в организме.

Учеными установлено, что наиболее бы-
стро и эффективно восполнить дефицит се-
ребра в организме человека можно, лишь
принимая препараты на основе так называ-
емого коллоидного серебра.  

Исследования по «серебряной тематике»
активно ведутся во всем мире. Например, в
США создан специальный Институт сереб-
ра. Чем же вызван такой интерес к этой те-
матике? 

Дело в том, что лишь спустя десятилетия
после открытия антибиотиков пришло пони-
мание: антибиотики - отнюдь не панацея для
человечества. Ученые заметили, что микро-
бы научились приспосабливаться к антибио-
тикам и использовать их как пищу для себя.
В результате микробы начинают быстро раз-
множаться, и болезнь резко обостряется.

В наше время люди начинают возвра-
щаться к естественным природным средст-
вам оздоровления, которые стимулируют
организм на борьбу с недугами собственны-
ми силами. Такими свойствами, свойствами
«живых витаминов», как раз и обладают
препараты на основе коллоидного серебра.

В отличие от искусственных, вновь изо-
бретенных препаратов, серебро заложено в
человеке от рождения, оно естественно, по-
этому не вызывает побочных эффектов, ал-
лергии и привыкания. 

Отметим, серебро не взаимодействует с
лекарственными средствами. Принимая
«серебряные» препараты, вы всегда може-
те продолжить прием назначенных вам ле-
карств, не опасаясь негативных последст-
вий. Это особенно важно для лиц старшего
возраста.

Таким образом, применение новейших
технологий и мощное антибактериальное
действие серебра позволяют создавать вы-
сокоэффективные препараты, которые к то-
му же безопасны для человека.

Каждый должен понимать, как важно за-
пустить внутренний механизм здоровья,
раскрыть огромный потенциал, дарован-
ный нам природой, чтобы в любом возрас-
те вести полноценную, здоровую жизнь.

Светлана ИВАНОВА

СЕРЕБРО 
НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ



Человек может все,
но хочет еще больше.

Все в руках человека,
поэтому они так часто опу-
скаются.

Иногда счастье челове-
ка в том и состоит, что его
не так поняли.

Человек может все,
но кто ему позволит?!

Как легко быть справед-
ливым, когда нечего делить.

Если все начнут делать
деньги, то кто будет делать
все остальное?

Когда плывешь по те-
чению, то неважно, каким
стилем.

Выдавил из себя ра-
ба - держись от него по-
дальше.

Никто так не усложня-
ет жизнь, как простейшие.

Каждый считает себя
не каждым.

Порой не так страшна
маска, как лицо, которое она
скрывает.

Чем больше мест для
подвигов, тем меньше - для
нормальной жизни.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

ДАЙДЖЕСТ

ГОРОСКОП
c 30 октября 

по 4 ноября 2003 года

23потехе – час
ЕСЛИ ВСЕ БУДУТ
ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ, 

ТО КТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ
ВСЕ ОСТАЛЬНОЕ?

ОВЕН
Неделя принесет

успех тем, кто легок
на подъем и быстро

ориентируется в ситуации.

ТЕЛЕЦ
Ваше умение

идти на компро-
мисс будет спо-

собствовать успешному
проведению переговоров.

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя чревата

неожиданными, по-
рой необоснованны-

ми конфликтами. Не пред-
принимайте решительных
шагов, не осмыслив полно-
стью информацию и не оце-
нив свои возможности.

РАК
Н е п р и м и р и -

мость к позиции
других людей мо-

жет завести вас в тупик.

ЛЕВ
В любой ситуа-

ции прислушайтесь
к своему внутрен-

нему голосу - он подскажет
вам правильное решение.
Кроме того, ваши советы
очень помогут друзьям.

ДЕВА
Прочь сомнения,

не откладывайте
дела на завтра,

иначе удача уплывет от вас.

ВЕСЫ
Общение с

близкими людьми

может омрачиться кон-
фликтом. Многое будет
зависеть от вашего уме-
ния найти с ними общий
язык.

СКОРПИОН
Неделя сулит

мелкие неприятно-
сти. Главное, чтобы

они не расстроили ваши
основные планы.

СТРЕЛЕЦ
Звезды совету-

ют уделить внима-
ние домашним де-

лам. Слишком большие
усилия на службе могут
негативно отразиться на
самочувствии.

КОЗЕРОГ
Не ищите вино-

ватых в неудачах -
лучше сделать

так, чтобы негативные
ситуации не повторялись.

ВОДОЛЕЙ
Неделя хороша

для самосовершен-
ствования. От похо-

дов по магазинам пока луч-
ше воздержаться.

РЫБЫ
Неделя будет

продуктивной для
тех, кому необходи-

мо подписывать бумаги.
Как бы вы ни торопились
утром, будьте осторожны
на дорогах.

Составил
Вячеслав 
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Колдуны существовали всегда и у всех на-
родов. Это пахарей никогда и нигде не
хватает. Зато волшебников, знахарей, эк-
страсенсов и прочих медиумов - пруд пру-
ди! Разумеется, и в Обалдуевске разве-
лось их, как пиявок в болоте. И все сосут
кровь, деньги, природные ископаемые...

Помните, как Копперфилд у Америки
статую Свободы на несколько секунд
спер? В Обалдуевске не то что статуи -
целые заводы, месторождения, отрасли

исчезают. И если возвращаются, то толь-
ко в какие-нибудь олигархические карма-
ны. Вот это магия, вот это волшебство!

Впрочем, дело тут даже не в магии, а в
душевной простоте и наивности обалду-
евцев. Ну не могут они без чудес сущест-
вовать! Поэтому и верят то в светлое бу-
дущее, то в честную приватизацию, то в
медиумов, то еще в какую-нибудь чертов-
щину.

За что постоянно и расплачиваются...
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«Die Welt», Германия 
24 октября

ДЕНЬГИ ЕСТЬ НЕ У ВСЕХ
Москва, столица коммунизма, превращается в потре-

бительский рай.  В Москве, метрополии, насчитывающей
десять миллионов жителей, вокруг которой проживают
еще два миллиона человек, сконцентрировано 85 про-
центов всего российского капитала. Москва - самый мно-
гообещающий и наиболее стремительно растущий рынок
розничной торговли. Эксперты приходят к выводу, что
москвичи оставляют в магазинах в два раза больше де-
нег, чем жители Праги или Варшавы. Однако деньги есть
далеко не у всех 145 миллионов россиян. Каждый четвер-
тый по-прежнему живет ниже черты прожиточного мини-
мума. Эти обнищавшие люди не являются той группой, к
которой обращаются московские рекламные компании.

«The Globe And Mail», Канада
22 октября

«БОЛЬШАЯ БАБУШКА» 
СЛЕДИТ ЗА ТОБОЙ  

КГБ давно не существует, Советский Союз развалился.
А в одном из районов Москвы, которых, возможно, ско-
ро станет больше, милиция возвращает к жизни одну из
самых ненавистных традиций советских времен: доносы
на соседей. Сотни людей тайно нанимаются для того,
чтобы следить, кто приходит-уходит и о чем говорят в со-
седней квартире. Сейчас согласно программе в каждом
жилом доме Таганки  будет как минимум один информа-
тор... Большинство из нанятых правоохранительными ор-
ганами людей (которым обещали платить примерно по
150 долларов в месяц) являются пенсионерами.  Многие
из них - женщины, что является поводом для нервных
шуток о том, что «большая бабушка» следит за тобой.

Economist, США
22 октября

МОСКОВСКИЕ НЕБОСКРЕБЫ - 
К 2006 ГОДУ

В Москве стартовал проект возведения в деловой зоне
столицы России двух первых небоскребов. Проект назы-
вается «Город столиц». Башен будет две - высотой 64 и 53
этажа, и они призваны символизировать Москву и Санкт-
Петербург. Московские небоскребы будут возведены к
2006 году. В них разместятся магазины, развлекательные
центры, апартаменты, будет подземная парковка.

Строительство небоскребов будет вестись в районе, из-
вестном как «Москва-Сити»; правительство Москвы актив-
но занимается его развитием на протяжении последнего
десятилетия.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА

Петьке, дружку моему, по ночам гума-
ноиды чудиться стали - зелененькие
такие, с антеннками на головах. Тяже-

лый случай! Надо спасать друга. И повел я
его к экстрасенсу. Тот Петьке говорит:

- На что жалуетесь?
- Гуманоидов в тарелке вижу, - отвечает

Петька.
- Все ясно, - констатирует экстрасенс и

ставит перед Петькой тарелку. - Положите
на нее руки, закройте глаза.

Ну Петька свои руки на тарелку положил,
глаза прищурил.

- А теперь поднимайте! - командует экст-
расенс.

Петька руки поднял, а тарелка-то вместе
с руками вверх взмыла и висит в воздухе!

- О! - удивился экстрасенс. - Да у вас в ру-
ках огромная сила! Давайте кладите руки на
стол. В целях дальнейшего эксперимента.

Петька руки на стол шлеп, а экстрасенс
говорит:

- А теперь поднимайте!
Петька руки поднял... вместе со столом.
Экстрасенс от зависти аж позеленел.
- Да, - говорит, - вот это сила! Необъясни-

мая! У вас колдунов случайно в роду не на-
блюдалось?

Петька только хмыкнул - такие там колду-
ны? Сплошные алкоголики!

- Так, - говорит экстрасенс, - теперь пос-
ледний эксперимент. Кладите-ка руки вот
сюда, на шкаф... Поднимайте!

Петька руки поднял - шкаф вместе с рука-
ми, как приклеенный!

Экстрасенс глянул - брык в обморок! Во у
Петьки сила!

Я, правда, не удивился. А чему тут удив-
ляться? Я Петьку давно знаю - он куда руки
ни приложит, все к ним прилипает!

Короче, так и ушли мы от экстрасенса. Не
пустые, вместе со шкафом - никак от Петь-
киных рук его оторвать не могли... А в шка-
фу мелочь всякая - хрусталь там, серебро, 5
тысяч долларов в ящике... Мы бы и рады
были шкаф не брать, но Петька так сильно
перед визитом руки клеем «Момент» нама-
зал, что ну никак не оторвать! Вот такая не-
объяснимая сила!

Евгений ОСИПОВ,
свидетель

В первую ночь Борису Заикину приснился
зеленый змий, во вторую - гигантская
зубастая акула, в третью - белые тапоч-

ки. Утром четвертого дня Заикин не выдержал
и побежал к гадалке.

- Зеленый змий - к повышению цен на вод-
ку и росту курса доллара, акула - к повыше-
нию на рыбу и стоматологию, а белые тапоч-
ки - вырастут цены на кладбищенские услуги
и обувь.

- Помирать нельзя! - понял Борис, заплатил
гадалке и побежал пить водку. Днем он занял
у соседей денег, сбегал на рынок, где обза-
велся тремя парами белых валенок и двумя
банками килек пряного посола. Вечером схо-
дил в поликлинику, где ему выдрали четыре
зуба. На оставшиеся деньги Заикин купил 2
доллара.

Затем Борису приснилась горящая атомная
электростанция.

- К повышению цен на энергоносители, -
прокомментировала гадалка очередной заи-
кинский сон.

- Елки! - заорал Заикин, отдал гадалке 2
доллара, а потом, опять заняв у соседей де-
нег, пулей помчался в магазин, где закупил
ящик свечей и пятьдесят больших коробок
спичек. Но тревожные сны не желали остав-
лять Бориса. В следующую же ночь ему при-
снился каток-асфальтоукладчик, который де-
лает из него, Заикина, лепешку своими ог-
ромными металлическими колесами...

- Все ясно! - скорбно покачала головой Заи-
кину гадалка. - Колеса - к подорожанию ле-
карств, каток - вздуют цены на автомобили, ле-
пешка - мука будет стоить бешеные деньги...

Борис снова занял денег у соседа, купил 40
упаковок аспирина и мешок муки. А на ма-
шину средств у него никогда не было.

В ту же ночь Заикину приснились карты и
чашка кофейной гущи.

- Подорожают гадальческие услуги, -
объяснила гадалка последний сон Бориса и
взяла с него на 100 рублей больше, чем
обычно.

В следующую ночь Заикину приснилась
долговая яма, а уже утром следующего дня
к Борису стали ломиться соседи, требуя от-
дать долги. Заикин продал по дешевке киль-
ки, валенки, спички, муку, свечи, а на выру-
ченные гроши приобрел колоду карт, пачку
дешевого молотого кофе и газету бесплат-
ных объявлений, в которой поместил следу-
ющий текст: «Борис-ясновидящий. Стопро-
центное разгадывание любых сновидений» -
и далее свой адрес и телефон.

...На следующий же день в квартире Заи-
кина раздался звонок.

- Вы знаете, сегодня ночью мне присни-
лась бешеная корова. Что бы это значило? -
умоляюще глядя на Заикина, спросила Бо-
риса молоденькая посетительница.

- Либо бешено подорожает молоко, либо
кефир, а может быть, и творог... - бесстраст-
но откомментировал Заикин сон девушки.

Та радостно кивнула, заплатила Заикину
500 рублей и пулей выскочила на улицу.
Чуть позже в окно Борис увидел, как она вы-
ходит из магазина «Молоко» с двумя огром-
ными сумками...

...Через 3 месяца Борис уже ездил на соб-
ственном «мерседесе» последней модели и
строил в ближайшем пригороде трехэтаж-
ный особняк с подземным гаражом и бас-
сейном для собственной яхты. Прогнозы
его, как и прежде, всегда предельно точны...

Антон МАКУНИ,
хмуровидящий
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Шел Верблю-
дов по ули-
це и встре-

тил Валетова.

- Что это ты, брат?
- упрекнул Верблю-
дов Валетова. - Что
за взгляд у тебя?
Тусклый какой-то
взгляд.

- А с чего ему яс-
ным-то быть? - стал
оправдываться Ва-
летов. - С чего? Куда
ни кинь взгляд-то, во
что он упирается?

- Ну во что? - при-
стал Верблюдов. - У
меня смотри какой
взгляд ясный. А ведь
тоже бросаю и упи-
рается!

- Не смеши! - уп-
рекнул Валетов. - У
тебя точка зрения
смещена. Не под тем
углом смотришь. Ни-
чего не видишь.

- Покажи, что ты
видишь! - взъерепе-

нился Верблюдов. -
Покажи, знаток!

- А взгляд? - ус-
мехнулся Валетов. -

Тусклый будет
взгляд-то. Не бо-
ишься?

- Плевать! - рас-
храбрился Верблю-
дов. - Давай, показы-
вай!

И Валетов показал
Верблюдову фигу.

- Что это?! - изу-
мился Верблюдов. 

- Фига, кретин! Не-
ужели непонятно? -
разгорячился Вале-
тов. - Ну дает!

И действительно,
взгляд у Верблюдо-
ва стал тускнеть и
через минуту потуск-
нел вовсе. А как хо-
рошо ему было, ко-
гда ни фига не ви-
дел! 

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

пофигист

ВЗГЛЯД
КРУТЫЕ МЫСЛИ
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